
Роспотребнадзор 
разъяснил, как открыть 
парикмахерскую 
в условиях карантина 
и защитить клиентов 
от коронавируса

ТОЛЬКО В «РГ» Открывается выставка о том, как во время Второй мировой 
войны мир сплотился перед заразой нацизма 

Уроки «большой тройки»

Иван Черноусов

З
ащитить разработчиков 
отечественного програм-
много обеспечения позво-

лят только протекционистские 
меры, считает председатель 
правления ассоциации разра-
ботчиков программных продук-
тов (АРПП) «Отечественный 
софт» президент ГК InfoWatch 
Наталья Касперская. Если ИТ-
отрасль не получит поддержки, 
лучшие кадры уедут за рубеж и 
в гонке компьютерных техноло-
гий наша страна рискует проиг-
рать, уверена она.

Какие недостатки выявил ко-
ронавирус у ИТ-индустрии?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Основная про-
блема связана с экономической 
ситуацией, которую породил ка-
рантин из-за коронавируса — это 
заморозка бюджетов практиче-

ски всеми заказчиками. Боль-
шинство компаний приняли ре-
шение, что они не тратят деньги 
ни на что, кроме зарплат своему 
персоналу. Это значит, что все 
ИТ-бюджеты у корпоративных 
заказчиков заморожены, и ИТ-
компании не получают входя-
щего денежного потока. В этой 
связи нашей ИТ-индустрии нуж-
ны меры поддержки.

Три основные отраслевые ас-
социации — ассоциация разра-

ботчиков программных продук-
тов (АРПП) «Отечественный 
софт», ассоциация предприя-
тий компьютерных и информа-
ционных технологий (АПКИТ) и 
ассоциация разработчиков 
«Руссофт» разработали пакет 
таких мер и направили их в 
Минкомсвязи, в Минэконо-
мразвития и в правительство. 
Также мы обсуждаем меры под-
держки ИТ-индустрии с прави-
тельством Москвы.

Каких мер поддержки вы жде-
те?

Н АТА Л Ь Я  К АС П Е Р С К А Я :  Мы делим 
меры поддержки на несколько 
групп. Первое — это субсидиро-
вание. В дополнение к имею-
щимся в стране грантовым про-
граммам нужны прямые, целе-
вые субсидии компаниям ИТ-
сектора — на зарплаты. Иначе 
мы рискуем потерять людей.

Второе — снижение или со-
кращение арендной платы. Я 
могу сказать по себе — у нас пло-
щади 3500 кв. м только в одном 
офисе, и мы их сейчас практиче-
ски не используем. У меня почти 
все сотрудники работают на 
«удаленке», в офисе — только де-
журные. Почему же мы должны 
сейчас платить полную сумму 
аренды? А это — значительная 
часть расходов не толь-
ко у нас, но и у многих 
ИТ-компаний.

Елена Новоселова

С
егодня, 27 апреля, на 
официальном сайте 
Росархива открыва-
ется виртуальная 
выставка «Сталин — 
Ч е р ч и л л ь  —  Р у з -
вельт: совместная 
борьба с нацизмом». 
В ее организации по-

мимо Федерального архивного 
агентства участвуют Госархив 
России, Историко-докумен-
тальный департамент МИД Рос-
сии и Российское историческое 
общество. Проект реализуется с 

использованием гранта президен-

та РФ. Какие документы исто-
рии Второй мировой войны бу-
дут представлены впервые? Ка-
кими были личные отношения 
между лидерами СССР, Вели-
кобритании и США? На эти во-
просы «РГ» отвечает глава Ро-
сархива Андрей Артизов.  

Андрей Николаевич, отноше-
ния между Сталиным, Чер-
чиллем и Рузвельтом идеали-
зировать, конечно, не стоит. 
Но сегодня, когда мир сталки-
вается с новым глобальным 
злом, возрастает ценность 
опыта сотрудничества ми-
ровых лидеров. Что добавляет 
к картине этого историче-
ского опыта ваша выставка? 

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Мы поставили зада-
чу показать взаимоотношения 
между лидерами — участниками 
«Большой тройки» во всей их ди-
намике и неоднозначности. Есть 
давняя проблема исторического 
познания: роль личности в исто-
рии, степень и пределы влияния 
индивида — пусть даже выдающе-
гося — на объективный ход собы-
тий. Не стремясь решить эту 
проблему раз и навсегда, мы по-
казываем — через документы и 
экспонаты выставки, — насколь-
ко важным, а порой решающим 
является личностное начало на 
крутых изломах эпох. Вторая 
мировая война привела к небы-
валой концентрации власти в ру-
ках высшего политического ру-
ководства воюющих государств. 
Уинстон Черчилль называл это 
«величайшей концентрацией 
мировых сил, которая когда-ли-
бо была в истории человечест-
ва». Огромное значение прио-
брела личная дипломатия, вы-
страивание доверительных от-
ношений в ходе контактов руко-
водителей союзников… Главный 
урок выставки в том, что, несмо-

тря на различия социально-эко-
номических систем и идеологий 
государств, несхожесть жизнен-
ного пути и политических взгля-
дов их лидеров, антигитлеров-
ская коалиция стала фактом 
истории. Как заметил Сталин: 
«Удивляться надо не тому, что 
существуют разногласия, а 
тому, что их так мало и что они, 
как правило, разрешаются по-

чти каждый раз в духе единства 
и согласованности действий 
трех великих держав». 

Что, по-вашему, помогло взаи-
мопониманию трех лидеров?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Прежде всего — ши-
рота стратегического мышления, 
их способность к поиску и обре-
тению компромисса (причем, 
как показывают документы, на 

уступки в тех или иных вопросах 
шел каждый из руководителей). 
Основной фактор, цементиро-
вавший союз, — реалистическое 
понимание главного стратегиче-
ского интереса — достижения по-
беды над гитлеризмом — и необ-
ходимости подчинения ему всего 
остального. Думаю, эта реали-
стичность мышления как никог-
да востребована в современном 

мире… А посетитель выставки — в 
её виртуальном, а затем и реаль-
ном варианте — на примерах уни-
кальных документов, музейных 
экспонатов сможет проследить, 
как выстраивались непростые, 
но результативные контакты и 
взаимоотношения Сталина — 
Черчилля — Рузвельта на разных 
этапах Второй мировой войны. 
Мы выделили такие ключевые 
вехи: начало войны и рождение 
антигитлеровской коалиции, Те-
геранская конференция, Ялтин-
ская конференция, встреча союз-
ных войск на Эльбе и, наконец, 
Потсдамская конференция, став-
шая последней встречей лидеров 
держав-победительниц в став-
шем уже привычном формате…

Какие документы из пред-
ставленных в экспозиции вы 

выделили бы как наиболее сим-
воличные? 

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Наверное, у каждо-
го из посетителей будут свои от-
крытия. На меня большое впечат-
ление произвели документы о на-
граждении орденом Трудового 
Красного Знамени Клементины 
Огилви Спенсер-Черчилль, су-
пруги премьер-министра Вели-
кобритании. В Указе Президиума 
Верховного Совета СССР от 12 
апреля 1945 года сказано, что вы-
сокая советская награда вручает-
ся леди «за выдающиеся заслуги в 
проведении общественных меро-
приятий по сбору средств в Анг-
лии для оказания меди-
цинской помощи Кра-
сной армии». 

ТЕХНОЛОГИИ Программа импортозамещения в ИТ
разворачивается медленнее, чем хотелось бы

Наталья Касперская: 
Софт без офиса

ПРАКТИКУМ

А К Ц Е Н Т

В кризис надо непременно поддержать 
отрасли, которые обеспечивают
существование и суверенитет страны — 
АПК, медицину, энергетику и ИТ

А К Ц Е Н Т

Главный урок выставки в том, что, несмотря на различия 
идеологий государств, несхожесть жизненного пути, 
воспитания и политических взглядов их лидеров, 
антигитлеровская коалиция стала фактом истории

Австралийский доллар 47,4374
Азербайджанский манат 44,0414
Армянский драм** 15,5773
Белорусский рубль 30,3281
Болгарский лев 41,0665
Бразильский реал 13,5016

Венгерский форинт** 22,5661
Вон Республики Корея*** 60,4868
Гонконгский доллар* 96,3944
Датская крона 10,7707
Доллар США 74,7163
Евро 80,2528

Индийская рупия** 97,7259
Казахстанский тенге** 17,2705
Канадский доллар 52,9602
Киргизский сом** 92,8614
Китайский юань 10,5493
Молдавский лей* 40,8509

Новый туркменский манат 21,3781
Норвежская крона* 69,7957
Польский злотый 17,7250
Румынский лей 16,5870
СДР  101,5738
Сингапурский доллар 52,4031

Таджикский сомони* 72,9295
Турецкая лира 10,7096
Узбекский сум**** 73,6702
Украинская гривна* 27,4855
Фунт стерлингов 91,9309
Чешская крона* 29,3650

Шведская крона* 73,9568
Швейцарский франк 76,3892
Южноафриканский рэнд* 39,1712
Японская иена** 69,4035

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.04.20

Эльвира Набиуллина: 
Высокой инфляции 
вместе со спадом
в экономике 
точно не будет

Эксперты «РГ»
отмечают зов
по сильному государству 
в эпоху пандемии 

Анна Попова: 
Майские 
праздники
нужно
провести дома

ГАИ разъяснила 
особенности 
передвижения 
между регионами
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ВПЕРВЫЕ Миллиардный 
контракт подписали
дистанционно

Всем лидерам — 
«Лидер»

Александр Емельяненков

В конце минувшей недели в России дали старт амбици-
озному проекту:  заключен контракт на строительство 
в Приморье головного атомного ледокола принципи-
ально нового проекта 10510 «Лидер». 

Два обстоятельства выделяют эту новость из обще-
го потока. Атомных ледоколов на Дальнем Востоке ни-
когда не строили, а судов подобного класса вообще не 
создавали — ни в России, ни где бы то ни было еще.  Во-
вторых, сверхдорогой контракт получил силу обязы-
вающего документа… в дистанционном режиме. 

Если бы гендиректор «Атомфлота» Мустафа Кашка 
и его визави — генеральный директор судостроитель-
ного комплекса «Звезда» Сергей Целуйко решили об-
меняться подписями и рукопожатиями за одним сто-
лом, кому-то из двоих пришлось бы выйти из режима 
изоляции и добираться на самолете с пересадками без 
малого сутки. Или  семь дней и ночей пилить из Мур-
манска во Владивосток на машине. Потому что на пое-
зде получится еще дольше…

Но теперь на командировочных можно сэкономить: 
глава «Атомфлота» свою подпись поставил в Мурманс-
ке, а гендиректор «Звезды» — во Владивосто-
ке. Между ними, если по прямой, было 6 ты-
сяч километров и шесть часовых поясов. 

ПРАВО Суды начали 
проводить заседания 
в режиме онлайн

Встать с дивана —  
суд идет 

Владислав Куликов

Региональные суды начали активно внедрять техноло-
гию веб-конференций, апробированную Верховным 
судом России. Несколько процессов, к которым участ-
ники подключались с личных компьютеров, прошло в 
Вологодском областном суде.

Специальная программа позволяет гражданам про-
ходить идентификацию на портале госуслуг и подклю-
чаться к судебному заседанию с помощью личного 
компьютера, планшета и даже телефона. Кому как 
удобнее. Требования к устройству невелики, сообща-
ют эксперты: стабильное интернет-соединение, каме-
ра и микрофон.

Впервые технология была применена Верховным 
судом России на прошлой неделе. В течение одного дня 
было рассмотрено шесть дел. Буквально на следующий 
день пример высокой инстанции подхватили регионы.

Адвокат из Ленинградской области, подключив-
шись с помощью своего ноутбука к серверу видео-кон-
ференц-связи Вологодского областного суда, принял 
участие в рассмотрении апелляционной жалобы по 
уголовному делу. 

Председатель Вологодского областного суда Игорь 
Трофимов полагает, что технология веб-кон-
ференция будет востребована не только в 
условиях борьбы с коронавирусом.
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Глава Росархива Андрей Артизов 
представил выставку «Сталин — 
Черчилль — Рузвельт».

КОНТРОЛЬ Магазины 
и хостелы накажут 
за перепланировки

Без стены 
виноватые

Марина Трубилина

Штрафы для организаций и предпринимателей за са-
мовольную перепланировку помещений в многоквар-
тирном доме появились в Кодексе об административ-
ных правонарушениях. Закон о внесении поправок в 
ст. 7.21 КоАП РФ подписан президентом.

До сих пор в КоАП была предусмотрена ответст-
венность за перепланировку только жилых помеще-
ний в многоквартирных домах, и штрафы были толь-
ко для граждан. Теперь же будут наказываться само-
вольное переустройство или перепланировка «поме-
щения в многоквартирном доме» (не обязательно 
жилого). Вводятся штрафы за это для должностных 
лиц (от 4 тысяч до 5 тысяч рублей), организаций и 
предпринимателей (от 40 тысяч до 50 тысяч рублей).

Также появились еще и административные штра-
фы за порчу жилых помещений или их оборудования 
либо за использование жилья не по назначению. Дол-
жностных лиц за это ждет наказание в 2—3 тысячи ру-
блей, юридических лиц — в 20—30 тысяч рублей. Для 
граждан, как и ранее, штрафы составят 1—1,5 тысячи 
рублей.

Основные проблемы в многоквартирных 
домах связаны именно с перепланировками 
юрлиц, отмечают в НП «ЖКХ Контроль».

3



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 апреля 2020
понедельник № 91 (8145)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин поручил 
проработать меры 
поддержки автопрома

Как завести 
двигатель

Кира Латухина

Автопром способен стать одним из опорных секто-
ров для восстановления всей экономики, заявил 
президент на совещании по ситуации в этой отра-
сли. Глава государства поручил расширить про-
граммы поддержки спроса и провести опережаю-
щие госзакупки. Кроме того, будут подготовлены 
решения для дистанционной продажи.

Владимир Путин продолжил серию встреч по си-
туации в ключевых секторах экономики. На этот 
раз речь зашла об автопроме. Пандемия нарушила 
ритм экономической жизни по всей планете, мно-
гие компании одномоментно оказались в очень 
жестких условиях. Резко сокращается спрос, нару-
шаются кооперационные связи, отметил глава го-
сударства. В рос-
сийском автопро-
ме занято около 
300 тысяч человек. 
При этом в первые 
недели апреля у от-
дельных произво-
дителей почти 
остановились про-
дажи. «Чем это 
опасно, в общем, 
нам понятно. Прежде всего рисками сокращения 
рабочих мест, снижения заработных плат», — кон-
статировал президент. На автозаводы так или ина-
че «завязаны» тысячи предприятий по всей стране. 
Поэтому крайне важно при строгом соблюдении 
санитарных и профилактических мер «подставить 
плечо» производителям, поддержать спрос на про-
дукцию, убежден Путин.

Опыт антикризисной поддержки автопрома 
есть: во время глобального кризиса 2008—2009 го-
дов адресные решения позволили пройти сложный 
период. Сейчас ситуация сложнее, сказал прези-
дент, но ряд решений уже принят: 12 автопроизво-
дителей вошли в перечень системообразующих и 
смогут получить льготные кредиты на пополнение 
оборотных средств. Еще одно решение — дополни-
тельно закупить за счет федеральных средств 1200 
реанимобилей для медучреждений, на это выделе-
но 5,2 млрд рублей, и техника должна поступить в 
регионы как можно быстрее. Президент также зая-
вил, что дилерская сеть откроется при возможно-
сти одной из первых, но при этом похвалил работу 
онлайн или на улице.

Главы автоконцернов рассказали о мерах по 
предотвращению коронавируса на своих предпри-
ятиях и о помощи медикам. Гендиректор «КамАЗа» 
Сергей Когогин заявил, что в первом квартале ры-
нок сократился на 15 процентов, а за три недели 
апреля снижение по ряду сегментов составило до 
95 процентов. Практически остановлены экспор-
тные продажи. Поэтому важнейшая задача — сохра-
нить спрос внутри страны. Когогин попросил обес-
печить опережающие закупки автотехники, плани-
рующейся к приобретению в 2021 и 2022 годах, вы-
делить допсредства на программы льготного ли-
зинга и автокредитования, а также предложил про-
изводить спецавтомобили для дезинфекции.

Глава «Группы ГАЗ» Вадим Сорокин попросил 
сфокусировать программу господдержки на сроч-
ных госзакупках, продлить на этот год программу 
закупки автомобилей скорой помощи и школьных 
автобусов и обновить автопарки госкомпаний. Гла-
ва «Соллерса» Вадим Швецов заявил, что нужно 
экстренное замещение коммерческого спроса за-
казами государства. Глава «АвтоВАЗа» Ив Каракат-
занис попросил увеличить ассигнования на про-
граммы льготного кредитования и продлить эти 
программы, ввести льготные автокредиты для ме-
диков и перенести госзакупки автотехники с 2021—
2022 годов на этот год.

Министр транспорта Евгений Дитрих попросил 
увеличить финансирование проекта по обществен-
ному транспорту со следующего года с 4 до 10 млрд 
рублей. А глава минпромторга Денис Мантуров, го-
воря об опережающих госзакупках, предложил 
«сдвинуть влево» не только 2021 год, но и 2022-й.

Выслушав всех, глава государства поблагода-
рил за борьбу с коронавирусом: «Чтобы побороть 
угрозу, надо действовать единым фронтом и госу-
дарству, и бизнесу, НКО, волонтерским организа-
циям — всем гражданам». Президент попросил 
принимать сбалансированные решения по работе 
предприятий, с учетом всех требований безопа-
сности, снимать барьеры для электронных серви-
сов, включая дистанционные сделки. А затем объя-
вил о мерах поддержки. В этом году на льготные 
программы автокредитования будет дополнитель-
но направлено 7 млрд рублей. На программы 
льготного лизинга грузовиков и коммерческого 
транспорта направят еще 6 млрд рублей. 
И 2,5 млрд рублей пойдут на льготные лизинговые 
механизмы для каршеринга.

Путин заявил, что нужно выделить еще 5 млрд 
рублей на покупку машин скорой помощи, и по-
просил разработать комплекс решений, который 
позволит существенно увеличить спрос на автотех-
нику со стороны государства и госкомпаний, по 
возможности провести закупки раньше сроков — 
в этом году. Еще он указал проработать программу 
обновления общественного транспорта. Кроме 
того, дополнительно около 25 тысяч новых машин 
приобретут в этом году силовые структуры, объя-
вил президент и указал строго контролировать, 
чтобы ведомства и госкомпании закупали технику 
для работы, а не иностранные лимузины.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Роспотребнадзор подготовит россиянам рекомендации 
на майские праздники

Расписание на выходные
Владимир Кузьмин

В 
связи с приближающими-
ся майскими выходными 
в правительстве задума-

лись о необходимости разъя-
снить населению, что в эти дни 
можно, а чего лучше не делать, 
поскольку эпидемиологиче-
ская обстановка в стране оста-
ется напряженной.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин в пятницу по видеос-
вязи провел заседание президи-
ума Координационного совета 
по борьбе с распространением 
новой коронавирусной инфек-
ции. В последние недели руко-
водство страны внимательно 
следит за тем, как регионы раз-
ворачивают дополнительный 
коечный фонд для приема по-
тенциальных пациентов с этим 
заболеванием. Президент Вла-
димир Путин дал поручение в 
срок до 28 апреля ввести по 
стране минимум 95 тысяч мест 
и оборудовать их всей медицин-
ской аппаратурой.

«Необходимо активизиро-
вать работу и мобилизовать ре-
сурсы», — вновь указал предсе-
датель правительства, пообещав 
и дальше оказывать регионам 
дополнительную поддержку. Но 
с мест для четкой организации 
должны передавать только акту-
альные и проверенные данные. 
На этой неделе, сообщил пре-
мьер, глава государства наме-
рен снова обсудить с губернато-
рами исполнение своего пору-
чения.

После предыдущих бесед 
процесс в субъектах Федерации 
принял новые масштаб и оборо-
ты, признал министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко. 
«Фактически сегодня 96 про-
центов коек, те, которые уже 
были заявлены, подготовле-
ны», — подчеркнул он. Остаются 

замечания к степени оснащения 
определенным медицинским 
оборудованием, но средства до 
регионов на эти цели доведены, 
как и на дополнительные выпла-
ты медперсоналу.

Достаточно ли запланирован-
ного количества мест — вопрос 
открытый. В столице, которая 
сейчас сталкивается с основной 
волной коронавирусных боль-
ных, в этом сомневаются. Объем 
загрузки запланированного ко-
ечного фонда приближается к 40 
процентам, сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Динамика 
новых выявлений хоть и выгля-
дит сглаженной, пока что не сни-
жается. «А если она не будет сни-
жаться в ближайшие две-три не-
дели, то у нас через две недели 
многие регионы подойдут к де-
фициту коечного фонда», — пре-
дупредил столичный градона-

чальник. В этой связи он считает 
необходимым решить вопрос по 
дополнительному развертыва-
нию коечного фонда, чтобы в по-
недельник довести до регионов 
задание по его подготовке в бли-
жайшие две недели. Именно та-
кой срок необходим для перепро-
филирования медучреждений.

Москва так и поступает, не 
дожидаясь новых указаний. По 
минимальному нормативу го-
роду требовалось организовать 
12 тысяч коек, но их уже около 
16 тысяч, а в перспективе ста-
нет до 27 тысяч. Бесконечно за-
бирать мощности у других на-
правлений медицины невоз-
можно, и в Москве, по словам 
Собянина, намерены развер-
нуть пять тысяч временных со-
оружений возле высокотехно-
логичных клиник.

Для нормальной их работы 

потребуются дополнительные 
кадры, но свободных рук нет, 
перетягивать их из одного реги-
она в другой, уверен мэр, бес-
смысленно. «Прошу дать пору-
чение к понедельнику подгото-
вить приказ министерства 
здравоохранения, министерст-
ва образования о направлении 
на практику студентов четвер-
тых и пятых курсов», — обра-
тился он к председателю прави-
тельства. «Это ребята мотиви-
рованные, у которых есть уже 
достаточно хорошие знания, 
они выбрали эту профессию, 
они еще раз посмотрят на пра-
ктике, что такое реальная меди-
цина, наберутся знаний и, мне 
кажется, окажут достойную по-
мощь в этой ситуации», — ска-
зал Сергей Собянин. Студенты-
медики сегодня работают в ка-
честве волонтеров, заметил на 

это глава минздрава, предполо-
жив, что это возможно пере-
смотреть в формат производст-
венной практики.

К разным сценариям гото-
вятся в Роспотребнадзоре. Глава 
федеральной службы рассказа-
ла, что сейчас пишутся методи-
ческие рекомендации для орга-
низации различных сфер дея-
тельности, чтобы сделать их ра-
боту безопасной. «Мы, без-
условно, сегодня понимаем, что 
ситуация не закончится одно-
моментно в одно прекрасное 
утро. Она будет продолжаться, и 
необходимость научиться жить 
и работать в новых условиях — 
это важное понимание сегод-
няшнего дня», — уверена Анна 
Попова.

Михаил Мишутин обратил 
тут внимание на приближающи-
еся майские праздники. «У нас 1 
мая, 9 мая — это традиционно 
для людей возможность отды-
хать, уехать на дачу, и мне каза-
лось бы разумным, если бы мы 
могли сделать специальные ре-
комендации для того, как прово-
дить праздники с учетом всех ог-
раничений», — подчеркнул он.

Руководитель Роспотребнад-
зора пообещала на эти дни дать 
рекомендации для людей, нахо-
дящихся в разных уровнях эпи-
демиологической ситуации, но 
придерживается жесткой пози-
ции — какие-то послабления не 
совсем желательны. «Сорваться 
в сегодняшней ситуации просто 
недопустимо, иначе все, что на-
работано, все труды, которые 
были вложены, и все старания 
дисциплинированных людей 
могут пойти насмарку. Этого до-
пустить нельзя, и грядущие 
праздники нужно провести аб-
солютно четко, соблюдая все 
требования, которые есть на се-
годняшний день», — заявила По-
пова.  

ФИНАНСЫ 

ЦБ понизил 
ключевую 
ставку и может 
понизить еще

СТАВКА — 
КЛЮЧ 
К ЭКОНОМИКЕ
Роман Маркелов

Банк России приступил к стиму-
лированию российской эконо-
мики, пострадавшей из-за паде-
ния цен на нефть и ограничений 
из-за коронавируса, заметно по-
низив ключевую ставку. Инфля-
ционные риски теперь отодви-
нулись на второй план — в ны-
нешний кризис высокий рост 
потребительских цен одновре-
менно с экономическим спадом 
России не угрожает. Понижение 
ключевой ставки может отра-
зиться на стоимости ипотеки.   

Банк России 24 апреля решил 
опустить ключевую ставку на 
0,5 процентного пункта — до 
5,5%. На ближайших заседани-
ях (следующее пройдет в июне) 
она снова может быть снижена, 
а общий потенциал ее снижения 
в 2020 году — 1 процентный 
пункт, допускают в ЦБ. В заявле-
нии Банка России напрямую го-
ворится о переходе в область 
мягкой денежно-кредитной по-
литики — предполагается, что 
чем ниже ставка, тем охотнее 
банки кредитуются у ЦБ и кре-
дитуют экономику.

 Из-за пандемии коронавиру-
са, дополненной мощным сни-
жением цен на нефть, россий-
ская экономика фактически 
оказалась в кризисе. В карди-
нально пересмотренном про-
гнозе Банка России говорится, 
что экономический спад в этом 
году может составить 4—6%. Да-
лее, по мнению ЦБ, последует ее 
восстановление — на 2,8—4,8% в 
2021 году и на 1,5—3,5% в 2022 
году. ЦБ исходит из того, что 
стоимость барреля нефти Urals 
в среднем составит 27 долларов 
в 2020 году, 35 долларов в 2021 
году и 45 долларов в 2022 году.

Из-за карантинных мер эко-
номика оказалась в ситуации 
кризиса как спроса, так и пред-
ложения. Это напрямую повли-
яет на инфляцию. За последний 
месяц она ускорилась из-за сни-
жения курса рубля и роста спро-
са на ряд товаров. Но после от-
крытия экономики денег, оче-
видно, заметно не прибавится 
ни у граждан, ни у бизнеса — сле-
довательно, нет причин повы-
шать цены. Таким образом, ин-
фляция будет сдерживаться и 
составит в этом году 3,8—4,8%, а 
потом выровняется до целевых 
4%. При этом глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина от-
дельно подчеркнула на онлайн-
конференции, что ЦБ не просто 
не ожидает, но считает нереали-
зуемым сценарий стагфляции в 
России — высокой инфляции 
вкупе с экономическим спадом.

Снижение ключевой ставки 
означает и некоторое снижение 
ставок по вкладам (довольно бы-
стро) и по кредитам (далеко не 
сразу). Но в текущей ситуации 
ожидать заметного снижения 
ставок по вкладам вряд ли при-
дется — банкам нужно будет удер-
живать клиентов, особенно по-
сле введения налогообложения с 
процентов по крупным вкладам. 

Розничное кредитование же 
коррекция ставок затронет. В 
наибольшей степени — самые 
надежные сегменты, то есть 
ипотеку, говорит старший эко-
номист банка «Открытие» Мак-
сим Петроневич. Ставки по роз-
ничным кредитам и кредитам 
для предприятий, кроме специ-
альных субсидируемых про-
грамм, снизятся в меньшей сте-
пени из-за возросших на фоне 
снижения деловой активности 
рисков, полагает он.

При этом Банк России ожида-
ет, что динамика розничного 
кредитования в 2020 году станет 
нулевой либо отрицательной, 
уточнила Набиуллина, отвечая 
на вопрос «Российской газеты». 
«Кратного снижения кредитова-
ния сейчас и по мере выхода из 
кризиса мы не видим. В целом, по 
нашей оценке, розничное креди-
тование будет около нуля про-
центов, чуть в отрицательной 
зоне. При этом ипотека будет ра-
сти. По нашей оценке, около 
8—10% в этом году благодаря ме-
рам правительства по субсиди-
руемой ипотеке», — сообщила 
Набиуллина. По ее оценке, сни-
жение объемов потребкредито-
вания в 2020 году составит «2% 
или чуть больше», а выдача авто-
мобильных кредитов может 
упасть и на 10%.  

ДАТА Лидеры России и США приняли совместное заявление 
к 75-летию встречи советских и американских солдат

Дух Эльбы

Кира Латухина

Г
ероический подвиг тех, 
кто сражался с фашиз-
мом, не будет забыт ни-
когда.  «Дух Эльбы» — 
пример того, как Россия 
и США могут отложить 
в сторону противоре-
чия и сотрудничать во 
имя общей цели. Об 

этом говорится в совместном за-
явлении президентов РФ и США.

25 апреля исполнилось  75 
лет со дня исторической встречи 
советских и американских сол-
дат, которые пожали друг другу 
руки на мосту через реку Эльба. 
«Это событие стало предвестни-
ком решающего поражения на-
цистского режима», — отметили 
лидеры.

Владимир Путин и Дональд 
Трамп назвали встречу на Эльбе 
кульминацией колоссальных 
усилий многих стран и народов, 

объединившихся в рамках Де-
кларации Объединенных Наций 
от 1942 года. «Эта совместная 
борьба потребовала огромных 
жертв миллионов солдат, матро-
сов и мирных граждан на многих 
театрах военных действий», — 
подчеркнули они.

Президенты отметили вклад 
миллионов мужчин и женщин, 
которые на трудовом фронте 
произвели огромное количест-
во военной продукции и сыгра-
ли ключевую роль в обеспече-

нии союзных сил средствами 
для победы.

«Дух Эльбы» — пример того, 
как наши страны могут отло-
жить в сторону противоречия, 
выстроить доверие и сотрудни-
чать во имя общей цели, заяви-
ли лидеры. «Давая сегодня от-
пор наиболее серьезным вызо-
вам XXI века, мы отдаем дань 
уважения доблести и мужеству 
всех тех, кто вместе сражался 
для разгрома фашизма. Их геро-
ический подвиг никогда не бу-

дет забыт», — заключили Путин 
и Трамп.

Совместное заявление прези-
дентов России и США может не 
только служить примером дове-
рия между обеими державами, 
но и дать сигнал другим государ-
ствам, заявил председатель ко-
митета Совета Федерации по ме-
ждународным делам Констан-
тин Косачев. «Это замечатель-
ная новость», — оценил он. 

«В равной степени важны и 
сам факт, и содержание. «Дух 
Эльбы» должен быть восстанов-
лен, и в двусторонних отношени-
ях, и в отношении цивилизован-
ного человечества к той войне, к 
несдвигаемой линии водоразде-
ла — или, скорее, линии фронта — 
между добром и злом», — сказал 
сенатор РИА Новости. Косачев 
надеется, что заявление будет 
услышано и в тех странах, «где 
эту линию пытаются передви-
нуть в современных конъюн-

ктурных целях, не имеющих ни-
чего общего с исторической 
правдой».

Совместное заявление Пути-
на и Трампа «должно отрезвить 
адептов исторической лжи», — 
сказал журналистам глава Коми-
тета Госдумы по международ-
ным делам Леонид Слуцкий. Он 
надеется, что заявление будет 
услышано в странах Европы, где 
на государственном уровне ве-
дется война с памятниками вои-
нам-освободителям, а в учебни-
ках истории роль СССР в победе 
над фашизмом вымарывается. 
Кроме того, это дает надежду, 
что «дух Эльбы» возможно вос-
становить в российско-амери-
канских отношениях как символ 
общности подходов к современ-
ным вызовам и угрозам, считает 
парламентарий.  

75 лет назад советские и американ-
ские солдаты пожали друг другу 
руки на мосту через реку Эльба.

Михаил Мишустин на совещании поручил дать рекомендации по проведению праздников с учетом ограничений.

А К Ц Е Н Т

Совместное заявление президентов 
может не только служить примером 
доверия между обеими державами, 
но и дать сигнал другим государствамОтносительно 

заметного 
снижения ставок 
можно ждать 
только в ипотеке

Владимир Путин: Необходимо «подставить плечо» автопроиз-
водителям.

На автозаводы 
«завязаны» тысячи 
предприятий 
по всей стране
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ПРАВО В  самоизоляции 
граждане стали заключать 
брачные договоры

Любовь 
по контракту

Владислав Куликов

Неожиданная тенденция: в период пандемии влюблен-
ные пары начали активно искать дежурные нотариаль-
ные конторы и заключать брачные договоры. Как сооб-
щил президент Федеральной нотариальной палаты 
Константин Корсик, в апреле выросла доля брачных 
договоров от всех нотариальных действий.

Только за первые две недели апреля нотариусами 
было удостоверено свыше 2,5 тысячи брачных догово-
ров. Самоизоляция, похоже, заставила многие пары за-
думаться о по-настоящему серьезных отношениях. Да, 
ЗАГСы приостановили регистрацию браков. Поста-
вить штамп в паспорте можно только в исключитель-
ных случаях и без свидетелей. Но к нотариусам прихо-
дят не только молодожены, но и люди, уже накопившие 
семейный опыт. Семейные пары вправе заключить 
брачный контракт в любой момент, сколько бы они ни 
прожили вместе. Хоть после золотой свадьбы. 

«В силу задач профессии не можем полностью за-
крыться даже в период пандемии, — подчеркнул прези-
дент Федеральной нотариальной палаты Константин 
Корсик. — Мы должны обеспечивать законность и ста-
бильность гражданского оборота в любых условиях».

Заместитель министра юстиции России Денис Но-
вак отметил работу нотариального сообщества по ор-
ганизации деятельности дежурных нотариальных кон-
тор. При этом в Минюсте разделяют мнение руковод-
ства ФНП о необходимости поддержки нотариусов в 
связи с резким сокращением числа нотариальных дей-
ствий из-за введенных ограничительных мер.  

РЕСУРСЫ Будет ли нефть 
продаваться по схеме 
«бери или плати»

Безбаррельная 
среда 

Сергей Тихонов

Идея перевести нефтяные контракты на принцип 
«бери или плати» (Take-or-Pay), часто выдвигаемая в 
последнее время и используемая на рынке газа, не ли-
шена смысла. Но ее реализации могут помешать не 
только логистические отличия нефтяной торговли и 
высокая волатильность котировок. В условиях падаю-
щего спроса на нефть схема «бери или плати» теряет 
всякую привлекательность для покупателя. 

Смысл схемы в том, что в договоре прописываются 
максимальные объемы товара, которые поставщик обя-
зан отгрузить за определенный срок по требованию по-
купателя, и минимальный платеж, который должен со-
вершить покупатель вне зависимости от того, заказы-
вал он этот товар или нет. Такие договоры раньше часто 
заключались на поставку газа по трубопроводам. 

У покупателя «голубого топлива» до появления на 
рынке сжиженного природного газа было немного аль-
тернатив, где покупать газ — это решалось наличием 
трубопровода. Вариантов транспортировки нефти 
было всегда множество, конкуренция между постав-
щиками выше, как и борьба за рынки сбыта, которая не 
прекращалась даже в условиях растущего спроса на 
«черное золото». А в сегодняшнем положении кон-
тракты по схеме «бери или плати» невыгодны потре-
бителям, которые могут выбирать наиболее приемле-
мые для них условия поставки. 

«Российским нефтяным компаниям сейчас было бы 
выгодно работать по принципу Take-or-Pay. Это позволи-
ло бы сохранить часть доходов, а также поддержать необ-
ходимый уровень инвестиций», — считает аналитик «Фи-
нам» Алексей Калачев. Но, с его точки зрения, и до эпиде-
мии с карантинами и обвалившимся спросом на топливо 
в мире наблюдался избыток нефти. А сейчас ее и вовсе 
скоро некуда будет деть. Можно купить много и дешево. 
Поэтому едва ли кто-то согласится подписывать долгос-
рочные обязательства.  

ПОЛИЦИЯ ГАИ разъяснила особенности передвижения между регионами 

Доедет ли это колесо до Волги?
Владимир Баршев

П
еред поездкой, маршрут кото-
рой пройдет через несколько 
регионов, необходимо изучить 

принятые местными властями ограни-
чительные меры. Это главный совет, 
который дает Госавтоинспекция в сво-
их рекомендациях, опубликованных 
на официальном сайте ведомства. 

Как говорится в этих рекомендаци-
ях, в последнее время в подразделения 
ГИБДД поступает большое количество 
вопросов, связанных с движением 
транзитного транспорта через регио-
ны в условиях осложнения санитарно-
эпидемиологической обстановки. Гра-
ждан интересует, смогут ли они прое-
хать из одного региона в другой на 
личном транспорте или сейчас это не-
возможно.

Универсального ответа на этот во-
прос не оказалось. «В большинстве ре-
гионов на проезд транзитного тран-
спорта в настоящее время ограниче-
ний нет. Все ограничения вводятся ре-
шением региональных властей. При 
этом надо иметь в виду, что въезд мо-
жет быть ограничен не только на уров-
не субъекта, но и на уровне отдельных 
городов и населенных пунктов», — поя-
сняет Госавтоинспекция.

Поэтому перед поездкой нужно 

внимательно изучить всю информа-
цию на официальных сайтах органов 
власти тех регионов, через которые 
пройдет маршрут. Как правило, здесь 
же публикуются схемы проезда или 
объезда для транзитного транспорта.

Необходимо пользоваться только 
оперативной информацией, посколь-
ку ситуация в том или ином регионе, 
городе, населенном пункте может из-
меняться ежесуточно в зависимости 
от осложнения или улучшения эпиде-
миологической обстановки.

Важно при себе иметь все необхо-
димые документы (не только паспорт 
и документы на автомобиль, но и, на-
пример, справки о временной реги-
страции в другом городе, трудовой до-
говор и прочее — в зависимости от си-
туации). Если есть возможность, — 
справку о том, что человек не инфици-
рован и не является носителем вируса, 
рекомендует ведомство.

Госавтоинспекция обращает вни-
мание, что все поездки следует осу-
ществлять только в случае крайней не-
обходимости. Если есть возможность 
их избежать, лучше оставаться дома и 
соблюдать режим самоизоляции.

Также ГИБДД напомнила, что до 15 
июля права с истекшим сроком дейст-
вия можно не менять. Они действи-
тельны.  

ЗДОРОВЬЕ Почему ограничения из-за вируса скорее всего 
придется продлить

Устал, но не выхожу

Александр Проценко 

Р
оссияне устали от ог-
раничений в связи с 
пандемией коронави-
руса, признают в пра-
вительстве. Однако 
эпидемиологическая 
обстановка складыва-
ется так, что их при-
дется продлевать еще 

минимум на две недели.
«Мы уже месяц живем в си-

туации ограничений. Населе-
ние устало от ограничений. Ко-
нечно, важно оценить, когда 
мы сможем ослабить ограни-
чительные меры», — заявила 
вице-премьер Татьяна Голико-
ва. Она отметила, что любые 
ограничительные меры — это 

стагнация и в экономике, паде-
ние темпов экономического 
роста, а также психологиче-
ская усталость людей.

«Несмотря на то, что прези-
дентом страны до 30 апреля был 
объявлен режим социального 
дистанцирования и ограниче-
ний в передвижении, тем не ме-

нее в отдельных регионах стра-
ны нашими людьми это не со-
блюдается, что вызывает доста-
точно серьезную тревогу», — до-
бавила Татьяна Голикова. 

При этом глава Роспотреб-
надзора Анна Попова заявила, 
что «уже прошли два инкубаци-
онных периода коронавируса, 

но лишь после третьего периода 
можно будет говорить о возвра-
те к нормальной жизни». Она 
утверждает, что меры, которые 
принимаются в России в связи с 
пандемией коронавируса, дают 
свой эффект. Но необходимо 
еще как минимум две недели 
жестких ограничений из-за ко-
ронавируса. «Вирус, совершен-
но очевидно, не собирается 
уступать позиции, не собирает-
ся отступать, он наступает во 
всем мире. Я так думаю, что впе-
реди у него еще Африканский 
континент и еще Азия в боль-
шом количестве стран. И поэто-
му говорить о том, что сейчас 
что-то раз и закончится, — это 
бесперспективная история», — 
говорит Анна Попова.   

Между тем

В Москве от коронавируса выле-

чились 3175 человек, но общая си-

туация остается напряженной. По-

чти половина новых случаев зара-

жения в стране приходится имен-

но на Москву. В столице зареги-

стрировано 42 480 больных 

COVID-19. «Тяжелых больных, у 

которых развивается пневмония, 

становится все больше, — заявила 

заммэра Ананстасия Ракова. — 

Если на позапрошлой неделе 

ежедневно госпиталилизировали  

1300—1400 человек, то теперь — 

по 1900». В четверг умерли 27 мо-

сквичей с коронавирусом, в пят-

ницу — 41, в субботу — 38...

Хотя каждый день в Москве от-

крывается по одному-два новых 

стационара, а к сегодняшнему 

дню количество коек для лечения 

заболевших COVID-19 планирует-

ся довести до 22 тысяч, власти 

признают: система здравоохра-

нения работает на пределе. Меди-

ки теперь берут под контроль все 

случаи ОРВИ. Создан кол-центр, 

операторы звонят каждому из 40 

тысяч заболевших в день, чтобы 

узнать о самочувствии и темпера-

туре. При ухудшении здоровья 

они немедленно присылают к 

нему «скорую» или врача из поли-

клиники. Во всех стационарах го-

рода проводится тестирование 

на коронавирус. Анализы берут и 

у врачей, и у пациентов.

Но вся эта работа может быть 

сведена на нет, опасаются власти, 

если с приходом тепла москвичи 

начнут массово нарушать режим 

самоизоляции. Приметы этого 

уже видны. Только в прошлую 

пятницу полиция оштрафовала 

1500 человек за его нарушение, 

всего же на нарушителей состав-

лено уже свыше 23 тысяч прото-

колов. «Потребовалось ужесто-

чить режим самоизоляции, так 

как из-за усталости от вынужден-

ного пребывания дома все боль-

ше жителей Москвы стали выхо-

дить на улицу и пользоваться 

транспортом», — заявила Ракова в 

интервью Первому каналу. Но и в 

субботу были выявлены не 

просто нарушители режима, а из 

числа тех, у кого диагностирован 

COVID-19 в легкой форме и поэ-

тому лечение ведется на дому. 

Обязательное его условие — до-

машний карантин. 

Подготовила Любовь Проценко

— За ценами на нефть следите на сайте 
rg.ru/sujet/6360 

ТРАНСПОРТ

Возврат 
билета 
недорого 
обойдется

РУБЛЬ 
НА СДАЧУ
Евгений Гайва

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) снизила пла-
ту за возврат неиспользован-
ных из-за пандемии железно-
дорожных билетов до символи-
ческой суммы в один рубль. В 
ведомстве пояснили, что при-
каз вступит в силу после реги-
страции в Минюсте России. 

Сейчас максимальный раз-
мер действующего сбора за 
возврат билета составляет 210 
рублей 60 копеек. Тарифы на 
услуги по перевозке по желез-
ной дороге регулируются госу-
дарством. Во время пандемии 
мероприятия массово отменя-
ются, пассажиры сдают биле-
ты и жалуются на высокий 
уровень сбора, отметили в 
ФАС. 

Поэтому РЖД, Федераль-
ной пассажирской компании 
и компании «Гранд Сервис 
Экспресс» антимонопольное 
ведомство рекомендовало во-
обще отменить этот сбор на 
период пандемии. А сейчас 
своим решением ФАС устано-
вила этот сбор на минималь-
ном уровне до нормализации 
ситуации. С учетом индекса-
ции утвержденного ФАС тари-
фа сбор составит 2 рубля 13 
копеек.

Как сообщили «Российской 
газете» в РЖД, компания уже 
временно отменила сбор за 
возврат билетов на поезда от-
правлением с 1 апреля по 1 
июня. То есть сейчас сбор за 
возврат билетов отсутствует. 

Такой шаг предпринят из-
за отсутствия у пассажиров 
возможности планировать и 
организовывать свои путеше-
ствия на фоне неблагоприят-
ной эпидемиологической си-
туации, отметили в компании. 
Чтобы вернуть билет без сбо-
ра, нужно обратиться в кассу 
или сдать электронные биле-
ты с помощью веб-ресурсов, 
через которые они были офор-
млены.  

А К Ц Е Н Т

Необходимы еще как минимум 
две недели жестких ограничений 
из-за пандемии коронавируса, 
считают в Роспотребнадзоре

ПРИЕХАЛ — НА КАРАНТИН

С начала этой недели ограничивается въезд 

на территорию Нижегородской области. По-

пасть сюда можно будет только тем, у кого 

есть местная прописка или рабочий про-

пуск. Таким образом власти региона хотят 

ограничить поток иногородних на майские 

праздники.

Возможность попасть в регион по рабочему 

пропуску в выходные останется лишь в экс-

тренных случаях. «Всех въезжающих без ра-

бочего пропуска — на карантин. Сообщите 

всем знакомым, кто планировал приехать к 

нам отдохнуть на майские», — подчеркнул 

глава региона Глеб Никитин. Это коснется не 

только иногородних, но и самих нижегород-

цев, которые нередко работают в Москве, а 

приезжают домой на выходные и праздники. 

Между городами всего 400 километров. Хо-

рошая трасса и скоростные поезда значи-

тельно упрощают передвижение. Число «Ла-

сточек» и «Стрижей» хоть и сократилось, но 

купить билет можно.

Также на территории региона немало дач и 

деревенских домов, купленных иногород-

ними. Часто и нижегородцы ездят на дачи в 

Ивановскую или Владимирскую области. 

Кто-то держит для себя опустевший роди-

тельский дом в глубинке, наведываясь туда 

время от времени отдохнуть. Еще один «маг-

нит» для приезжих — Серафимо-Дивеевский 

монастырь. Но он закрыт на карантин: у не-

скольких сестер диагностировали корона-

вирус.

В управлении ГИБДД по Нижегородской об-

ласти «РГ» рассказали, что по возможности 

проверяют на наличие разрешительных до-

кументов весь въезжающий транспорт. И 

при необходимости увеличат количество со-

трудников.

На других направлениях тоже гораздо слож-

нее выехать из столицы, чем попасть в нее — 

особенно дачникам, имеющим участки под 

Владимиром. Самый близкий и облюбован-

ный москвичами район, Петушинский, за-

крыт для посещения иногородними с 16 

апреля. Транзитный транспорт — через рай-

он проходит федеральная трасса М-7 «Вол-

га» — обязали следовать без остановки, мест-

ные жители по возвращении домой должны 

находиться на самоизоляции. Петушки — са-

мый неблагополучный  по коронавирусу го-

род региона, здесь 91 заболевший. 

В Тверской области закрыты для въезда го-

рода Конаково и Удомля, где находятся, соот-

ветственно, крупнейшая в регионе ГРЭС и 

атомная электростанция. На въездах в Туль-

скую область с севера, запада и востока уста-

новлены посты: приезжающие в регион 

должны самоизолироваться на две недели.

Подготовили Мария Волкова, 
Антон Валагин, Нижний Новгород — Тула

Уже прошли два инкубационных периода коронавируса, но возвращаться к нормальной жизни можно будет только после того, как минует и третий период. 

ПАМЯТЬ Дружба 
народов 
обеспечила 
победу СССР 
в Великой 
Отечественной 
войне

В ОДНОМ 
СТРОЮ
Рамазан Абдулатипов

О том, как складывались отно-
шения между нациями СССР в 
годы Великой Отечественной 
войны и в послевоенный пери-
од, в авторской колонке для 
«Российской газеты» расска-
зал постоянный представи-
тель России при Организации 
исламского сотрудничества 
(дислоцируется в Саудовской 
Аравии) Рамазан Абдулатипов.

За всю историю государства 
Российского ни одному захват-
чику и не дано было понять, что 
движет русскими людьми вме-
сте с представителями разных 
национальностей и вероиспо-
веданий соборной России, ког-
да они сообща вставали на за-
щиту родной земли.

Россия — это понятие о синте-
зе мужества, ответственности, 
самоотверженности и безгра-
ничной любви всех россиян к 
своему Отечеству. А если еще 
проще — это нерушимая дружба 
народов, для которых свобода 
общей Родины ставилась превы-
ше любых этнических, регио-
нальных и личных интересов. 
Иначе как объяснить, что, ри-
скуя собственными детьми, рус-
ские спасали еврейских детей, 
раненых солдат и партизан раз-
ных национальностей. Как по-
стичь то, что, отрезая кусок хле-
ба от пайки малышей, жители 
Северного Кавказа и Средней 
Азии спасали от голодной смер-
ти эвакуированных женщин и 
детей. Как объяснить и тот факт, 
что голодные музейные работ-
ники сохраняли предметы ми-
ровой культуры, хотя, наверное, 
могли бы обменять произведе-
ния искусства на хлеб насущ-
ный. Дружба народов в целом 
была той национальной идеей, 
нравственной категорией, кото-
рая обеспечила победу совет-
ского народа в войне.  

— Полную версию текста читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1871139
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Без стены 
виноватые

 Владельцы ресторанов, магазинов, хостелов 
углубляют подвалы, прорубают в несущих 
стенах окна и двери, надстраивают мансар-

ды, возводят стены, блокирующие доступ к инженер-
ным коммуникациям. «В некоторых случаях это при-
водит и к трагическим последствиям. Один из послед-
них страшных примеров — авария в Перми, где хостел 
в многоквартирном доме находился прямо над тру-
бой горячего водоснабжения», — говорит исполни-
тельный директор организации Светлана Разворотне-
ва. Трагедия в Перми произошла в январе нынешнего 
года. Хостел «Карамель», находящийся в подвале 
дома, залило водой из прорвавшейся трубы. Погибли 
пять человек, в том числе один ребенок. 

До последнего времени организации, проводившие 
перепланировки, не только освобождались от штра-
фов, но даже не должны были согласовывать свои дей-
ствия с властями, подчеркивают в «ЖКХ Контроль». 

Новые положения КоАП дадут определенные рыча-
ги воздействия на собственников, но этого мало, счи-
тает Разворотнева. Проведение перепланировок тесно 
связано с незаконным отчуждением общедомового 
имущества. Нередко чердаки, подвалы, лифтерные, ко-
лясочные, которые должны принадлежать всем собст-
венникам дома на праве общедолевой собственности, 
оказываются переданы в собственность третьих лиц 
или незаконно поставлены на баланс муниципалите-
тов. Для решения проблемы необходимо, по мнению 
Разворотневой, отменить сроки исковой давности для 
возврата таких помещений и ужесточить санкции за 
незаконное изъятие общедомовой собственности.

Чаще всего для проведения перепланировки необхо-
димо решение общего собрания собственников, добав-
ляют в «ЖКХ Контроль». К примеру, перепланировка 
чердака, даже если собственник владеет им законно, за-
трагивает крышу, которая является общим имущест-
вом. Принять такое решение очень сложно, поэтому 
чаще всего протоколы собраний подделываются. В свя-
зи с этим необходимо также ввести более суровое нака-
зание за подделку протоколов.  

1
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Всем лидерам — 
«Лидер»

В январе 2020-го стало 
известно, что на строи-
тельство головного 

атомного ледокола «Лидер» по-
становлением правительства 
РФ выделяется из бюджета 
127,576 млрд рублей. Срок вво-
да в эксплуатацию — 2027-й.  
Госзаказчиком определен «Ро-
сатом», застройщиком — его до-
черняя структура ФГУП «Атом-
флот».  А годом раньше, 27 мар-
та 2019-го, вышло распоряже-
ние правительства России № 
538-р «Об определении ООО 
«Судостроительный комплекс 
«Звезда» единственным испол-
нителем по строительству 
атомного ледокола проекта 
10510 «Лидер».

«Сделан важный шаг в исто-
рии атомного ледокольного 
флота, — так прокомментиро-
вал подписание контракта Мус-
тафа Кашка. — Ввод в эксплуата-
цию данного судна позволит 
«Атомфлоту» гарантировать 
безопасные и регулярные про-
водки в восточном районе Арк-
тики, обеспечит круглогодич-
ную навигацию в акватории Се-
верного морского пути, откро-
ет новые возможности коммер-
ческих высокоширотных мар-
шрутов». Про создающийся на 
востоке России большой и сов-
ременный судостроительный 
комплекс «Звезда» мы неодно-
кратно рассказывали, сегодня 
эту тему развивать не будем. А 
вот о новом суперледоколе, ко-
торый именно там решено 
строить, некоторые подробно-
сти сообщим.  Атомоходы «Ли-
дер» спроектированы в ЦКБ 
«Айсберг» (Санкт-Петербург) и 

будут иметь две реакторные 
установки РИТМ-400. Их раз-
работчик — нижегородское 
ОКБМ «Африкантов». Суммар-
ная мощность — 120 МВт, это 
позволит преодолевать льды 
толщиной более 4 метров и со-
здавать судоходный канал ши-
риной до 50 метров — так, что-
бы по нему могли беспрепятст-
венно следовать океанские тан-
керы и газовозы. Габариты са-
мого ледокола впечатляют: 
длина — 209 метров, ширина — 
47,7. Водоизмещение (при 
осадке по КВЛ) — около 68 ты-
сяч тонн. При этом по чистой 
воде «Лидер» должен развивать 
скорость до 22 узлов.  Четыре 
турбогенератора по 37 МВт 
обеспечат энергией систему 
электродвижения — четыре 
гребных электродвигателя по 
30 МВт.  В планах Дирекции 
Севморпути иметь к 2033 году 
три ледокола «Лидер»: голов-
ной ждут на трассе в конце 
2027-го — начале 2028-го, пер-
вый серийный — к концу 2030-
го, второй серийный — в декаб-
ре 2032 года.  Предельная стои-
мость головного «Лидера»  — 
127,5 млрд рублей. В отноше-
нии серийных ледоколов этого 
же проекта глава «Росатома» 
Алексей Лихачев предложил 
схему смешанного финансиро-
вания, при которой 50 процен-
тов проекта финансирует бюд-
жет, а другую половину — го-
скорпорация за счет собствен-
ных или заемных средств. Как 
другой вариант — обсуждается 
возможность строительства се-
рийных ледоколов «Лидер» по 
концессии.  

Встать с дивана — 
суд идет

«Уже сейчас понятно, 
что предложенная Вер-
ховным судом техно-

логия — это настоящий прорыв 
на пути цифровизации судеб-
ной деятельности и обеспече-
ния доступности правосудия, — 
говорит председатель Вологод-
ского областного суда Игорь 
Трофимов. — На первом этапе 
нам особенно важно было обес-
печить соблюдение процессу-
альных прав участников про-
цесса. Необходимо было до-
биться соответствующего каче-
ства звука и видеоизображе-
ния, предоставить возмож-
ность подсудимому общаться 
со своим защитником, в том чи-
сле и в условиях достаточной 
конфиденциальности. Указан-
ные цели были достигнуты».

В последующие дни в Воло-
годском областном суде прош-
ло еще несколько процессов. 
Техническая программа веб-
конференций является допол-
нением к уже существующей 
системе видео-конференц-свя-
зи, которая объединяет суды и 
исправительные учреждения. 
Программа позволяет пользо-

вателям присоединяться к 
этой системе со своих гадже-
тов. Для этого необходимо по-
дать заявление через личный 
кабинет, созданный в разделе 
«Подача процессуальных до-
кументов в электронном виде» 
официального сайта суда на 
портале ГАС «Правосудие». 
Доступ к личному кабинету 
осуществляется посредством 
идентификации на портале го-
суслуг. Участнику процесса за-
благовременно направляется 
прямая ссылка для подключе-
ния к веб-конференции.

Кстати, как сообщил заме-
ститель министра юстиции 
России Денис Новак, ведомство 
разрабатывает инициативу, 
предлагающую привлечь в 
определенных ситуациях нота-
риусов к проведению судебных 
заседаний в формате веб-кон-
ференций. 

«Нотариусы могли бы участ-
вовать в ситуациях, когда тре-
буется запросить и подтвер-
дить у свидетеля подписку о 
том, что он дает достоверные 
показания», — заявил замести-
тель министра.  

Юрий Гаврилов 

М
инистр обороны Сергей 
Шойгу сообщил,  что 
для противодействия 

COVID-19 в Вооруженных си-
лах сформировали группировку 
из  более  чем 30 тысяч человек 
и четырех тысяч единиц  воен-
ной и специальной техники.  

Координирует их работу 
оперативный штаб. Его главная 
задача — не допустить массового 
заболевания среди личного со-
става и гражданского персонала 
армии и флота. Для этого в вой-
сках и учреждениях миноборо-
ны организовали тестирование 
на коронавирус.  Особое внима-
ние тем, у кого есть признаки 
острых респираторных заболе-
ваний, и их «контактерам».  

Для помощи региональным 
властям военные создали ре-
зерв из 17 сводных отрядов — 
пяти бригадных и двенадцати 
полковых. Туда включили не 
только армейских медиков, но и 
профессионалов в области био-
логической защиты,  других 
специалистов.  

Военврачи уже активно ра-
ботают в эпицентрах заболева-
ния. Так, из сформированных 
минобороны  65 реанимацион-
ных врачебно-сестринских бри-
гад  двадцать сейчас  трудятся в 

клиниках Москвы. Еще пять по 
просьбе губернатора Подмо-
сковья Андрея Воробьева рас-
поряжением Шойгу командиро-
вали в столичную  область.

«К приему инфицированных 
больных подготовлено 32 го-
спиталя», — сообщил Шойгу.  
Кроме того, по всей стране идет 

строительство 14 многофун-
кциональных военных медцен-
тров. Министр напомнил, что их 
введут в строй до середины мая.  
Начальник Главного военно-ме-
дицинского управления Дмит-
рий Тришкин доложил, что за 
38 суток на базе филиала воен-
ного госпиталя имени Вишнев-

ского в Одинцове завершили 
строительство лечебницы на 
100 коек.  Она стала вторым та-
ким объектом, оперативно воз-
веденным военными по распо-
ряжению президента  страны.  

В
о время режима само-
изоляции из-за коро-
н а в и р у с а  м н о г и е 
службы переходят на 
дистанционное об-
служивание своих 
клиентов. Врачи тоже 
расширяют это на-
правление .  Чтобы 

обезопасить пациентов и собст-
венный персонал, поликлиники 
внедряют телемедицину. Корре-
спонденты «Российской газе-
ты» побывали на приеме у те-
леврачей.

Компьютер с камерой и ми-
крофоном, ноутбук или смар-
тфон — этого достаточно, чтобы 
получить консультацию врача в 
Астрахани. Одна из городских 
поликлиник, обслуживающая 
свыше 63 тысяч пациентов, вне-
дрила практику онлайн-прие-
мов. Самыми популярными вра-
чами стали терапевт, лор, оф-
тальмолог уролог, онколог. За-
писаться на онлайн-прием мож-
но также к гинекологу, невроло-
гу, кардиологу, хирургу. 

«По закону, с помощью теле-
медицины мы не имеем права 
ставить диагноз, — пояснили 
«РГ» в поликлинике. — Но мо-
жем давать рекомендации к ле-
чению, определять, требуется 
ли пациенту экстренная очная 
консультация или госпитализа-
ция. Онлайн-прием также эф-
фективен, как вторичный после 
очного: если пациенту уже по-
ставлен диагноз, мы продолжа-
ем лечение».

Через систему телемедици-
ны обслуживаются пациенты из 
группы риска и в Свердловской 
области. На видеосвязь с докто-
ром выходят и люди, пребываю-
щие на карантине. Телеприемы 
врачей активно проходят не 
только в отдаленных районах, 
но и в крупных городах — Екате-
ринбурге и Асбесте.

Телевизит к врачу—  еще и 
контроль, как пациент соблюда-

ет режим обязательного каран-
тина. Уже неделю семерым жи-
телям Асбеста предписано вы-
ходить на видеосвязь с врачом 
дважды в день. Все они — в груп-
пе риска, так как контактирова-
ли с больными COVID-19. «На   
телеконсультации я обращаю 
внимание, нет ли у них отеков, 
покраснений глаз, сыпи, какие 
голос и дыхание», — рассказыва-
ет фельдшер одной из поликли-
ник Асбеста Екатерина Смир-
нова. 

Каждый день, кроме выход-
ных, теперь можно связаться с 
врачом и в Костромской обла-
сти. Здесь начала работать бес-
платная консультативная линия 
«Видеодоктор» через приложе-
ние Viber. 

В соседней Ивановской обла-
сти бесплатная телемедицина 
доступна благодаря спецсерви-
су «Доктор рядом» по промоко-
ду VEBMED. Как рассказали в 
областном правительстве, во-
просы о своем здоровье иванов-
цы могут задать, не выходя из 
дома. Помощь доступна на веб-
сайте через мобильное прило-
жение или по телефону. 

Онлайн-медицина родилась 
не вчера. Ее давно уже использу-
ют в некоторых регионах для  
борьбы с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями.  Еще в 2013 
году сотовый оператор и Крае-
вая клиническая больница 
Красноярска запустили сов-
местный проект «Мобильный 
кардиограф». Бригады скорой 

помощи оснащены аппаратами, 
которые позволяют на дому у 
больного дистанционно сни-
мать показания электрокарди-
ограммы. И по каналам мобиль-
ной связи передавать информа-
цию в Центр дистанционного 
ЭКГ-консультирования. За не-
сколько минут квалифициро-
ванные специалисты делают 
расшифровку и сообщают вра-
чам «скорой», что делать даль-
ше. 

Новый формат работы — ви-
деоконсультации и консульта-
ции по телефону — осваивают и 
пермские врачи. Как рассказала 
врач-педиатр, неонатолог дет-
ского стационара городской 
больницы №6 Наталья Ханова, 
практически все ее коллеги и 
она сама находятся на связи с 
родителями своих постоянных 
пациентов. Это, как правило, 
дети с тяжелыми заболевания-
ми, которые нуждаются в еже-
годной госпитализации. 

Во время пандемии выход из 
дома для них особенно опасен. 
«В условиях, когда в поликлини-
ках приостановлены все плано-
вые приемы, это единственная 
возможность для родителей по-
лучить совет доктора, если воз-
никла такая необходимость, — 
говорит педиатр. — Мы не толь-
ко консультируем сами, но и 
связываемся с нужными специ-
алистами из других городов». 

Наталья Ханова участвует 
также в общероссийском он-
лайн-проекте, где доктора рабо-

тают в режиме онлайн-консуль-
таций. Это сервис для родите-
лей. Они могут воспользоваться 
услугами медиков узких специ-
альностей. Каждая видеокон-
сультация длится минут сорок. 
С начала марта Наталья про-
консультировала более 50 детей 
с тяжелыми заболеваниями. 

Телемедицина пришла на по-
мощь и жителям Пензы. Чтобы 
не терять время в самоизоля-
ции, они массово решили за-
няться коррекцией зрения. На 
Областной диагностический 
центр обрушился настоящий 
шквал обращений за этой высо-
котехнологичной медуслугой. 
Онлайн-приемы избавили лю-
дей от очередей и ускорили об-
следования для сельских жите-
лей, которые не могут приехать 
в областной центр. Современ-
ные технологии также позволя-
ют удаленно собирать медицин-
ские консилиумы. Пензенские 
врачи, например,  получают  
поддержку коллег из москов-
ского центра «Микрохирургия 
глаза» имени Федорова».

А в Самарской области кор-
респондент «РГ» смогла полу-
чить консультацию у врача-дер-
матолога по поводу внезапно 
появившейся проблемы со здо-
ровьем. И сделала это по мес-
сенджеру «Вотсап». Доктор, по-
лучив письменное описание жа-
лобы, попросила прислать фо-
тографию крупным планом. 
Оперативно даны врачебные 
рекомендации, в том числе со-
вет обратиться на очную кон-
сультацию к врачу другого про-
филя.  

Подготовили Ольга Дмитренко, 
Светлана Добрынина, Мария 
Голубкова, Наталья Коротченко, 
Наталья Саванкова, Анна 
Скудаева, Инесса Суворова

Телемедицину уже давно использу-
ют в некоторых регионах, в частно-
сти в Свердловской области.
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Телемедицина позволяет не только про-
водить  консультации, но и собирать кон-
силиумы. Пензенским врачам, напри-
мер, помогают коллеги из Москвы

НЕФТЯНОЙ СТРЕСС-ТЕСТ: 
20 ДОЛЛАРОВ ЗА БАРРЕЛЬ
Резервов правительства хватит, чтобы в течение трех 
лет компенсировать бюджету потерю доходов из-за экс-
тремально низких цен на нефть. Но чтобы поддержать 
самые пострадавшие от кризиса предприятия и поте-
рявших работу людей, одного Фонда национального 
благосостояния недостаточно. 

Трагикомический случай, когда на днях нефтетрей-
деры отдавали контракты на поставку с доплатой до 40 
долларов за каждый баррель, стал лишь кратким эпизо-
дом. Однако российская нефть в последние дни продает-
ся по невиданным за последние 20 лет ценам, доходя-
щим до 10—12 долларов за баррель. Большинство про-
гнозов исходит из того, что во втором полугодии конъ-
юнктура начнет улучшаться, и среднегодовая цена на 
марку Brent составит 33—35 долл./барр. (чему соответ-
ствует 30 долл./барр. на российскую нефть Urals), а в 
следующем году она 
повысится пример-
но до 45 долл./барр. 
Но на каждый аргу-
мент в пользу этого 
сценария найдется 
весомое возраже-
ние. 

Практически все 
аналитики предпо-
лагают, что меры 
изоляции завершат-
ся через 1,5—2 меся-
ца после их введе-
ния. Однако никто 
не может гарантировать, что не возникнут новые 
вспышки эпидемии, которые потребуют новых ограни-
чений. Сделку ОПЕК+ многие эксперты считают недо-
статочной для восстановления баланса спроса и предло-
жения. Даже если в III квартале мировая экономика на-
чнет возвращаться в обычный режим, многие виды дея-
тельности, активно использующие нефтепродукты — та-
кие как авиаперелеты, — вероятно, еще долго не выйдут 
на докризисные уровни. Не следует забывать и что на 
первых порах спрос будет во многом обеспечиваться не 
вновь добытой нефтью, а огромными запасами. 

В итоге нельзя исключить, что средняя цена на рос-
сийскую нефть по итогам года окажется не только на-
много меньше заложенного в бюджет значения 57 долл./
барр., но также заметно ниже текущих ожиданий. Как 
сможет перенести такой стресс экономика?

Примем для подобного теста, что цена на Urals со-
ставит 20 долл./барр. в текущем году и 25 долларов в бу-
дущем году. Такой сценарий означал бы, что цены на 
нефть (с учетом инфляции доллара) почти вернутся к 
значению, зафиксированному в 1998 году, памятному 
«дефолтом». Кроме того, в силу обязательств по согла-
шению ОПЕК+ объем добычи нефти сократится на 15% 
в текущем году. Общий спад мировой экономики неиз-
бежно приведет к сокращению внешних поставок и 
других российских товаров. В результате экспорт това-
ров и услуг может упасть на 225 млрд долларов, что 
лишь наполовину будет компенсировано сокращением 
импорта.

Согласно большинству последних прогнозов россий-
ский ВВП снизится в 2020 году примерно на 5% (так, 
МВФ предсказывает спад на 5,5%). Однако при более 
глубоком падении цен на нефть общий спад окажется 
более значительным — порядка 6,5—7%.

Драматические потери испытает российский бюд-
жет. Падение цен на нефть и газ и сокращение объемов 
их добычи и экспорта будут отчасти смягчены более вы-
соким курсом доллара (по нашим оценкам, 82,7 вместо 
65,7 руб./долл.), тем не менее недобор нефтегазовых до-
ходов может достичь 4,6—4,8% ВВП, или около 5,5 трлн 
рублей. Правда, благодаря использованию жесткого 
бюджетного правила существенная часть этих доходов 
должна была направляться в ФНБ. Значит, «дыра» в не-
фтегазовых доходах, требующая восполнения, оказыва-
ется значительно меньше: по 2,8% ВВП (около 3 трлн 
рублей) в 2020 и 2021 годах. Согласно Бюджетному ко-
дексу разница между фактическими нефтегазовыми до-
ходами и расчетны-
ми доходами при ба-
зовой цене на нефть 
должна покрывать-
ся из средств ФНБ. 
Остающиеся в ФНБ 
после покупки 
Сбербанка ликвид-
ные средства со-
ставляют 8% ВВП, 
то есть достаточны 
для выполнения 
данного требования 
не только в ближай-
шие два года, но и 
еще на один такой же «экстремальный» год. Вместе с 
тем нельзя забывать о том, что спад ВВП вызовет также 
потерю и ненефтегазовых доходов. По оценкам Эконо-
мической экспертной группы, их недобор составит в те-
кущем и следующем годах 1,0% и 0,8% ВВП для феде-
рального бюджета, по 0,6% ВВП в год для социальных 
фондов и 1,8—1,9% ВВП для региональных бюджетов. 

Теоретически источником компенсации этих потерь 
должны были бы стать дополнительные заимствования. 
Однако в условиях кризиса возможности российских 
банков покупать гособлигации будут существенно ог-
раничены. Весьма вероятно, что население будет сни-
мать со счетов часть сбережений из-за снижения своих 
доходов, кроме того, у банков может возрасти доля 
«плохих долгов» и т.д. Иностранные же инвесторы при 
первых признаках кризиса выводят капитал с развива-
ющихся рынков.

Таким образом, даже в самом стрессовом сценарии 
ФНБ способен в течение трех лет выполнять предназна-
ченную ему роль — защищать бюджетную систему от не-
предвиденного падения нефтегазовых доходов. Однако 
уникальный характер кризиса ставит дополнительные 
задачи: компенсацию потери других доходов, финанси-
рование программ поддержки попавших под удар пред-
приятий и граждан. На мой взгляд, целесообразно со-
хранить весь объем запланированных бюджетных рас-
ходов (возможно, скорректировав направление некото-
рых из них) и сверх того активизировать поддержку 
экономики, чтобы уменьшить спад производства и ока-
зать помощь людям, лишившимся работы не по своей 
вине. 

Наиболее логичным источником средств для этого 
мне видятся государственные заимствования, проводи-
мые с активным участием Банка России, который мог 
бы выкупать часть вновь выпускаемых облигаций феде-
рального займа, тем самым финансируя правительство 
за счет эмиссии. Такая политика фактически имеет ана-
логи в международной практике, и ее несомненные пре-
имущества перевешивают возможные минусы.  

При цене нефти 
20 долларов за 
баррель недобор 
нефтегазовых 
доходов составит 
5,5 трлн рублей

Выход: выкуп 
Банком России 
гособлигаций — 
финансирование 
правительства 
за счет эмиссии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической 

экспертной группы, член Общест-

венного совета при Минфине России 

ТОЧКА ЗРЕНИЯЗДОРОВЬЕ Врачи переходят на онлайн-приемы

Теледоктора 
вызывали?
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МИНОБОРОНЫ  Для борьбы с пандемией в армии сформировали 
65 реанимационных военно-врачебных бригад

Наступление на вирус

Военные медцентры оборудуют 
аппаратами для рентгена и искусст-
венной вентиляции легких.

С
Т

А
Н

И
С

Л
А

В
 К

Р
А

С
И

Л
Ь

Н
И

К
О

В
 /

 Т
А

С
С

ПРОВОКАЦИЯ В Берлине прошел 
митинг против карантинных мер

Тест на протест

Екатерина Забродина

Полицейские не только в шле-
мах, но и в респираторах, де-
монстранты, раздающие ин-
тервью на почтительном рас-
стоянии полутора метров от 
журналистов, — таких демон-
страций Германия, пожалуй, 
еще не видела. На выходных 
около тысячи жителей немец-
кой столицы вопреки запрету 
на собрания вышли на улицы, 
чтобы выразить протест про-
тив ограничений обществен-
ной жизни. При этом в стране 
уже началось смягчение каран-
тинных мер, а с 4 мая ожидают-
ся дальнейшие послабления.

В результате стражи поряд-
ка задержали более ста человек 
«для установления личности». 
Полиции пришлось пройти  на-
стоящий квест, чтобы успеть 
оперативно перекрыть пло-
щадь Розы Люксембург, не до-
пустив скопления людей на ог-
раниченном пространстве. По-
стояв возле заграждений, про-
тестанты растворились в ули-
цах и переулках Берлина, так 
что  применять спецсредства 
против толпы не пришлось. Как 
отмечает портал focus.de, 
«большинство протестующих 
не принадлежали к какой-либо 
партии или политдвижению, 
что заметно отличало эту ак-
цию от других митингов». По-
хожая «надпартийная» демон-
страция, хотя и гораздо более 
малочисленная, прошла в 
Штутгарте, где на Дворцовую 
площадь вышли до 350 человек. 
Наконец, сразу четыре акции 

против карантина состоялись 
во Франкфурте-на-Майне. По-
жалуй, их участники оказались 
самыми дисциплинированны-
ми: собрались на открытой 
местности перед Старой опе-
рой и  строго соблюдали обяза-
тельную социальную дистан-
цию. «Число демонстрантов не 
превышало 50 человек», — отра-
портовала местная полиция. В 
СМИ даже появился новый тер-
мин — «гигиена демонстраций», 
предписывающая, например, 
обязательное ношение меди-
цинских масок стражами по-
рядка.

В свою очередь, власти ФРГ 
настаивают: введенные  запре-
ты полностью легальны и не 
противоречат Конституции, 
поскольку в экстренных случа-
ях предусмотрены федераль-
ным Законом о защите от ин-
фекционных болезней.  Тем не 
менее протест против ограни-
чений свобод на фоне эпидемии 
нельзя назвать повсеместным. 
Немцы, которым, конечно же, 
не чуждо ничто человеческое, 
при этом отличаются извест-
ной дисциплинированностью. 
Согласно опросу телеканала 
ZDF, 87 процентов граждан по-
прежнему поддерживают вве-
денные правительством меры. 
И все же немецкий политолог 
Александр Рар ранее признался 
в интервью «РГ», что подобные 
настроения и среди людей его 
поколения, и среди молодежи 
оказались для него неожидан-
ностью. По его словам, жите-
лям Германии соблюдение за-
претов дается  нелегко.  
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Марина Трубилина 

П
равительство утвер-
дило условия полу-
чения льготной ипо-
теки под 6,5%. Кре-
дит можно будет 
взять на покупку 
жилья у застройщи-
ка по 1 ноября 2020 
года. Максимальная 

сумма кредита — 8 млн рублей в 
Москве, Санкт-Петербурге, Мо-
сковской и Ленинградской об-
ластях и 3 млн рублей в осталь-
ных регионах. Первоначальный 
взнос  — 20%.

Низкая ставка должна повы-
сить спрос на жилье (за послед-
ние недели он упал на 30%) и 
поддержать застройщиков. Од-
нако на ценах квартир в ново-
стройках ситуация пока не ска-
зывается. 

Если карантин будет продол-
жаться 1—2 месяца, стоимость 
жилья существенно не изменит-
ся, сказал в интервью телекана-
лу РБК глава минстроя Влади-
мир Якушев. Если же ситуация 
затянется на полгода, то за-
стройщики могут начать сни-
жать цены и прибыль, чтобы 
расплачиваться по кредитам. 

Низкая ставка по кредитам 
на новостройки может повли-
ять и на вторичный рынок жи-

лья. «Вторичное жилье с объяв-
лением дешевой ипотеки, ко-
нечно, проигрывает «первич-
ке», которая будет перетяги-
вать потребительский спрос», — 
отмечает гендиректор портала 
«Мир квартир» Павел Луценко. 
Тем, кто подумывал продать 
квартиру, стоит поторопиться, 
считает он: факторов, которые 
могли бы способствовать росту 
цен на вторичке, очень немного. 
«В апреле в Москве вторичные 
квартиры подешевели на 2,3%, 
а новостройки прибавили в 
цене 0,4%», — говорит он.

Субсидирование ставки при-
ведет к некоторому перетека-
нию тех, кто хотел бы купить 
квартиру на вторичном рынке, в 
сторону покупки в новостройке, 
говорит гендиректор «Релайт-
Недвижимость» Константин 
Барсуков. Но это не будет значи-
тельная доля покупателей. При 
оформлении кредита на 4,5 млн 
рублей на 15 лет под 9% ежеме-
сячный платеж составляет 45 
500 рублей, при приобретении 

квартиры в новостройке по суб-
сидированной ставке — 39 000 
рублей. «Этого недостаточно, 
чтобы перебить нюансы, кото-
рыми отличается новостройка 
от вторички», — считает Барсу-
ков. Например, семьям с детьми 
требуется переезд «здесь и сей-
час», так как затраты на съемное 
жилье в период, пока дом достра-
ивается, будут выше, чем выгода 
в 78 тысяч рублей в год. 

«Ипотека с господдержкой — 
серьезное преимущество, кото-
рое имеет первичный рынок 
жилья, — считает директор Де-
партамента вторичного рынка 
ИНКОМ-Недвижимость Сергей 
Шлома. — Но многие покупатели 
не могут использовать го-
спрограммы для первичного 
рынка». 

В первую очередь, те, кто вы-
нужден срочно решать жилищ-
ный вопрос, продавая уже име-
ющееся жилье. При этом в ком-
пании прогнозируют снижение 
стоимости «вторички» из-за 
ухудшения платежеспособно-

сти населения. Уменьшение цен 
будет крайне медленным, про-
давцы склонны подолгу не со-
глашаться на уступки.

«Цена на вторичку, вероят-
но, будет снижаться», — отмеча-
ет руководитель сервиса Ян-

декс.Недвижимость Илья Тихо-
миров. Поддержать интерес к 
«вторичке» может временное 
снижение предложений на пер-
вичном рынке во II и III кварта-
лах из-за приостановки строи-
тельства.  

А К Ц Е Н Т

Тем, кто подумывал продать квартиру, 
сейчас стоит поторопиться

БИЗНЕС

ЧТО ДАЮТ 
НАЛОГОВЫЕ 
КАНИКУЛЫ
Светлана Ментюкова

Перенесенные налоговые плате-
жи можно оплачивать транша-
ми в течение года, проверки от-
менены, а расчет авансовых 
платежей разрешили произво-
дить помесячно — Федеральная 
налоговая служба (ФНС) России 
снизила административную на-
грузку на налогоплательщиков 
в рамках правительственного 
пакета мер по поддержке эконо-
мики в период пандемии.

«Сейчас готовится еще одно 
постановление правительства, в 
котором в том числе будет разъ-
яснен порядок оплаты перене-
сенных налоговых платежей. 
Перенесенные налоговые плате-
жи будут оплачиваться равны-
ми частями в течение года. Та-
ким образом, финансовая на-
грузка на пострадавшие компа-
нии будет равномерно распре-
делена», — сообщил глава ФНС 
Даниил Егоров.

Он сообщил, что «все налого-
вые декларации, которые необ-
ходимо сдавать с марта по май, 
по ним автоматически срок сда-
чи переносится на три месяца, 
но необходимо отдельно отло-
жить из этой отчетности декла-
рации по страховым взносам и 
декларации по налогу на добав-
ленную стоимость, которые не-
обходимо сдать до 15 мая». Пе-
ренос уплаты налогов осуществ-
ляется не для всех, исключения 
сделаны для малых и средних 
предприятий из списка постра-
давших отраслей, напомнил 
Егоров.

Он также отметил, что если 
владелец бизнеса понял, что его 
фирма относится к одной из по-
страдавших отраслей, то по на-
логу на прибыль, по упрощен-
ной системе налогообложения и 
по сельхозналогу за 2019 год 
сроки уплаты переносятся на 6 
месяцев. Авансовые платежи, а 
также налоги за первый квартал 
2020 года также переносятся на 
полгода, а за второй квартал — на 
4 месяца. 

Глава ФНС отметил, что нало-
говая служба серьезно снизила 
административную нагрузку на 
налогоплательщиков, в том чи-
сле отменив все проверки, кро-
ме камеральных. По его словам, 
бизнесу и гражданам осталось 
только определить, на какие 
именно льготы они имеют пра-
во, и подать в налоговые органы 
соответствующее заявление. 

Также увеличены сроки пре-
доставления информации по до-
кументам: на 10 дней для налога 
на добавленную стоимость и 
страховых взносов и на 20 дней 
по остальным налогам.  

Обряд бракосочетания в период борьбы с коронавирусом выглядит несколько необычно. Любовь — любовью, а COVID-19 не дремлет. Поэтому и молодожены, и гости, количество кото-
рых  по известным причинам ограничено, и сотрудники Грибоедовского ЗАГСа Москвы соблюдают все необходимые меры профилактики. Все-таки свадьба должна быть праздником, 
а не способом попасть в инфекционную больницу. Главное, чтобы невеста вуаль и медицинскую маску не перепутала. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Льготная ипотека под 6,5% на жилье 
в новостройках поможет снизить цены на вторичном рынке

С метра по нитке

ХРОНИКА

26 АПРЕЛЯ
ЗЕРНО ОСТАВЯТ В РОССИИ
Экспорт отечественных зерновых за пределы Евразийского 

экономического союза остановлен до 1 июля 2020 года. Об 

этом объявил Минсельхоз России. Основная цель принятой 

меры — стабилизация цен и обеспечение потребности стра-

ны в зерновых и продуктах их переработки. 

РАБОТУ ИЗ ДОМА ХОТЯТ СОХРАНИТЬ 
Право не приезжать на работу, а трудиться из дома после 

окончания пандемии предлагают власти Германии. Глава фе-

дерального минтруда объявил о разработке соответствую-

щего законопроекта, который будет готов к осени. Предпо-

лагается как полностью удаленная работа, так и возмож-

ность взять себе пару «домашних» дней в неделю. При этом 

особое внимание правительство Германии уделяет тому, 

чтобы работа из дома не мешала личной жизни людей.  

КУРГАН ВВОДИТ СУХОЙ ЗАКОН
Власти Курганской области объявили о запрете продажи ал-

коголя, в том числе с 30 апреля по 10 мая. Ограничения 

призваны исключить условия для распространения 

COVID-19 в регионе, где уже зафиксированы 33 случая за-

ражения коронавирусом. Одновременно будет приоста-

новлена продажа древесного угля и жидкостей для розжига. 

БАНКИ ОТКРЫВАЮТ КАЗАРМЫ

Критически важные сотрудники финансовых институтов 

могут быть  переведены на «работу с проживанием». Они 

будут круглосуточно оставаться в офисе для избежания ри-

ска подхватить коронавирусную инфекцию. О подготовке 

таких мер сообщили в банках Совкомбанк и «Зенит». «Ка-

зарменное положение» будет введено для небольшой груп-

пы сотрудников, чья работа критически важна. Согласив-

шимся жить на работе обещают за это доплатить.

МАСКИ И ЗАЩИТНЫЕ КОСТЮМЫ 
ПРИБЫЛИ В НИЖНИЙ НОВГОРОД
Жители и медики Нижегородской области смогут использо-

вать для защиты от коронавируса 750 тысяч масок и 50 ты-

сяч специальных костюмов. Партия защитных средств при-

была в регион. Большая ее часть будет распределена по 

больницам и в государственные аптеки, где можно будет ку-

пить по цене  от 12 до 27 рублей.

НОРКИ И ЛЬВЫ ТОЖЕ БОЛЕЮТ
Коронавирус выявлен у двух норок, проживающих на зверо-

водческих фермах в Нидерландах. Им решили сделать тест, 

когда у животных были обнаружены симптомы, сходные с 

теми, которые есть у больных COVID-19 людей. Ранее тот же 

модный диагноз был поставлен львам и тиграм в зоопарке 

Нью-Йорка, а также двум американским домашним кошкам.  

25 АПРЕЛЯ
ПЕРВЫЕ ПОСЛАБЛЕНИЯ
В субботу после месячного перерыва, связанного с каран-

тинными ограничениями из-за СOVID-19, в Тверской обла-

сти  вновь открылись  центры госуслуг, косметические сало-

ны, магазины одежды и обуви, многофункциональные цен-

тры госуслуг и другие организации. В Костроме открылись 

парикмахерские и салоны красоты. В ближайшую неделю 

подобные меры послабления режима повышенной готов-

ности ожидаются в Калининградской, Кировской и Ленин-

градской областях, а также в Крыму.

FACEBOOK ЗАПУСТИЛ 
ГРУППОВЫЕ ВИДЕОЗВОНКИ
Популярная социальная сеть объявила о запуске сервиса 

Messenger Rooms для проведения групповых видеозвон-

ков. Одновременно к ним смогут подключиться до 50 поль-

зователей.  При этом время разговора не ограничено. Для 

создания видеочата надо иметь аккаунт на Facebook, но 

подключиться к разговору может кто угодно. Впоследствии 

аналогичный сервис появится и у других приложений 

Facebook — Instagram и WhatsApp.

24 АПРЕЛЯ
МИНПРОМТОРГ: 
ВАКЦИНА БУДЕТ ДО КОНЦА ГОДА  
Российская вакцина от коронавируса будет готова уже к 

концу года, сообщил глава минпромторга  Денис Мантуров. 

По его словам, в июне уже должны начаться доклинические 

и клинические исследования, чтобы к концу года выдать го-

товую рекомбинантную вакцину, которую можно использо-

вать для людей.

ПОЗВОНИТЕ, ВАМ ПОМОГУТ
«Горячую линию» для помощи застрявшим за рубежом рос-

сийским туристам открыли в минкомсвязи. Операторы го-

товы проконсультировать по самым разным вопросам, в 

том числе об организации вывозных рейсов. С 14.00 поне-

дельника 27 апреля все исходящие звонки на «горячую ли-

нию» для абонентов, находящихся в роуминге, будут бес-

платными. Телефон кол-центра:  +7(495) 249-75-77.

СВЯЩЕННИКИ ПРИДУТ В БОЛЬНИЦЫ
Группа священников, облаченных в особые защитные ко-

стюмы, начинает совершать таинства исповеди и причастия 

в инфекционных больницах Тверской области. Епархия ото-

брала для этого служения молодых и здоровых священни-

ков с крепким иммунитетом, с ними будет проведен ин-

структаж о необходимых мерах безопасности при нахожде-

нии рядом с инфицированными прихожанами.  Церковь 

уже закупила два десятка специальных облачений для про-

ведения таинств в инфекционных отделениях больниц. 

Подготовили Алексей Дуэль и собкоры «РГ»

Данные о заболевших

За последние сутки в России за-

регистрирован 6361 новый слу-

чай COVID-19 в 83 регионах.

Больше всего — 2971 — в Москве.

Всего на сегодняшний день в Рос-

сии зарегистрировано 80 949 

случаев коронавирусной инфек-

ции в 85 регионах. С начала эпи-

демии выздоровели 6767 чело-

век. Скончались 747 человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

ПРИБЫТИЕ РЕЙСА — 27 АПРЕЛЯ

Евгений Гайва, 
Екатерина Забродина

Д
вумя рейсами 27 апреля 
планируют вывезти не-
сколько сотен россиян из 

Индонезии, Таиланда и Фиджи, 
а также Маврикия, Танзании и 
Сейшельских островов, сооб-
щили в минтрансе. По оценкам 
МИД, возвращения на родину 
ожидают еще около 30 тысяч со-
отечественников. Многие из 
них хотят вернуться как можно 
скорее, а некоторые недоумева-
ют, почему вылет затягивается. 

Вывоз россиян из-за рубежа 

начался 20 марта, после того как 
на фоне пандемии коронавируса 
были введены ограничения на 
зарубежные путешествия. С 20 
по 30 марта в Россию вернулись 
155 866 граждан, рассказали 
«РГ» в Росавиации. В Ростуриз-
ме уточнили, что в основном это 
были организованные туристы. 

Сейчас возвращают росси-
ян, самостоятельно выехавших 
за рубеж. В сутки в Москву мо-
гут прибыть не более 500 чело-
век, а в другие регионы страны 
— не более 200, поскольку необ-
ходимо обследовать каждого 
прилетающего. Источник в Ро-

савиации пояснил, что решение 
о выполнении рейса принима-
ется в соответствии с эпидемио-
логической обстановкой в ка-
ждом регионе. Возвращают тех, 
кто подал заявку на портале го-
суслуг. В итоге в Россию в общей 
сложности уже прилетели око-
ло 170 тысяч россиян. 

Посольства России за рубе-
жом проводят «ювелирную ра-
боту» по координации, логисти-
ке и выверению списков пасса-
жиров,  рассказали в МИД. Од-
ним из самых сложных регио-
нов, по признанию дипломатов, 
остается Юго-Восточная Азия. 
Ситуация часто осложняется 
спецификой карантинных мер. 
Так, в Непале сотрудники по-
сольства помогали туристам, 
выселенным из отелей, с пои-
ском жилья и даже разбили на 
территории Русского культур-
ного центра  палаточный горо-
док. Но иногда препятствия со-
здают сами наши граждане. К 
примеру, один соотечественник 
устроил бурную вечеринку для 
шести десятков гостей на одном 
из пляжей Гоа, где действовал ко-
мендантский час. «Подобное по-
ведение сводит на нет диплома-
тические усилия по организации 
возвращения россиян на роди-
ну», — пожаловался «РГ» источ-
ник в российском МИДе.  

Туристов, вернувшихся из-за границы, эпидемиологи встречают прямо 
у трапа самолета.

— Юристы подготовили памятку 
для застрявших за границей 
россиян — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1870601
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ПРАКТИКУМ Роспотребнадзор 
дал рекомендации 
парикмахерским 

АПРЕЛЬСКИЙ 
ЦИРЮЛЬНИК
Александр Проценко

Роспотребнадзор дал советы 
по открытию парикмахерских 
во время пандемии, хотя в 
большинстве регионов пред-
приятия бытового обслужива-
ния населения — парикмахер-
ские, ателье, химчистки и т.д. 
— пока не работают. Но, по сло-
вам главного санитарного вра-
ча Анны Поповой, рекоменда-
ции подготовлены ведомством 
«на опережение».

«Мы сделали это для того, 
чтобы бизнесу были понятны 
условия, при которых они 
смогут безопасно работать 
в условиях продолжающейся 
в целом мире новой коронави-
русной инфекции», — заявила 
глава Роспотребнадзора на 
 заседании президиума коор-
динационного совета при пра-
вительстве по борьбе 
с COVID-19. В письме ведом-
ства содержатся рекоменда-
ции не только для парикма-
херских, но и других предпри-
ятий малого бизнеса, занима-
ющегося обслуживанием на-
селения — прачечных, химчи-
сток, магазинов непродоволь-
ственных товаров, автома-
стерских, ателье. Перед от-
крытием любого из них нужно 

будет провести генеральную 
уборку помещений с примене-
нием дезинфицирующих 
средств «по вирусному режи-
му». А также организовать 
ежедневные проверки сотруд-
ников перед началом рабочей 
смены и во время рабочего 
дня с измерением (бесконтак-
тным термометром) темпера-
туры тела каждого работника 
и обязательным отстранением 
от нахождения на рабочем ме-
сте лиц с повышенной темпе-
ратурой тела или признаками 
ОРВИ. От работы также 
 рекомендуется временно от-
странить лиц из групп риска 
(старше 65 лет, имеющих хро-
нические заболевания, сни-
женный иммунитет и т.д.). 
А у входа в каждое предприя-
тие необходимо организовать 
для посетителей место обра-
ботки рук антисептиками. 
 Роспотребнадзор также тре-
бует безусловного запрета 
на вход в помещения серви-
сных предприятий «лиц, не 
связанных с их деятельнос-
тью» и максимально возмож-
ного ограничения контактов 
между работниками и клиен-
тами. А еще — отказаться от 
угощения посетителей чаем 
или кофе.  

РЕЗОНАНС 
В каких 
городах 
Подмосковья 
больше всего 
заболевших

«КОРОНА» 
КОРОЛЁВА
Ирина Рыбникова

Список подмосковных городов, 
где коронавирусной инфекцией 
заразились больше всего жите-
лей, возглавляют Одинцово и 
Люберцы. В первом насчитыва-
ется уже 597 больных, во вто-
ром — 532. Лидерам наступают 
на пятки Красногорск (431), 
Мытищи (386), Химки и Коро-
лев (по 329). Более трехсот за-
болевших выявлены также в 
Ленинском округе, Подольске и 
Балашихе. 

В областном оперативном 
штабе по контролю и монито-
рингу ситуации за распростра-
нением COVID-19 «РГ» объя-
снили: у жителей этих муници-
палитетов самый широкий 
круг социальных связей, мно-
гие из них работают в Москве. 
А еще продолжают возвра-
щаться граждане из-за рубежа. 
К примеру, не так давно приле-
тели 67 туристов из Нью-Йор-
ка, застрявших там из-за отме-
ны авиасообщения. Буквально 
на днях в Химки вернулись спе-
циалисты НПО имени Лавоч-
кина, которые больше двух ме-
сяцев провели на космодроме 
Куру во французской Гвиане. 
Они должны были запустить 
разгонный блок, изготовлен-
ный в Подмосковье. В связи с 
пандемией коронавируса рабо-
ты давно пришлось свернуть, 
но возможность вернуться по-
явилась только сейчас. Свою 
лепту в ухудшение статистики 
вносят и несознательные гра-
ждане. Накануне жители Ле-
нинского округа устроили та-
кую многочисленную и шум-
ную вечеринку под окнами жи-
лых домов.  
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Банки стали одними из наиболее уязвимых мест для COVID-19 
и готовятся принимать особые меры.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 апреля 2020
понедельник № 91 (8145)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЕЗОНАНС ВМС США 
вернут капитана 
авианосца, уволенного 
за рапорт о COVID - 19

Спасти 
«Теодора 
Рузвельта» 

Игорь Дунаевский

Руководство ВМС США предложило восстановить 
Бретта Крозье в должности командира авианосца «Те-
одор Рузвельт», с которой он со скандалом был уволен 
несколько недель назад. По данным CNN , глава Пента-
гона Марк Эспер пока не принял на этот счет решение.

Скандал разразился после того, как в прессу просо-
чился полный мрачных предостережений рапорт Кро-
зье о вспышке COVID-19 на судне. Выяснилось, что ка-
питан отправил рапорт по незащищенной связи и не 
только непосредственному начальству, но еще не-
скольким командирам. За это его в резких выражениях 
раскритиковал тогдашний министр ВМС США Томас 
Модли. Но многие встали на сторону капитана, посчи-
тав, что его действия были направлены на защиту эки-
пажа. В результате через несколько дней уже сам Мод-
ли ушел в отставку. Дело Крозье стало отражением спо-
ра в военных кругах, как найти баланс между боеготов-
ностью и сохранением жизней в условиях эпидемии. 
Как сформулировал это Крозье, «мы сейчас не на вой-
не, так почему мои моряки должны умирать». По по-
следним данным, 856 членов экипажа авианосца забо-
лели, один скончался. Само судно по сути выбыло с бо-
евого дежурства. Вспышка коронавируса была зафик-
сирована на еще одном корабле на боевом дежурстве — 
эсминце «Кидд», патрулирующем воды Тихого океана. 
Его экипаж насчитывает 330 моряков. По данным ВМС 
США, COVID-19 выявили у моряков с еще 26 кораблей, 
которые находятся в порту или на обслуживании.   

ВЗГЛЯД ИЗ РИМА В мае 
Италия откроет музеи 

В Колизей 
по одному

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Итальянские власти нацелены на открытие музеев и 
известных на весь мир археологических памятников, 
таких как Колизей и Помпеи, в мае 2020 года. Об этом 
сообщил в интервью римской La Repubblica министр 
культуры и туризма Италии Дарио Франческини. 

Как отметил министр, достопримечательности от-
кроются не 4 мая, когда будет дан старт так называе-
мой «второй фазе» многоэтапного выхода страны из 
общенационального карантина, а чуть позднее. При 
этом откроются лишь те культурные объекты, которые 
смогут обеспечить все меры безопасности и предписа-
ния, озвученные научным комитетом.  

Турсектор ежегодно приносит в госбюджет Италии 
от 13—15 процентов вливаний (237 миллиардов евро), 
половина из которых приходится на иностранных ту-
ристов. В 2019 году Апеннины посетили 216 миллио-
нов путешественников со всего мира. По мнению 
Франческини, говорить об открытии границ и возро-
ждении массового международного туризма на дан-
ном этапе преждевременно.

«Все будет напрямую зависеть от эпидемиологиче-
ской ситуации и решения отдельных стран. Накануне я 
принял участие в заседании «большой двадцатки» по 
туризму — у всех представителей этого форума одни и 
те же переживания и желания вернуться к привычно-
му ходу вещей, но массового международного туризма 
в этом году не будет», — рассказал министр. 

Власти Италии намерены выделить внушительные 
денежные средства, чтобы поддержать на плаву вну-
тренний туризм, а также помочь итальянцам органи-
зовать в этом году отпуск на местных курортах. Ожи-
дается, что каждая итальянская семья получит на эти 
цели от государства по 500 евро.  

ВЗГЛЯД ИЗ ЛОНДОНА 
Сегодня премьер Британии 
приедет на Даунинг-стрит

Джонсон 
вернется

Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

Премьер Британии Борис Джонсон возвращается в по-
недельник в канцелярию на Даунинг-стрит, 10, где он 
отсутствовал на протяжении двадцати дней. Перебо-
левший тяжелой формой COVID-19, Джонсон провел 
последние две недели в загородной резиденции, где  
восстанавливался после выписки из больницы. В суб-
боту страна зарегистрировала рекорд в 20 тысяч смер-
тей от коронавируса. Еженедельник «Обсервер» пре-
дупредил, что перед Джонсоном встанет труднейшая 
дилемма, как быть дальше с карантином. Некоторые 
обозреватели полагают, что глава правительства раз-
рулит кризис в одночасье. Однако с учетом того, что 
Джонсон перенес тяжелую форму коронавируса и, ве-
роятно, не полностью вернул хорошую физическую 
форму, ему может оказаться не под силу принимать 
трудные решения. Еще один еженедельник «Санди 
Миррор» весьма гневно потребовал от Джонсона в сво-
ем заголовке «прекратить обращаться с нами как с 
детьми». Британцы не скрывают раздражения и разо-
чарования безуспешными действиями правительства, 
не сумевшего за прошедший месяц взять эпидемию 
под контроль. Именно твердой решительности и безот-
лагательных действий ожидают они от Джонсона.  

Уроки «большой тройки»
И это была не прото-
кольно-дипломатиче-
ская акция. Уинстон 

Черчилль писал: «Моя жена пе-
реживала трагедию России 
очень глубоко. Наша неспособ-
ность оказать России радикаль-
ную военную помощь волнова-
ла и мучила её, как и всю бри-
танскую нацию, всё больше, по 
мере того, как уходили месяцы, 
а германские войска всё про-
двигались к востоку…». «Фонд 
помощи России» при Британ-
ском Красном Кресте, который 
возглавила миссис Черчилль, 
собрал за четыре года почти во-
семь миллионов фунтов стер-
лингов пожертвований, на ко-
торые закупались медикамен-
ты, медоборудование для го-
спиталей, продукты питания 
для Советского Союза.  

Ещё один символичный до-
кумент — Постановление Совета 
Народных Комиссаров Союза 
ССР от 13 апреля 1945 года за 
подписью Сталина, которое 
предлагает «всем советским уч-
реждениям в Москве 14 и 15 
апреля с. г. вывесить на своих 
зданиях траурные флаги в связи 
с кончиной Президента США 
Франклина Д. Рузвельта». Мож-
но ли себе представить, чтобы в 
предшествовавшие или после-
дующие десятилетия на таком 
высоком уровне в СССР выра-
жалась скорбь в связи с кончи-
ной лидера «оплота империа-
лизма»? На самом деле, почти 
каждый документ — а особенно 
личные послания, которыми ре-
гулярно обменивались руково-
дители союзных держав, — име-
ет большое значение. Вот, на-
пример, послание Сталина Чер-
чиллю от 13 сентября 1941 года. 
Оно составлено в момент тяже-
лейших неудач советских войск, 
накануне Вяземской катастро-
фы, когда вермахт рвался к Мо-
скве. Сталин пишет: «Если со-
здание второго фронта на запа-
де в данный момент по мнению 
английского правительства 
представляется невозможным, 
то, может быть, можно было бы 
найти другое средство актив-
ной военной помощи Советско-
му Союзу против общего врага? 
Мне кажется, что Англия могла 
бы без риска высадить 20—30 
дивизий в Архангельск или пе-
ревести их через Иран в южные 
районы СССР…». Давайте не 
будем забывать, что с предло-
жением к Черчиллю обращает-
ся один из руководителей Кра-
сной армии в период Граждан-
ской войны, среди противни-
ков которой тогда были бри-
танские интервенты, а в число 
мест их высадки входил и город 
Архангельск… Этот документ — 
свидетельство не только отча-
янного положения, сложивше-
гося осенью 1941-го, но и пра-
гматического ума Сталина. 
Кстати, после кардинального 
изменения стратегического по-
ложения, в 1943 году, тональ-
ность посланий Сталина пар-
тнерам ощутимо поменялась: 
ведь стало ясно, что Советский 
Союз выстоял и способен само-
стоятельно справиться с жесто-
ким и сильным противником. 
Большой интерес представля-
ют документы, связанные с 
личными встречами «Большой 
тройки» — во время визитов 
Черчилля в Москву (август 
1942 года и октябрь 1944 года), 
на конференциях лидеров трех 
держав. Некоторые авторы пи-
шут, что между Рузвельтом и 
Сталиным установились более 

теплые отношения, нежели 
между советским лидером и 
премьером Великобритании. 
Однако архивные материалы 
показывают,  что всё было 
сложнее… Связующим звеном 
в «Большой тройке» был Чер-
чилль, и он очень не хотел рас-
ставаться с этой ролью. Позд-
нее Рузвельт предпринял по-
пытку установить личные дву-
сторонние контакты со Стали-
ным. В послании Сталину от 5 
мая 1943 года президент поста-
вил вопрос об отдельной дву-
сторонней встрече в районе Бе-
рингова пролива. Однако по-
знакомиться и пообщаться ли-
деры смогли только на Тегеран-
ской конференции в конце ноя-
бря 1943 года, во время кото-
рой Рузвельт поселился в со-
ветском посольстве. При этом 
не будем забывать, что Чер-
чилль еще во второй половине 
1930-х годов заявлял о необхо-
димости выстраивания союз-
нических отношений с СССР 
для противодействия герман-
ской угрозе.

Траурные флаги по Рузвельту 
— это очень личное…

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Об этой стороне 
взаимоотношений лидеров сви-
детельствуют те или иные вы-

сказывания и проговорки, со-
держащиеся в разных докумен-
тах. Все-таки наши герои были в 
первую очередь государствен-
ными деятелями и политиками. 
Когда решались глобальные во-
просы, личностное начало отхо-
дило на второй план. Можно 
сказать, что личное доверие 
друг к другу помогло лидерам 
встать на высоту исторических 
задач.

Какую роль в общей борьбе иг-
рал ленд-лиз? В СССР, Вели-
кобритании и США ее оцени-
вают по-разному. Можно ли 
сказать, что его значение для 
Советского Союза было реша-
ющим?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Сразу после вой-
ны советские авторы обычно за-
являли, что поставки по ленд-
лизу обеспечили около трех 
процентов военного производ-
ства СССР. Современные уче-
ные оценивают вклад союзни-
ков до семи процентов и даже 
более. При этом, по подсчетам 
Комиссии по репарациям под 
руководством Майского, на 
долю СССР пришлось около 75 
процентов всех военных усилий 
антигитлеровской коалиции. 
Иной по сравнению с союзника-
ми была и степень напряжения 
советских людских и матери-
альных ресурсов. Военные рас-
ходы в процентах от ВВП в 
СССР составляли 76 процентов 
(в США — 47 процентов, в Вели-
кобритании — 57 процентов). Но 

самое главное — человеческая 
цена Победы. СССР лишился 
почти каждого седьмого из сво-
их жителей, Великобритания — 
одного из 127, а США — одного 
из 320 человек. Англо-амери-
канская стратегия «легкой вой-
ны для себя» дала свои плоды. 
Недаром Черчилль вскоре по-
сле войны в частной переписке 
с удовлетворением отмечал, что 
в отличие от Первой мировой 
войны «эта война велась умело» 
и завершилась «безоговороч-
ной капитуляцией всех наших 
противников при очень боль-
шой экономии человеческих 
жизней на англо-американской 
стороне».

Судя по публикациям СМИ, о 
необыкновенном моральном 
подъеме, о воодушевлении от 
встречи на Эльбе на Западе се-
годня стараются не вспоми-
нать. Представлены ли в эк-
спозиции документальные 
свидетельства о тех радост-
ных днях?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Да, посетители 
смогут ознакомиться с докумен-
тами и фотографиями, передаю-
щими атмосферу дней накануне 
Великой Победы. Экспонирует-
ся выпуск Вестника фронтовой 
информации ТАСС со знамени-
тым сообщением: «Днем 25 
апреля в западной части города 
Торгау, лежащего на шоссе Лейп-
циг — Франкфурт-на-Одере, за-
паднее реки Эльбы, советская 
разведывательная группа встре-
тилась с солдатами американ-
ского патруля. Так произошло 
историческое соединение совет-
ских войск с союзными войска-
ми…». Представлена и рукопи-
сная докладная командующего 
войсками 1-го Белорусского 
фронта Жукова Верховному 
главнокомандующему Сталину 
о встрече на реке Эльба совет-
ских и американских военнослу-
жащих (3 мая 1945 года)… Кста-
ти, в дополнение к вопросу о сим-
волических экспонатах: мы зна-

комим гостей выставки с произ-
ведением знаменитого иранско-
го художника Хусейна Бехзада, 
считающегося крупнейшим ма-
стером-продолжателем тради-
ций персидской миниатюры в 
новое время. Его работа в аллего-
рической форме представляет 
победу союзников над странами 
«оси», причем Сталин изобра-
жен в образе героя древнего эпо-
са, поражающего врага…

Какие зарубежные архивы и 
музеи приняли участие в про-
екте? 

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Основные зару-
бежные партнеры — Националь-
ный архив Великобритании и три 
организации из США: Нацио-
нальное управление архивов и до-
кументации, Президентская би-
блиотека и музей Франклина Д. 
Рузвельта, Президентская библи-
отека, музей и дом детства Дуайта 
Д. Эйзенхауэра. Хотел бы отме-
тить, что коллеги сотрудничали с 
большой открытостью и опера-
тивно откликнулись на наши 
просьбы. Кстати, американцы 
предоставили свои материалы во-
обще на безвозмездной основе.  

Выставку «Сталин — Черчилль — Рузвельт: совместная борьба с нацизмом» можно посмотреть на сайте Росархива по адресу alliance.rusarchives.ru.

«Этот человек твой друг. Он борется за свободу. Русский», — написано 
на плакате. 1942 год. Вашингтон. 

Личное послание У. Черчилля И. Сталину с благодарностью за присланные 
ноты гимна СССР. 10 февраля 1944 года. Перевод. Оригинал на английском.

А К Ц Е Н Т

Но самое главное — человеческая цена 
Победы. СССР лишился почти каждого 
седьмого из своих жителей, 
Великобритания — одного из 127, 
а США — одного из 320 человек 

Документ

Среди документов, которые по-

сетители виртуальной выставки 

увидят впервые, будет так назы-

ваемое «процентное соглаше-

ние», предоставленным Нацио-

нальным архивом Великобрита-

нии . Оно представляет собой 

блокнотный лист с собственно-

ручной записью Черчилля о 

процентном влиянии СССР и 

Великобритании в балканских 

странах. Британская диплома-

тия «оставила» себе Грецию и 

Восточное Средиземноморье, а 

Советскому союзу «отдала» Ру-

мынию, Болгарию и Венгрию.

Еще больше уникальных 
документов и видео 
о дипломатии Сталина, 
Черчилля и Рузвельта — 
на сайте «РГ»
rg.ru/art/1871747
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Супруга премьер-министра Великобритании Клементина Черчилль День Победы встретила в Москве. Фонд помощи 
России, который она возглавляла, помогал СССР лекарствами, оборудованием для госпиталей, хирургическими 
инструментами. За годы работы он осуществил поставки в СССР на сумму восемь миллионов фунтов стерлингов. 
За это леди Черчилль была награждена орденом Трудового Красного Знамени.
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ПРОЕКТ Тестирование 
спутникового интернета 
Starlink начнется 
через полгода

Сеть Маска

Иван Черноусов

Глава проекта Space X Илон Маск ответил на вопрос од-
ного из пользователей Twitter о том, когда люди смогут 
воспользоваться спутниковым интернетом от Starlink. 
Бизнесмен пообещал, что «частная бета-версия» стар-
тует через три месяца, а публичная через шесть». «РГ» 
выяснила, в чем преимущества «интернета Маска» и 
какие у него перспективы.

«Число принципиальных отличий «интернета Ма-
ска» столь велико, что между «обычным» спутнико-
вым интернетом и новым спутниковым интернетом 
немного общего, — объясняет телеком-эксперт Алек-
сей Бойко. — «Интернет Маска» можно сравнить, ско-
рее, с построением глобальной сети мобильного ШПД 
(широкополосный доступ. — Прим. «РГ»), антенны ба-
зовых станций которой подняты на высоту порядка 
500—600 км». Основным отличием от существующего 
спутникового интернета является низкая задержка 
распространения сигнала — меньше, чем в сетях LTE, 
практически на уровне сетей 5G. Это делает «космиче-
ский интернет» серьезным конкурентом для традици-
онных способов доставки интернета. Другое отличие — 
это глобальное покрытие. «Везде, где вы сможете раз-
ложить обращенную к небу «антенну Маска», вы смо-
жете подключиться к интернету независимо от геогра-
фии. Это существенно повлияет на уменьшение циф-
рового разрыва между людьми, которые живут вдали 
от «цивилизации», и обитателями мегаполисов».

Говорить о рыночных перспективах проекта пока 
что рано. «Мы не знаем, будет ли проект осуществлен 
вообще, будет ли он осуществлен в заявленные сроки», 
— отмечает Бойко. Кроме того, неизвестны расценки на 
«интернет Маска», а от них зависит конкурентность 
проекта. «Тем не менее проект при всей своей гранди-
озности кажется осуществимым, и его реализация, 
безусловно, стала бы для человечества шагом вперед», 
— заключает эксперт.  

ПРОИЗВОДСТВО Труд людей 
все еще дешевле машин

Роботы
и работники

Алексей Дуэль

Производства останавливаются из-за пандемии. Каза-
лось бы, парадокс — болеют люди, а встают машины. 
Но это неизбежно — заменить людей роботами и робо-
тотехническим комплексами пока не получится. 
Не хватает главного — цифровой стандартизированной 
среды, в которой полностью автоматическое производ-
ство может работать практически без вмешательства 
человека, считает руководитель департамента компью-
терной инженерии НИУ ВШЭ Владимир Старых. 

По его мнению, для успешного применения робото-
технических комплексов нужна своеобразная матри-
ца, покрывающая всю производственную цепочку. 
«Нет единого стандарта, который связывал бы основ-
ное производство со всеми смежниками и партнерами, 
из-за этого широко внедрять робототехнические тех-
нологии не удается. Только фрагментарно, в отдельных 
случаях», — объясняет Владимир Старых.

Цена робототехники значительно превосходит сто-
имость человеческого труда, а внедрение требует вре-
мени, рассказали в минпромторге. «Необходимо учи-
тывать, что динамика занятости работников в роботи-
зированных отраслях промышленности показывает, 
что при увеличении количества роботов происходит и 
параллельное увеличение количества рабочих мест», — 
добавили в ведомстве.

«Робототехника становится эффективной, когда 
это не точечные применения для отдельных производ-
ственных процессов, а целый комплексный процесс, — 
говорит Владимир Старых. — Должна происходить ин-
теграция промышленных и информационных техноло-
гий и систем без участия человека. Пока же мы гово-
рим только об отдельных элементах».

Больше всего робототехника в России используется 
в автопроме (около 40%) и машиностроении. Основная 
область применения — резка и сварка металлов. Тем не 
менее успешные примеры отечественного производст-
ва роботов есть. Так, новосибирская компания Grinik 
Robotics разработала автоматизированную линию по 
производству медицинских масок — одного из самых во-
стребованных в эти дни товаров. «Получилась уникаль-
ная история: производственный комплекс стоит 9 млн 
рублей. Делает он 140 тысяч масок в сутки. То есть при 
цене изделия от 20 рублей  за день он дает оборот в 3 млн. 
Соответственно, окупает себя за несколько недель. Но 
такой фантастической арифметики в робототехнике я 
больше не встречал», — рассказывает руководитель ком-
пании Михаил Григорьев. По его словам, чаще общение 
с потенциальными заказчиками происходит иначе. Уз-
нав, что цена технического решения начинается от 
1,5 млн рублей, начальники производств тут же их в уме 
делят на зарплату мигранта и разводят руками. 

Успешное применение робототехники в промыш-
ленности позволяет увеличить эффективность выпол-
нения реализуемой операции на производстве не ме-
нее чем на 40%, подсчитали в минпромторге. Уровень 
экономической эффективности от применения робо-
тотехники в промышленности сильно зависит от 
структуры производственных процессов предприя-
тия, а также социальных и культурных аспектов рабо-
ты. То есть взаимодействия между основным и вспомо-
гательными производствами, с которыми пока самая 
большая сложность.  

НАУКА Искусственный интеллект начал эволюционировать 

Компьютер — друг человека
Иван Черноусов

И
скусственный интеллект 
(ИИ) теперь возможно 
разрабатывать без уча-

стия человека, для этого нужен 
лишь компьютер. Программи-
сты из США Ристо Мииккулай-
нен и Куок Ле разработали про-
грамму AutoML-Zero, которая 
позволяет это делать. 

Как сообщает портал Science 
Mag, программа способна гене-
рировать огромное количество 
алгоритмов, используя комбина-
ции из ста различных математи-
ческих операций. После чего она 
проверяет, способна ли разрабо-
танная ею система ИИ выпол-
нять заданные функции, и срав-
нивает их производительность. А 
уже потом AutoML-Zero объеди-
няет части разных алгоритмов в 
один ИИ. Такая вот эволюция.

«Версия ориентирована на 
разработку новых методов ИИ, 
— говорит Вадим Юн, генераль-

ный директор Crayon. — Воз-
можно, уже скоро эта разработ-
ка поможет создать модель, ко-
торая, например, найдет лекар-
ство от коронавируса или како-
го-либо другого серьезного за-
болевания».

Разработка нацелена в пер-
вую очередь на решение кон-
кретных задач, так как именно 
качество их решения становит-
ся критерием репродукции ал-
горитмов при эволюционном 
процессе. «Наш мир уже готов 
впустить искусственный интел-
лект в свою жизнь, а это хоро-
ший стимул для развития техно-

логий. Однако человек прини-
мает решения не только благо-
даря выстраиванию нейронных 
цепочек, но и на основе эмоций 
и чувств, алгоритмы появления 
которых сложны и не до конца 
изучены», — рассказывает Ири-
на Нестерова, заместитель ди-
ректора Центра машинного об-
учения «Инфосистемы Джет».

Однако встает вопрос — при-
нятие каких решений человек 
сможет делегировать машине. 
«По опыту внедрения машинно-
го обучения на промышленных 
предприятиях могу сказать, что 
технологии действительно по-

могают специалистам прини-
мать решения более эффектив-
но и быстро, учитывая столько 
факторов одновременно, сколь-
ко человеку сложно учесть. И 
здесь развитие технологий бу-
дет востребовано. Однако до ра-
боты без вмешательства челове-
ка еще очень далеко», — полага-
ет Ирина Нестерова. 

Сценарии фантастических 
фильмов, где искусственный 
интеллект познает свои воз-
можности и переосмысливает 
цели, поставленные человеком, 
пока далеки от реальности. «Об-
ычно программист должен вы-
полнить ряд операций по работе 
с исходными данными вручную, 
чтобы сделать набор данных 
пригодным для обучения ма-
шин: предварительно обрабо-
тать их, сконструировать до-
полнительные данные из пер-
вичных, выделить важные и от-
сортировать важные от второ-
степенных. После этих шагов 

программист должен самостоя-
тельно выбрать определенный 
алгоритм ИИ и оптимизировать 
— выставить специальные на-
стройки — «гиперпараметры». В 
рамках подхода «автоматиче-
ское машинное обучение» одна 
часть ИИ настраивает другую 
часть ИИ — пишет программу 
самостоятельно», — объясняет 
Игорь Дикшев, генеральный ди-
ректор R-Labs.

Контент не создается сам по 
себе, во всех случаях инициати-
ва исходит от человека, «генера-
тор» выбирается и использует-
ся человеком для решения сво-
их целей и задач. «Генератор» 
используется так, как раньше 
использовались молоток, кисть, 
или карандаш — человек задей-
ствует инструмент для реализа-
ции своего видения. Это очеред-
ной новый, эффективный спо-
соб хозяйствования, как паро-
вая машина или колесо», — за-
ключает Дикшев.  

ПЕРСПЕКТИВЫ 

Какие сервисы 
готов покупать 
бизнес

ДОРОГА
В ОБЛАКА
Иван Черноусов

Коронавирус сильно повлиял 
на ИТ-индустрию: выросли те 
сегменты отрасли, от которых 
никто этого не ожидал, если бы 
не эпидемия, — разнообразные 
ОТТ-сервисы, услуги видео-
конференц-связи. Неожиданно 
скакнули вверх продажи самой 
разнообразной техники — ноут-
буков, телевизоров и игровых 
приставок. Однако эйфория 
долго не продлится, предупре-
ждают эксперты.

«ИТ — это очень большая и 
сложная отрасль, которая так-
же подвержена влиянию, в пер-
вую очередь макроэкономиче-
ских факторов, — утверждает 
Ирина Чернова, директор по 
маркетингу NetApp в России и 
СНГ. — В условиях кризиса веро-
ятно снижение спроса на обо-
рудование. Компании, работа-
ющие в «пострадавших» отра-
слях, будут откладывать закуп-
ки до лучших времен и модер-
низировать только то, без чего 
невозможно работать, или 
вкладываться только в те про-
екты, которые способны прине-
сти доход в ближайшем буду-
щем».

Пандемия, а вернее ее по-
следствия для глобальной эко-
номики, наверняка замедлит 
развитие информационных 
технологий в краткосрочной и 
среднесрочной перспективе, 
уверен Артем Гениев, архитек-
тор бизнес-решений VMware в 
России и СНГ. Меры противо-
действия COVID-19 нанесли 
мощный удар по целым отра-
слям мировой экономики, что 
уже привело и приведет в буду-
щем к прекращению деятель-
ности многих и многих компа-
ний. Миллионы людей останут-
ся без работы. ИТ-компании, в 

особенности производящие 
специализированные решения 
для пострадавших отраслей, 
столкнутся с резким сжатием 
спроса и падением доходов. 
«Последствия пандемии, даже 
после выздоровления послед-
него пациента с COVID-19, бу-
дут сказываться на протяжении 
многих лет. В этой новой реаль-
ности информационные техно-
логии будут столь же (или даже 
в большей степени) критичны 
для общества и мировой эконо-
мики. Динамика развития ИТ 
вернется на прежний уровень. 
Но, скорее всего, в ИТ появятся 
новые приоритеты и поменя-
ются направления этого разви-
тия», — полагает Гениев.

Один из сегментов, которо-
му пророчат рост, — облачные 
услуги. По мнению Ирины Чер-
новой, на этом рынке будет 
прослеживаться разнонаправ-
ленный тренд: количество не-
больших клиентов будет сокра-
щаться, но в то же время выра-
стет число пользователей об-
лачных сервисов в тех облас-
тях, где будет рост, который по-
требует быстрого развертыва-
ния инфраструктуры для рас-
ширения текущих проектов и 
запуска новых. «Сложившаяся 
ситуация объективно демон-
стрирует, что цифровые техно-
логии позволяют бизнесу быть 
более эффективным, стабиль-
ным, готовым к работе в изме-
няющихся условиях. Напри-
мер, компании, которые уже 
перешли в облако, получили 
преимущества перед конкурен-
тами. В условиях высокой на-
грузки облачная инфраструк-
тура позволяет оперативно по-
лучить дополнительные мощ-
ности, а при низкой бизнес-ак-
тивности, напротив, сократить 
расходы. Очевидно, что нынеш-
ние обстоятельства подтолкнут 
бизнес к переосмыслению сво-
их стратегических ИТ-инициа-
тив, что приведет к росту коли-
чества новых проектов уже в 
этом году», — отмечает Илья Ле-
тунов, руководитель Mail.ru 
Cloud Solutions.

Многие компании заметили 
преимущества цифровизации и 
планируют продолжать работу 
в этом направлении, но пока 
неясно, как текущая ситуация 
отразится на выручке органи-
заций и смогут ли компании 
выделить на подобные проекты 
соответствующий бюджет, ре-
зюмирует глава представитель-
ства Check Point Software 
Technologies в России и СНГ Ва-
силий Дягилев.  

Наталья Касперская: 
Софт без офиса

Третье — закупки. Мы 
предложили внедрить 
меры по упрощению 

процедур госзакупок, чтобы 
предприятия с госучастием 
могли проводить их быстрее. 
Кроме того, важно, чтобы бюд-
жеты на ИТ со стороны госу-
дарства хотя бы выдержива-
лись, а не сокращались. При-
чем мы предлагаем направлять 
все государственные средства 
на закупки только отечествен-
ного программного обеспече-
ния и ИТ-продуктов. Чтобы 
деньги оставались в стране, а 
не уходили за рубеж, когда они 
та к  н у ж н ы  зд е с ь .  Н а  н а ш 
взгляд, это логично.

По мнению многих, ИТ-инду-
стрия сейчас единственная 
растет, зачем дополнитель-
ная поддержка?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Не знаю, отку-
да такие сведения, что ИТ-инду-
стрия сейчас будто бы растет. Да, 
в «эпоху самоизоляции» бурно 
растет трафик у операторов, мо-
бильных и интернет-провайде-
ров (но это не ИТ-индустрия!), 
соответственно растут и доходы 
(операторы же не дают доступ в 
долг), а вот в ИТ-компаниях — па-
дение продаж, там уже начались 
банкротства. Мы наблюдаем 
кризис, подобного которому 
раньше не было. Он очень нео-
бычный, и предсказать, как он 
повлияет на индустрию и рынок 
в целом, я не возьмусь. Это зави-
сит от очень многих факторов, в 
частности, от того, сколько еще 
продлится карантин.

Но что непременно надо де-
лать в кризис, так это поддер-
живать системообразующие от-
расли, которые обеспечивают 
существование и суверенитет 
страны — сельское хозяйство, 
медицину, энергетику и инфор-
мационные технологии.

В последние два года в мире 
началась гонка компьютерных 

технологий. И если раньше она 
шла в военной сфере, то сейчас 
именно информационные тех-
нологии находятся на передо-
вой. Наш президент сказал, что 
тот, кто будет владеть искусст-
венным интеллектом, — будет 
владеть миром. То же касается 
всего комплекса информацион-
ных технологий. В этой гонке, 
как обычно, три основных игро-
ка — США, Китай и Россия.

Гонка за лидерство в ИТ-сфе-
ре уже началась, и в ней нельзя 
останавливаться. У нас были 
очень хорошие шансы до кризи-
са. Мы не должны в угоду пани-
ке и медийному давлению по-
зволить, чтобы российская от-
расль информационных техно-
логий рухнула. Потому, что тог-

да программисты уедут за ру-
беж, в те страны, где ИТ-сегмент 
поддерживают, дают им работу 
и интересные задачи. Кто тогда 
будет строить нашу цифровую 
экономику?

Что получает ИТ-отрасль 
сейчас?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Единственная 
поддержка, которую мы получа-
ем, это давняя льгота по нало-
гам на отчисления в фонды со-
циального страхования. Это 
было сделано несколько лет на-
зад, именно по причине того, 
что у нас основные расходы на 
зарплаты. У нас ставка 14,5%. 
Но всем компаниям страны сей-
час ее снизили до 15%. Мы в 

этом смысле стали вровень с 
другими индустриями.

Среди мер финансовой под-
держки пока остаются гранты 
от различных институтов раз-
вития, но их мало, и это отнюдь 
не халява: гранты даются на 
конкретные проекты, с тща-
тельным отбором, по долгой 
процедуре, за каждый грант 
компания должна скрупулезно 
отчитываться. Кстати, на гран-
ты в США и Европе тратится на 
два порядка больше денег, чем у 
нас. Но у них есть еще развитые 
венчурные инвестиции (осо-
бенно обильные в Кремниевой 
долине), а в России их практиче-
ски не осталось. Ни гранты, ни 
венчурные инвестиции не го-
дятся как поддержка в кризис.

Льготные кредиты разработ-
чикам тоже недоступны, пото-
му что все банки требуют от за-
емщиков твердые залоги, кото-
рых у разработчиков просто 
нет — нет зданий, заводов, зем-
ли, товаров в залог, есть только 
мозги программистов и подер-
жанная оргтехника. А програм-
мные продукты, бренды и даже 
долю в акциях в залог обычно не 
берут… Кстати, ответа на пред-
ложенные нами меры поддер-
жки мы еще не получили. Поэто-
му пока только надеемся.

Готова ли российская ИТ-ин-
дустрия к формату удален-
ной работы? Пока в основном 
используется иностранное 
ПО.

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Насколько я 
знаю, есть средства видео-кон-
ференц-связи у «Мегафона», 
в и рт уа л ь н а я  АТ С  « М а н го 
Офис» и другие. Как минимум 
несколько таких решений в на-
шей стране имеется. Но боль-
шинство видеоконференций 
сейчас происходят в американ-
ском сервисе Zoom.

Почему же он стал настолько 
популярным? Его разработчики 
сделали две вещи, привлекаю-

щие бесплатных пользователей. 
Во-первых, у него низкий порог 
входа: его легко установить и 
им легко пользоваться. Во-вто-
рых, он устойчиво работает на 
плохих каналах связи. Это то, 
чем российским разработчикам 
нужно заниматься — улучшени-
ем устойчивости своих реше-
ний на «узких» каналах.

То есть импортозамещение в 
полную силу так и не зарабо-
тало?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Программа 
импортозамещения в ИТ начала 
разворачиваться, хотя и мед-
леннее, чем хотелось бы. Очень 
бурные дискуссии шли в прош-
лом году между минкомсвязи и 
компаниями с госучастием. 
Крупные госкомпании и компа-
нии с госучастием писали жало-
бы в РСПП (Российский союз 
промышленников и предприни-
мателей) и правительство, что-
бы им отменили или ослабили 
импортозамещение. В админи-
стративной борьбе прошел весь 
год. Сдвиги были, но неболь-
шие.

А сейчас импортозамещение 
пытаются вообще свернуть. В 
некоторых регионах уже вышли 
распоряжения о том, чтобы от-
менить приоритетную закупку 
отечественного ПО, предписан-
ную законом. Мотивировка — 
якобы в условиях экономиче-
ского спада нельзя заниматься 
еще и импортозамещением, это 
усилит стресс. И это, на наш 
взгляд, неправильно. Во-пер-
вых, потому что отечественные 
решения в среднем дешевле. Во-
вторых, потому что когда, как 
не в кризис поддерживать свои 
компании? В-третьих, если про-
грамму начали, то ее надо про-
должать, а не метаться туда-сю-
да: то замещаем импорт, то не 
замещаем.

Разве конкурентная борьба с 
иностранными компаниями 
не двигает российскую ИТ-ин-
дустрию вперед сильнее, чем 
искусственное импортозаме-
щение?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Это очень ста-
рый демагогический аргумент, 
использующий якобы очень хо-
рошее слово «конкуренция». Он 
неверен, потому что аналогичен 
такому — давайте выпустим 
школьника-третьеразрядника 
боксировать с Майком Тайсо-
ном, пусть в честной борьбе 

ринг покажет, кто сильнее. Кон-
куренция же, пусть победит 
сильнейший! В спорте такого не 
допустят, там неспроста есть ве-
совые категории. Но ведь на 
рынке тоже есть весовые кате-
гории. Как небольшому локаль-
ному разработчику состязаться 
с транснациональной корпора-
цией, у которых капитализация 
и маркетинговые бюджеты 
больше на 2—3 порядка?

У нас все прошлые десятиле-
тия шло искусственное замеще-
ние российского ПО иностран-
ным, никакой естественной и 
честной конкуренции на рынке 
не было. Было мощное лоббиро-
вание иностранными компани-
ями своей продукции на всех 
уровнях, с практически беско-
нечными бюджетами. Они мо-
гли демпинговать на нашем 
рынке, раздавать свой софт бес-
платно несколько лет, ожидая, 
что пользователи привыкнут, а 
местные производители вым-
рут, чтобы потом поднять цены. 
Могли заносить гигантские 
взятки чиновникам и корпора-
тивным ИТ-директорам.

В результате они завоевали 
большую часть рынка, хотя 
многие их корпоративные ре-
шения даже не очень-то и рабо-
тают в наших реалиях. Не было 
никогда честной конкуренции с 
транснациональными гиганта-
ми, они, как асфальтоукладчи-
ки, ездили по маленьким рост-
кам местных компаний. И было 
совершенно понятно, кто побе-
дит в этой «конкурентной борь-
бе». 

Поэтому единственный спо-
соб — это разумная защита сво-
их производителей — то, что по-
следний век делают у себя мно-
гие страны, например, США, 
Германия, Бразилия и другие 
(помните недавний наезд на 
Huawei в США?).

Протекционизм — это как 
раз естественно. Ведь когда 
российское сельское хозяйст-
во получило протекционист-
ские меры, то начало расти. 
А до этого, когда пускали в 
страну продуктовый импорт 
по любым ценам, наше сель-
ское хозяйство медленно заги-
балось. И скоро должно было 
погибнуть совсем, его спасли 
наши контрсанкции и про-
грамма поддержки.  

Наталья Касперская: Мы наблюдаем 
кризис, подобного которому раньше 
не было.

А К Ц Е Н Т

Сейчас импортозамещение пытаются 
вообще свернуть. В некоторых регионах 
уже решили отменить приоритетную 
закупку отечественного ПО

Робот оказался прекрасным помощником, но очень требова-
тельным к условиям труда коллегой.Последствия

пандемии будут 
сказываться
на экономике
на протяжении 
многих лет

А К Ц Е Н Т

Контент не создается сам по себе,
во всех случаях инициатива
исходит от человека
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ПРОГНОЗ Зов по сильному государству в эпоху пандемии 
отмечают эксперты «Российской газеты» 

Жизнь главнее свободы 
Владимир Емельяненко

Д
ерзкую гипотезу выд-
винул научный совет 
ВЦИОМ — «шлак хо-
ждения вслепую во-
круг COVID-19 вы-
шел, начинается вре-
мя прорывных соци-
альных идей». О том, 
что дает гипермоби-

лизация общества, что будет по-
сле пандемии — утилизация че-
ловека или его прорыв в буду-
щее, с «РГ» размышлениями де-
лятся ведущие социологи, эко-
номисты и психологи.  

Валерий Федоров, генеральный 
директор ВЦИОМ.

Эпидемия коронавируса 
влияет уже не только на общест-
венное сознание, но и на пове-
дение. Вопрос в том, что из при-
обретаемого опыта удержится, 
а что забудется как страшный 
сон. Эта развилка далеко не 
пройдена и с окончанием само-
изоляции только начинается. 
Более того, если мир накроет 
новая волна вируса, как прогно-
зируют эпидемиологи,  то 
устройство мира, привычки лю-
дей изменятся бесповоротно. И 
в этом смысле настроения лю-
дей в эпоху пандемии — лакмус 
того, как меняются сознание и 
поведение. Так среди страхов 
лидирует страх роста социаль-
ной несправедливости (57 про-
центов), угроза отмены бес-
платных медицинских услуг (38 
процентов), лишь потом — страх 
COVID-19 (33 процента). Далее 
— страх безработицы и сокраще-
ния доходов (26), опасение за 
здоровье (19), боязнь преступ-
ности (7) и роста цен (7). Люди-
приняли вывоз, но угрозу без-
работицы пока не осознали.   

Почему? Ведь в прежние кри-
зисы это был страх №1? 

Евгений Винокуров, главный эко-
номист Евразийского фонда ста-
билизации и развития. 

Один из парадоксов панде-
мии — впервые с 1998 года угро-
за социального кризиса важнее 
экономического. Прежде кри-
зисы были финансовыми. Сей-
час социальное измерение вы-
ходит на первый план, экономи-
ка впервые на втором. Чтобы из-
бежать социального взрыва, 
придется создавать новую эко-
номику — с другими ценностями 
и способами производства, 
транспортировки и распределе-
ния товаров, с другими принци-
пами розничной торговли. Как? 
Мой прогноз: все будет зави-
с ет ь  от  м а с ш та б а  вто р о й 
вспышки коронавируса осе-
нью-зимой. Если она будет, а 
она ожидается, от этого зависит 
диапазон экономического про-
гноза. С ее учетом для мировой 
экономики сохраняется шанс 
роста на 1.4 до 0. Нулевой рост 
мировой экономики — это бес-
прецедентно и тем страшно. В 
России рост экономики ожида-
ется от 0 до 0,4 процента — вос-
становление будет медленным 
из-за социального аспекта — ро-
ста безработицы. 

Кому больше всех грозит по-
теря работы, и есть шансы 
смягчить удар? 
Под ударом — сфера общест-

венного питания, фитнес, от-
ели, туризм. Менее востребо-
ванными станут сотрудники 
авиакомпаний. Цифровизация, 
которую ускорила самоизоля-
ция, ведет к тому, что под угро-
зой увольнения оказались 
офис-менеджеры, фармацевты, 
риелторы, юрисконсульты, ре-
петиторы, переводчики, полиг-
рафисты и даже IT-спецы. Спрос 
на их услуги падает. Для восста-
новления спроса нужны колос-
сальные стимулы — монетарные 
и бюджетные. Печатный станок 
включен в три смены — это в 
мире. Россия этого себе позво-
лить не может. ЦБ сначала при-
нял решение оставить ставку, 
теперь её снизил. Это послабле-
ние для экономики. В прежние 
кризисы ставка взлетала. Рас-
ширена программа рефинанси-
рования малого бизнеса, но тут 
вновь включается социальное 
измерение — бизнес и потреби-
тели закредитованы. У 77 про-
центов граждан нет финансовой 
подушки безопасности. Мой по-
зитивный прогноз: спасет по-
мощь родных и друзей — в Рос-
сии это самая надежная подуш-
ка безопасности, но она все 
чаще дает сбои. Отсюда нега-
тивный прогноз — опять кредит 
с последующим ростом непла-
тежей по ним.  

Александр Рар (Германия), поли-
толог, руководитель проектов 
Германо-российского форума. 

У нас тоже двойной кризис — 
коронавирус и рецессия. С ре-
цессией просматривается пусть 
непростое и долгое, но решение 
— возврата производства из Ки-
тая в Германию. Поток экспорта 
синтетических сари в Индию и 

пластмассового ширпотреба в 
Африку, который подрывает 
экономику этих стран, а заодно 
и загрязняет окружающую сре-
ду, похоже, прервется. Германия 
задумалась о том, что ради со-
хранения рабочих мест произ-
водство, пусть дорогое, надо 
возвращать домой. С таким под-
ходом появляются новые воз-
можности для местных реме-
сленных сообществ — и Африки, 
и Индии, и Германии. Еще более 
значимое последствие такого 
решения — создание новой си-
стемы трудовых отношений — 
более социальной. 

А вот с коронавирусом со-
знания, у нас, похоже, пробле-
мы. 95 процентов немцев одо-
бряют ограничение прав и сво-
бод в связи с эпидемией, кста-
ти, за это одобрение еще вчера 
ЕС и немцы критиковали Китай 
и Россию. 79 процентов немцев 
высказываются за сильное го-
сударство. Вообще, зов по силь-
ному государству — люди добро-
вольно соглашаются на контр-
оль в будущем — новая тенден-
ция общественного сознания. 

Игорь Задорин, глава исследова-
тельской группы «Циркон». 

Один из феноменов явления 
COVID-19 — страх имеет гора-
здо большее распространение, 
чем сама пандемия. Так проис-
ходит потому, что коронавирус 
и пандемия страха, согласен с 
Раром, — это двойное явление. К 
ним незримо примыкает ком-
пания устрашения, разверну-
тая во многих странах. Она по-
родила силы, заинтересован-
ные в нагнетании страха и пси-
хологической включенности 
общества в эпидемию страха. 
Главный риск роста страха — 
меняются ценностные установ-
ки личности. Раньше, по дан-
ным «Циркон», 60 процентов 
говорили о том, что их жизнь 
зависит не от внешних обстоя-
тельств, а от них самих. Сегод-
ня до 50 процентов признают, 
что их жизнь зависит от внеш-
них обстоятельств. Раньше 77 
процентов надеялись на себя, 
сегодня почти 60 процентов — 
на государство.  К риску сниже-
ния веры в себя примыкает вто-
рой риск — издержек цифрови-
зации. Через удаленку самои-

золяция ускоренными темпа-
ми внедряет высокие техноло-
гии. Между тем есть развилка — 
куда пойдет цифровизация? В 
сторону того, когда цифровые 
платформы позволят людям 
коммуницировать более ин-
тенсивно, создавая деятельные 
сообщества? Или цифра ведет к 
утилизации человека, когда он 
не нужен, он мешает совершен-
ству наукоемких платформ 
своим желанием общаться. Как 
я вижу, оптимизация затрат ве-
дет к преобладанию второго 
пути. Он меняет структуру об-
щества — обособляет индивиду-
ализированную личность. Ав-
тономность продвинутого 
пользователя связана с комму-
никационными платформами, 
а не с живым общением. Эта 
развилка, на мой взгляд, кри-
тична и недооцениваема.  Нао-
борот, социум в эйфории нео-
фита: «Ой, смотрите, сколько в 
удаленке продвинутости». 

Но для людей, сидящих дома, 
интернет — окно в мир. Что 
нужно делать, чтобы он 
оставался инструментом, а 
не новым центром власти? 

Глеб Кузнецов, директор Экспер-
тного института социальных 
исследований (ЭИСИ). 

Пока дрейф идет в сторону 
власти Сети. Одна из опасных 
тенденций самоизоляции — 
управление настроением обще-
ства через интернет. Причем не 
напрямую, а так, будто ты сам 
приходишь к решению. На ме-
диаплатформах множатся яко-
бы рекомендации, которые по-
пробуй не выполни: «Заразишь-
ся!» Люди обязаны во имя ин-
стинкта самосохранения пони-
мать, что у навязываемых стан-
дартов потребления и поведе-
ния есть бизнес-модель мышле-
ния. Кто извлекает выгоду из са-
моизоляции? Кому выгодно ди-
станционное образование, спо-
собное разрушить классиче-
ское — столп современного 
мышления? Кому выгодна до-
ставка еды и одежды или произ-
водство тех же масок? Я уже не 
говорю о праве производства 
вакцины от COVID-19 — нехило-
го «куска» фармацевтических 
сверхприбылей… У самоизоля-
ции как инструмента управле-

ния есть еще коммерческие ин-
тересы, а мир ведет себя так, 
будто придет новая Грета Тум-
берг и экологизирует мораль. 
Но намечается виртуальная ра-
зорванность — те, кому мы при-
выкли доверять, говорят одно, а 
те, кому надо подчиняться, — 
другое. 

Что могут государство и гра-
жданское общество сделать, 
чтобы избежать раскола че-
рез Сеть и тем более утилиза-
ции человека под предлогом 
оптимизации затрат?  

Глеб Кузнецов, директор Экспер-
тного института социальных 
исследований (ЭИСИ). 

Когда история с коронави-
русом будет отыграна, я вижу 
как ключевую проблему, — чет-
ко поляризованный нарратив 
госслужбы и частного бизнеса. 
Бизнес требует помощи и не 
может платить налоги, госу-
дарство убеждает, что это неиз-
бежно — налоги кормят гос-
службу, медиков и полицей-
ских — всех тех, кто занят на 
фронте войны с вирусом. Этот 

раскол — один из ключевых об-
щественных расколов постса-
моизоляции. Его развилка: как 
решать проблему сжатия ре-
сурсов развития — для человека 
или за счет человека? Если хо-
тите, это развилка Моисея — по 
каким минным полям «коро-
ны» водить народ, чтобы спа-
стись? Рар в этом смысле четко 

подметил мировую тенденцию: 
«Зов по сильному государст-
ву». Однако на практике этот 
зов слабеет: видно же, что госу-
дарство может контролировать 
уже не только через полицию, 
но и через смартфон, а что вза-
мен — опять долг? Взамен нуж-
на новая эффективность силь-
ного государства, эффектив-
ность языка мобильного управ-
ления, а их пока нет ни в США, 
ни в ФРГ, ни в России. Они в му-
ках рождаются. В том числе че-
рез соблазн «закручивания 
гаек», в то время как люди хо-
тят не сильного, а эффективно-
го государства, а вместо силы — 
психотерапии страха, а госу-
дарство занимается мобилиза-
цией, что способствует росту 
тревоги. 

Игорь Задорин, глава исследова-
тельской группы «Циркон». 

Соглашусь с Кузнецовым. 
Из-за того, что часто государст-
во действует стереотипно, рас-

тет часть общества, которая от-
носится к самоизоляции не как 
к необходимости, а как к кампа-
нии по нарушению прав и сво-
бод. Это еще одна развилка: в 
каких долях гражданское обще-
ство будет делиться на тех, кто 
принимает самоизоляцию как 
неизбежность или как наруше-
ние прав и свобод? Например, 

ограничение доступа к  на QR-
кодам, дающим  право на свобо-
ду перемещения. Чем не эле-
мент борьбы за права человека? 
Думаю, тут есть риск расбалан-
сировки гражданского общест-
ва, который мы обязаны учиты-
вать. Есть риск потери доверия 
как к государственным органам 
управления, так и к соседу по 
улице. Вспомните сутолоку в 
московском метро в день введе-
ния QR-кодов, сутолоку, создан-
ную полицией, которая говори-
ла о необходимости соблюде-
ния социальной дистанции. 
Другой штрих: человек привы-
кает к социальной дистанции, а 
она в совокупности с насаждае-
мыми страхами, снижает дове-
рие к людям. 

 Что бы вы посоветовали лю-
дям – как справляться с тре-
вогой и недоверием? 

Евгений Винокуров, главный эко-
номист Евразийского фонда ста-
билизации и развития. 

Для начала не грузить себя 
философией, не ковырять бо-
лячки  души, а сосредоточиться 
на посткоронавирусных делах. 
Например, когда появится фи-
нансовая возможность - обно-
вить компьютерную технику и 
гаджеты. Но не с учетом пафоса, 
а прагматично: дистанционная 
работа и роль интернет-ресур-
сов рванули вперед и будут ра-
сти. При этом надо экономить, 
это позволяют высокие техно-
логии, если не гнаться за по-
следними моделями. Тут надо 
отдать должное короновирусу – 
он поставил на карантин потре-
бление. Стремление к сверпо-
требелению, особенно эгали-
тарных слоев общества, никуда 
не делось, но замедлился его 
темп. Потребление современно-
го человека состоит из двух ка-
тегорий: витального - того, что 
обеспечивает жизнедеятель-
ность, и статусного, того, что 
воспроизводят элиты. Те же пу-
тешествия восстанавливают 
здоровье и силы, но одно дело 
активный туризм, другое – от-
дых на яхте. Когда человек си-
дит дома, идет переоценка: что-
бы дойти до ближайшего мага-
зина он наденет затертые крос-
совки, а не туфли за 500 евро. И 
машина у него, какая разница – 
«Мерседес» или «Лада», стоит 
за углом без дела. Впрочем, пре-
стижное потребление восстано-
вится, но есть резоны и отвыка-
ние. Люди  учатся работать ди-
станционно не с Гоа или Таилан-
да, а из дома. Это новая норма, 
которая снижает статус не толь-
ко образа жизни рантье, но 
сверх потребления. Так выну-
жденно учимся меньше потре-
блять, в том числе и информа-
ции. Понимаем: придется уре-
зать объем своего имущества, 
меньше тратить, больше обхо-
диться тем, что есть. 

Валерий Федоров, генеральный 
директор ВЦИОМ. 

Вот тут я пессимист с осто-
рожной верой в эволюцию. 
Вспомните, как в разгар эпиде-
мии футболисты-миллионеры 
требовали повышения зарплат, 
рантье уезжали в Куршевель 
или Майами. Чего только стоит 
поездка в Испанию главного ин-
фекциониста Ставрополья, за-
разившего коронавирусом до 
11 человек. И это проблема не 
только элит. Ощущение, что 
смерть ловит кого-то другого, а 
не тебя, норма для относитель-
но сытого общества. У элиты, 
разбалованной деньгами, есть 
убеждение, что она избрана Бо-
гом и может не соблюдать пра-
вила, которые установлены для 
«плебса». Это ее негласное убе-
ждение. Много случаев заболе-
вания представителей этой про-
слойки, думаю, привели ее в 
чувство, но скоро все вернется 
на круги своя: элита всегда бу-
дет вести себя иначе, это ее 
атрибут, выражающийся в де-
монстративном потреблении. В 
странах, где элита состоит из 
«старых денег», она более циви-
лизованна. У нас страна «новых 
денег», нуворишей. Нашим 
деньгам еще надо «постареть».  

Выход есть! Уверены эксперты уче-
ного совета ВЦИОМ, пригласившие 
«РГ» на «мозговой штурм». 

А К Ц Е Н Т

Ключевой раскол постсамоизоляции: 
как решать проблему сжатия ресурсов 
развития — для человека или за счет 
человека? По каким минным полям 
«короны» водить народ, чтобы спастись? 

А К Ц Е Н Т

Позитивный прогноз: спасет помощь 
родных и друзей — в России это самая 
надежная подушка безопасности, 
но она все чаще дает сбои

Ключевой вопрос 

ЧТО БУДЕТ ЗАВТРА 
Глеб Кузнецов, директор Экспертного инсти-
тута социальных исследований (ЭИСИ): 
Все устали от самоизоляции, все фантазируют о буду-

щем, но боятся планировать жизнь, поэтому пока полу-

чается как в фильме «Москва слезам не верит». Помни-

те, там один из героев говорил, что в будущем не будет 

ничего, кроме телевидения? Сейчас это звучит так: 

«Мы идем в «цифру». А «цифра» — это землю будут па-

хать роботы, у станка и в офисах будут стоять роботи-

зированные линии-системы… В общем, люди, готовь-

тесь к тому, что после самоизоляции вы никому не нуж-

ны. Воздух, мягко говоря, эти фантазии не озонирует. 

Они рождают неуверенность и разобщенность. Это 

психотерапевтическая проблема для государства. Лю-

дям надо объяснять: «Люди, вы нужны были раньше, 

нужны сейчас, нужны завтра, нужны всегда». 

А вал воспоминаний о будущем коммерчески заин-

тересованных людей, мол, мы искусственным интел-

лектом облагодетельствуем человечество, а потом 

его балласт сам уйдет на свалку истории — это слад-

кая ложь. Тяжелая правда: новый мир после эпиде-

мии — это мир, в котором доверия станет меньше, 

больше разорения, бедности и разобщенности, если 

не беречь базовые ценности. Однако если общество 

будет агрессивно сопротивляться модернизации, то 

и счастливое цифровое будущее нас не ждет. Нужен 

баланс. Чувство меры как барометр. И тогда хоро-

шая новость в том, что не будет ни цифровой демо-

кратии, ни цифровой диктатуры. Плохая новость, 

она же хорошая — будет тяжелая и заряжающая смы-

слами работа по восстановлению — доверия и уров-

ня жизни.
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ГРАЖДАНЕ! 
ПРОСЬБА СОХРАНЯТЬ 
СПОКОЙСТВИЕ!
На карантине я пишу книжку по психофилософии, а 
именно пытаюсь разобраться, как оказывать первую 
психологическую помощь. Когда пишешь такую книгу, 
читаешь другие, более мудрые. И вот открываю я одно-
го из самых знаменитых психологов ХХ века, основате-
ля гуманистической психологии Абрахама Маслоу и 
читаю такие вот слова: «Большинство психиатров, а 
также многие из психологов и биологов, сейчас выну-
ждены признать, что практически все болезни, а мо-
жет статься, все без исключения, можно отнести к раз-
ряду психосоматических».

Понимаете, да? «Психо» присутствует всегда. Ну а 
уж о том, как влияет психика на иммунную систему, 
сегодня, кажется, известно всем.

Ну и что? Вот вы, 
любезные читатели, 
психикой своей за-
нимаетесь? Отсеи-
ваете лишнюю ин-
формацию? Контр-
олируете себя, об-
щаясь с домашни-
ми, чтобы лишний 
раз не сорваться? 
Заполняете свобод-
ное время не тем, 
что надо, а тем, что 
хочется? Заставляе-
те себя не думать о 
прошлом, потому 
что думать о нем се-
годня абсолютно 
бессмысленно, ибо 
абсолютно не ясно, что день грядущий нам готовит? И 
самое главное: вы думаете о своей психике с той же 
страстью, с какой размышляете, скажем, о необходи-
мости физических упражнений? Вы осознаете, что дер-
жать под контролем свое психическое состояние столь 
же, если не более важно, чем физическое? 

Мне отвечать не надо — ответьте себе. Просто под-
умайте об этом. 

Уже абсолютно очевидно, что вся эта «карантинная 
история» породит у многих психологические пробле-
мы. Что я имею в виду? Ощущение тревоги, негармо-
ничности жизни, страха. Короче говоря, когда многих 
из нас будут спрашивать: «Как твои дела?», мы будем 
отвечать: «Честно? Не очень…»

И куда мы с этим пойдем? Большинство из нас от-
правятся к своим друзьям и знакомым. Год с лишним 
назад я проводил в одной из социальных сетей опрос: 
«Куда вы ходите, когда вам необходима психологиче-
ская помощь?» В опросе участвовало более тысячи че-
ловек. Подавляющее большинство ответило — к дру-
зьям, около 80%. Оставшиеся 20% — это к самому себе, 
в Церковь… У профессиональных психологов был сов-
сем небольшой процент.

Вопрос не в том, хорошо это или плохо. Это факт. Я и 
начал писать свою книгу про первую психологическую 
помощь, поняв, что раз сто процентов из нас работают 
психологическими консультантами, надо нам как-то по-
мочь, предоставив систему этой помощи, чтобы было на 
что ориентироваться, а не только на личный опыт. Го-
сподь ведь Штучный Мастер, а потому опыт одного че-
ловека вполне себе может не пригодиться другому.

Но факт также и то, что к профессиональным психо-
логам обращается все больше людей, и это здорово! 
Фраза «у меня есть свой психоаналитик» уже не зву-
чит экзотически. 

Не могу исключить, что после карантина психологи 
понадобятся кому-то, и хотелось бы уберечь вас от 
ошибок, которых вполне можно избежать.

Сколько стоит консультация у психолога? Разброс 
цен огромен. Я знаю психоаналитика, два часа которо-
го стоят… полторы тысячи евро. И у него есть клиенты. 
В среднем же цена от 2 до 5 тысяч рублей и выше. 

Но дело не в цене, главное: за что берутся деньги. 
Если вам предлагается определенная сумма за полчаса 
— такого специали-
ста надо избегать. 
За полчаса ничего 
понять про другого 
человека невозмож-
но. Если психолог 
говорит: «Я буду го-
ворить с вами 
сколько угодно, но 
каждый мой час 
стоит столько-то…» 
— тоже странно: та-
кому человеку бу-
дет выгодно разго-
варивать с вами как 
можно дольше. 

Самый хороший 
вариант: психолог 
берет определен-
ную сумму за встре-
чу и говорит с вами 
столько, сколько 
нужно вам, или хотя 
бы не менее двух часов. Это то время, за которое мож-
но решить проблемы.

Бойтесь специалистов, которые любят говорить ум-
ные слова, сейчас среди психологов это модно. Если че-
ловек сразу ставит вам диагноз: «Вы интроверт», или 
«У вас психоз, вызванный детской травмой», или про-
износит бесконечные термины — повод насторожиться.

Увы, сейчас немало психологов, цель которых не 
столько помочь человеку, сколько приклеить ярлык с 
понятной им, психологам, проблемой. Как ни парадок-
сально, но знание психологических систем и желание 
подвести человека под эту систему часто мешает под-
линному пониманию.

Как найти психолога? Два пути. Либо вы узнали его 
по выступлениям или книгам. Либо вам посоветовали 
знакомые, которым вы верите. Просто ходить по объ-
явлениям — опасно, можете встретить психолога, кото-
рый много знает, но мало понимает.

Когда вы ломаете руку и приходите к хирургу, по-
нятно, что он должен делать: починить руку. Как по-
нять, что психолог вас починил? После похода к нему 
вам должно стать легче. Стало — можно ходить еще. Не 
стало — до свидания!

Хороший психолог — человек, который слышит вас, 
а не себя, нацелен на решение ваших проблем, а не на 
демонстрацию собственного величия. Такие люди есть, 
уверяю вас. И их немало.

Дорогие друзья! Просьба сохранять спокойствие! — 
как говорится. Много чего преодолевали. Преодолеем 
и это, уверяю вас.  

«Психо» присутст-
вует всегда. 
Ну а уж о том, 
как влияет психи-
ка на иммунную 
систему, сегодня, 
кажется, известно 
всем

Факт также и то, 
что к профессио-
нальным психоло-
гам обращается 
все больше людей, 
и это здорово! 
Фраза «у меня есть 
свой психоанали-
тик» уже не звучит 
экзотически

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Оперная певица Элина Гаранча — о том, как пандемия меняет сознание артистов

Новые ценности непростых времен
Владимир Дудин

В
семирно известная ла-
тышская меццо-сопрано 
Элина Гаранча приняла 

участие в At-Home Gala — кон-
церте, который нью-йоркский 
театр Метрополитен-опера 
впервые организовал в режиме 
онлайн. «Российской газете» 
исполнительница рассказала о 
карантинных буднях и о том, 
есть ли альтернатива у большой 
оперы в период пандемии.

В вашем «Фэйсбуке» два ви-
део: на одном — ваша грустная 
речь в день, когда вы должны 
были выступить с мировым 
дебютом в партии Амнерис в 
«Аиде», а на втором, опубли-
кованном в день Пасхи, — в ка-
мерном составе исполняете 
часть Второй симфонии 
«Воскресение» Малера.

ЭЛИНА ГАРАНЧА: В день, когда запи-
сывала первое видео, мне дейст-
вительно было очень грустно, а 
потом я подумала, зачем это 
сделала. Я вообще-то не люблю 
плакаться на людях и показы-
вать свои эмоции. А потом сно-
ва подумала, что все правильно, 
очень по-человечески получи-
лось, созвучно настроению дня. 
Но я очень надеюсь, что «Аида» 
через 7—8 месяцев в Париже все 
же состоится. Хотя никому не 
известно, какой театр первым 
отважится впустить несколько 
тысяч людей.

А финал Второй симфонии 
Малера показался очень созвуч-
ным в день Воскресения Хри-
стова. Мы стали готовить ее в са-
мом начале пандемии, и тогда 
мне совсем не хотелось петь. А 

сегодня горжусь, что мы это сде-
лали, запись собрала более трех 
миллионов просмотров.

Очень интересно, что случит-
ся в мире после всего этого. Ситу-
ация даст понять, как политики 
разных стран относятся к культу-
ре, какую окажут ей поддержку. К 
сожалению, все восстановить в 
прежнем объеме уже не удастся. 
Хотя прежде даже во времена 
больших кризисов музыка и те-
атр были всем очень нужны.

Всемирный форс-мажор за-
ставил всех искать альтер-
нативные формы общения, 
выступления. Возможны ли 
альтернативы для большой 
оперы?

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Если честно, не 
могу представить. Разве что де-
лать записи в продезинфициро-
ванных студиях, куда соберутся 
дирижер, отрепетировавший 
наедине с певцами, и оркестр в 
масках. Это все равно будет по-
хоже на то, как если бы футбо-
листы сыграли бы каждый в сво-
ем огороде, а потом бы все это 
разместили на большом экране 
телевизора… Очень трудно уви-
деть альтернативу. Опера — жи-
вой организм, в котором все мы 
дышим, чувствуем, передаем 
эмоции, живем энергией, вдох-
новением, вдохами и выдохами 
публики, как и слушатели жи-
вут с нами. 

Как выглядят ваши каран-
тинные будни?

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Этот период я по-
свящаю себе и детям. Да, для 
многих это покажется близким 
к катастрофе. У нас тоже есть 
кредиты и то, за что нужно пла-
тить, и в наш бюджет может не 
быть новых финансовых влива-
ний в ближайшие полгода, мы 
тоже волнуемся, но я позитивно 
смотрю на происходящее. Все 
же мы не на войне: есть и теплая 
вода, и что покушать тоже. Смо-
трю я на свои шмотки и туфли и 
думаю: кому они сейчас нуж-
ны? Достаточно пары футболок 
и несколько пар штанов. Надо 
ли было кому-то вкладывать ог-
ромные деньги в улучшение 
носа или надувание губ боток-
сом, если все равно это сегодня 
надо скрывать под маской? 
Многие «ценности» проясняют-
ся сейчас совсем по-другому.

Дети, наверное, страшно 
рады, что мама с папой каж-
дый день рядом?

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Да, для тех, кто 
был в бесконечных гастроль-
ных разъездах, сейчас возникла 
новая реальность — быть дома с 
детьми, где нет ни няни, ни ба-
бушки. Совершенно по-друго-
му смотришь на мир. Наши 
дети, особенно самая младшая, 
сказали, что обожают корона-
вирус, «потому что мама и папа 

дома». То есть мы живем совер-
шенно обыкновенной буднич-
ной жизнью, учась не думать о 
том, что могло бы быть, но лю-
бить тот момент, в котором жи-
вем здесь и сейчас, лучше узна-
вая друг друга, характеры де-
тей, их проблемы, над которы-
ми должны работать как роди-
тели. Нет ежедневного стресса, 
мыслей куда-то успеть — не 

успеть, думать о том, а где будут 
дети. Я не хочу в этом периоде 
тишины видеть  лишь негатив-
ные стороны.

Но при этом все же готови-
тесь и к постепенному выходу 
с карантина, выступлениям?

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Пока известно, что 
до 31 августа мы не выступаем. 
Есть паникеры, которые боятся, 

что открытие театров может 
быть отложено и до января. 
Оперный театр — очень эмоцио-
нальный жанр, нуждающийся в 
физически близком контакте. У 
меня есть новые партии. Амне-
рис готова, но пока я ее отложи-
ла, чтобы дать время ей «отсто-
яться» в голове. Кундри в «Пар-
сифале» Вагнера стоит в моем 
графике в апреле следующего 
года, есть Принцесса де Буйон в 
«Адриане Лекуврер» Чилеа, 
также поглядываю на Азучену в 
«Трубадуре» Верди. Готовлю и 
концертные программы. 

Я должна была в это время 
записывать диск с камерной 
музыкой, но все перенеслось. 
Есть планы и других дисков, 
так что есть над чем работать. 
Думала насчет преподавания, 
но по интернету трудновато, 
потому что мы работаем над 
звуком, резонансом, голосом, 
который надо прощупать вбли-
зи. Мне очень понравился опыт 
мастер-класса в Карнеги-холле. 
Думаю, эта стезя будет для 
меня абсолютно возможна, 
когда я закончу свою артисти-
ческую карьеру.

Какие выводы делает мир во 
время пандемии?

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Все фальшивые 
«важные» люди, диктовавшие 
нам условия жизни, уступили 
место врачам, знающим, как за-
щищать и спасать людей,  и ла-
бораторным ученым, которые 
должны  дальше развивать нау-
ку. Надеюсь, пандемия открыла 
глаза политикам на то, что их 
страны из пепла могут восста-
новить только ум, культура, 
история, интеллект.  

МУЗЫКА  

Завершился 
самый 
необычный 
финал 
«Голос. Дети»

НАЕДИНЕ 
СО ВСЕМИ
Александр Алексеев

На Первом канале завершился 
седьмой сезон шоу «Голос. 
Дети». После консультаций 
с медиками Первый канал ре-
шил все-таки не переносить 
на неопределенное время дату 
финала, а провел его со стро-
гим соблюдением всех норм 
безопасности.

Впервые в зале не было зри-
телей. А тем, кто оказался в те-
левизионной студии по долгу 
службы, — раздавали маски и 
перчатки, требуя соблюдать 
дистанцию в полтора метра 
даже за кулисами...

Трансляция, как и в прош-
лые годы, шла в прямом эфире 
и «с живым» звуком.  Ведь за 
несколько дней до финала ос-
ветители, операторы, техники, 
ведущие, наставники, да и 
сами конкурсанты организо-
ванно сдали тесты на корона-
вирус. Выяснили, что все здо-
ровы! И снова прибыли на ра-
боту в масках и перчатках. 
Снимать их разрешалось толь-
ко юным артистам и ведущим. 
Да и то, лишь перед выходом 
на сцену.

А вот наставники порой 
не выдерживали накала стра-
стей: переживая за поющих 
учеников, они вскакивали 
с кресел и тоже подпевали, 
подбадривая  их — Полина Гага-
рина, Баста, Валерий Меладзе. 
Но потом, совладав с эмоция-
ми, возвращались на свои ме-
ста и снова дисциплинирован-
но прятали лица за масками...

Победила в итоге 10-летняя 
Олеся Казаченко из подмо-
сковного Ногинска, воспитан-
ница  Басты. У ее главной со-
перницы — 13-летней Софьи 
Тумановой за день до финала 
поднялась температура. Но де-
вочку не стали снимать с кон-
курса, а спешно оборудовали 
для нее дистанционную сту-
дию. Иначе бы она очень рас-
строилась...  И Соня спела в 
удалении от остальных: мощ-
но, драматично, запоминаемо, 
продемонстрировав самобыт-
ный тембр вокала. Но зритель-
ское голосование назвало луч-
шей все-таки Олесю Казачен-
ко, исполнившую в финале пе-
сню из репертуара Аллы Пуга-
чевой  «Миллион алых роз».  
Причем  в собственной версии 
и со своими, оригинальными 
интонациями. А Софья Тума-
нова в итоге отстала только на 
три процента зрительских го-
лосов. Вслед за ними финиши-
ровал Артем Фокин.

Единственное, что огорчи-
ло: все юные финалисты так 
и не спели ни одной детской 
песни.  

АНИМАЦИЯ Почему «Союзмультфильм» поборется 
за переданные Японии права на любимого детского героя?

Чебурашка хочет домой

Сусанна Альперина 

Л
юбимые советские 
мультфильмы в свое 
время разошлись по 
миру. Про Кота Лео-
польда снимали в 
Италии, договорив-
шись о правах. А Че-
бурашку полюбили 
в Японии.

Был заключен договор c 
я п о н с к о й  к о м п а н и е й  S P 
International, по которому прио-
бретались так называемые пра-
ва на территорию на фильм о Че-
бурашке и на персонажей, кото-
рые его населяют. Договор за-
ключен до 2023 года, и японцы 
сделали все, чтобы дети полюби-
ли нашего ушастого героя. Был 
выпущен сериал «Это что за Че-
бурашка?». В апреле  — как раз к 
десятилетию японского сериала 
— вышла короткометражка с ис-
пользованием 3D-технологий. 

Теперь руководство «Союз-
мультфильма» намерено вер-
нуть права на использование 
образа Чебурашки, переданные  
SP International. Председатель 
правления студии Юлиана Сла-
щева рассказала об этом СМИ. 
Она дала понять, что у сторон  
возникли серьезные разногла-
сия и по поводу срока действия 
договора, и по его условиям.

«С начала своего возрожде-
ния в 2017 году «Союзмуль-
тфильм» вернул себе более чем 
90% прав на использование ау-
диовизуальных образов и муль-
типликационных фильмов «Зо-

лотой коллекции», включая ин-
тернет-права и права на показ 
на платных телеканалах в Рос-
сии и за рубежом. Право на ис-
пользование образа Чебурашки 
предыдущим руководством ки-
ностудии было предоставлено 
японской компании 16 лет на-
зад. На данный момент мы счи-
таем текущую версию договора 
недействительной, о чем уведо-
мили японцев. Сложность в том, 
что договор составлен согласно 
японскому законодательству, и 
все разбирательства, в том чи-
сле в судебном порядке, должны 
быть реализованы в Японии и 
потребуют серьезных финансо-
вых затрат. Я думаю, что другим 
вариантом решения может 
быть вынос вопроса о возврате 
прав на Чебурашку на государ-
ственный и межправительст-
венный уровень», — пояснила 
ситуацию Юлиана Слащева.

Слащева рассказала, как из-
менился «Союзмультфильм» за 
последнее время: «Для «Союз-
мультфильма» популяризация 
персонажей «Золотой коллек-
ции» — одно из важнейших на-

правлений деятельности. Со-
ветская мультипликация созда-
ла яркие, насыщенные смысла-
ми образы, которые с годами от-
крываются новыми гранями. 
Наши легендарные персонажи 
участвуют в различных проек-
тах, некоторые получат новую 
жизнь и в рамках перезапуска 
фильмов. Так, студия работает 
над новой версией сериала «Ну, 
погоди!», который будет выпол-
нен в технике квази-3D».

«Что касается Чебурашки в 
3D, то в 2019 году студия пред-
ставила мультфильм «Переезд», 
посвященный переезду «Союз-
мультфильма» из историческо-
го здания в новое и создателю 
литературной основы многих 
фильмов Эдуарду Успенскому.  
В этом фильме легендарные пер-
сонажи впервые предстали в 3D-
изображении и сделаны намно-
го качественнее, чем в японском 
эпизоде. Сейчас наш фильм «Пе-
реезд» с Чебурашкой, Геной и 
Шапокляк можно посмотреть на 
YouTube-канале киностудии 
«Союзмультфильм», — говорит 
Слащева.  

Элина Гаранча: «Дети рады, потому что мама и папа дома».

А К Ц Е Н Т

«Союзмультфильм» вернул более
90% прав на использование аудиовизу-
альных образов и мультипликационных 
фильмов «Золотой коллекции»

А К Ц Е Н Т

Страны из пепла могут восстановить 
только ум, культура, история, интеллект

ВЗГЛЯД ИЗ ЯПОНИИ

Чебурашка давно завоевал большую популярность в  Стране восходя-

щего солнца:  мультипликационного героя полюбили за его милый образ 

и непосредственность. Аудитории с японских островов пришлась по 

вкусу и необычная внешность персонажа с большими ушами. Сегодня 

Чебурашка имеет в Японии свой интернет-сайт, аккаунты в Twitter и 

Instagram .

В местных магазинах для детей без труда можно найти всевозможные 

игрушки в виде хорошо знакомого нам любителя апельсинов, разные су-

вениры с его изображением — значки, блокноты, кружки, палочки для  

еды и многое другое. Даже большие уши, как у Чебурашки, при желании 

здесь можно приобрести.

Интересно, что на японских товарах Крокодил Гена и Чебурашка адапти-

рованы под местные реалии. Забавно, к примеру, видеть их в кимоно 

или рядом с горой Фудзи. Чебурашка — постоянный участник всевоз-

можных развлекательных мероприятий. Его образ, к примеру, активно 

используют в рекламных акциях. А в нынешних условиях пандемии ко-

ронавируса Чебурашка в интернете призывает всех тщательно мыть 

руки. Одним словом, в Японии советский герой живет своей самостоя-

тельной, но довольно активной жизнью. Неудивительно, что в апреле 

местные аниматоры выпустили ремейк мультфильма «Крокодил Гена» 

в 3 D на японском языке. Картину еще недавно можно было посмотреть 

в YouTube . Однако некоторое время спустя авторы ограничили доступ к 

мультфильму. Не исключено, что причиной стало недовольство «Союз-

мультфильма», который заявил о намерении опротестовать возмож-

ность японских мультипликаторов использовать образ Чебурашки.

Да, столь ценный образ обошелся японцам всего в 30 тысяч долларов 

США. Впоследствии сублицензию передали компании Cheburashka 

Project LLP, которая обязана перечислять российской стороне 40 про-

центов средств от публичного показа картины в кинотеатрах. Выплаты 

процентов от рекламной деятельности, продажи сувенирной продукции 

договором не предусмотрены.Накануне японская компания 

Cheburashka Project LLP прокомментировала ситуацию журналистам из 

газеты «Санкэй симбун». По версии японцев, они ничего ненарушают. 

Лицензия была приобретена в свое время у «Союзмультфильма» и писа-

теля Эдуарда Успенского. В 2015 году договор обновили. В этой связи, 

как пояснили японские мультипликаторы, правами на Чебурашку они 

владеют и сегодня. Впрочем, в Cheburashka Project LLP не стали возра-

жать против переговорного процесса. «В случае получения официально-

го запроса мы готовы вести переговоры», — заявили в компании.

Подготовил Александр Ленин, «Российская газета», Токио

ЧТО ДАЛЬШЕ? 
С субботы на воскресенье в Москве и многих городах 
России прошла «Библионочь». В этом году она по понят-
ной причине проходила в нескольких виртуальных за-
лах, посвященных определенным темам: наследие, пси-
хология, поэзия, проза, футурология, информационная 
экология, литературный музей, детская литература… 

Акция #75словПобеды превратила «Библионочь» 
в онлайн-марафон, который продлится до 9 мая. Посвя-
щен он 75-летию Великой Победы. Известные всей стра-
не личности в эфире прочитают строки из писем воен-
ных лет, отрывки из тех книг, что читали во время войны 
в тылу и на передовой их героические деды и прадеды. 
А после передадут эстафетную палочку зрителям. Каж-
дый сможет записать небольшой ролик, в котором про-
звучит отрывок из любимого стиха, из письма родст-
венника с фронта, из любимой книги ветерана. На сайте 
«Библионочи-2020» можно найти правила участия.

Вообще, если 
только перечислять 
все события «Би-
блионочи», а многие 
из них растягивают-
ся на целую неделю, 
не хватит газетной 
полосы. Поэтому 
остановлюсь на ак-
ции, которая лично 
меня больше всего 
заинтересовала. И 
не только меня. На 
тот момент, когда я 
пишу эти строки, 
эта акция только за 
время ее трансля-
ции собрала 619 ты-
сяч просмотров, т. е. 
более полумиллиона. Думаю, за воскресенье эта цифра 
еще подрастет, потому что многие будут смотреть ее в 
записи.

Московская библиотека им. Н.А. Некрасова собрала 
мнения десятков литераторов о мире после пандемии. 
Они ответили на вопрос: «Что будет дальше?»

Среди участников — Гузель Яхина, Алексей Сальни-
ков, Павел Пепперштейн, Борис Гройс, Галина Юзефо-
вич, Александр Цыпкин, Денис Драгунский, Евгения 
Некрасова, Петр Талантов, Андрей Монастырский, 
Наум Клейман, Анна Немзер, Лев Манович, Ася Казан-
цева, Андрей Геласимов, Александр Панчин, Даша Сар-
кисян, Юрий Сапрыкин, Александр Архангельский и 
многие другие. Все они записали видеообращения к сво-
им читателям во всем мире. 

Одновременно некоторые из них прочитали отрывки 
из своих только что опубликованных или готовящихся к 
публикации произведений. Проект был реализован при 
поддержке издательств Ад Маргинем Пресс, Corpus, Ин-
дивидуум Паблишинг, Новое Литературное Обозрение, 
Редакция Елены Шубиной и проекта «Полка».

Напомню, что Центральная универсальная научная 
библиотека имени Н.А. Некрасова — самая большая пу-
бличная библиотека Москвы. На ее сайте можно найти 
электронную библиотеку «Электронекрасовка». Она 
состоит из оцифрованных книг, журналов на разных 
языках, а также газет, промграфики и открыток из ред-
кого фонда и других изданий с середины XVI по середи-
ну XX века. 

Итак, что нас ждет дальше, после эпидемии корона-
вируса? Наверное, сейчас это действительно даже более 
животрепещущий вопрос, чем вопрос о том, когда за-
кончится эпидемия. Как несколько рискованно пошути-
ла одна моя знакомая: «Рано или поздно эпидемия прой-
дет. Или мы пройдем». 

Но, конечно, никуда мы «не пройдем», никуда не де-
немся. Человечество переживало более страшные эпи-
демии при меньших возможностях сопротивляться им. 
Когда-то меня поразил один факт. Когда в России буше-
вала Гражданская война, которая унесла миллионы 
жизней, и о ней писали газеты всего мира, в Индии 
20 миллионов людей скончались от гриппа-испанки, 
и этого как-то никто не заметил и не запомнил.

Эпидемия пройдет. Но каким будет мир?
Интересно, что 

мнения писателей 
на этот счет разо-
шлись. Александр 
Архангельский сде-
лал акцент на циф-
ровых технологиях. 
Мы, считает он, от 
них сильно отстали. 
Переживания по по-
воду того, что наши 
дети торчат в интер-
нете, — это позавче-
рашний день. Когда 
люди вдруг попали в 
самоизоляцию, ока-
залось, что цифро-
вые технологии — это уже не будущее и не настоящее, 
а во многом упущенное прошлое. И еще он считает, что 
экономический кризис заставит нам многое пересмо-
треть в социальных отношениях. Например, отношение 
к волонтерству, к групповой солидарности и т. д.

А поэт и филолог Игорь Волгин, напротив, уверен, 
что после «чумы» опять наступит обычный «пир». Че-
ловек, говорит он, существо весьма консервативное. 
Люди вернутся к обычной жизни и будут опять, как и 
раньше, придавать огромное значение пустякам.

Я не готов ответить на вопрос, что с нами будет. А. С. 
Пушкин, когда ему задавали вопрос «Что с нами будет?» 
— мудро отвечал: «А то и будет, что нас не будет» (то есть 
все рано или поздно уйдем).

Но вот что меня заинтересовало. Ни одна «Библио-
ночь» ни в одной столичной и уж тем более нестоличной 
библиотеке раньше не могла позволить себе собрать та-
кое количество известных писателей, философов, пси-
хологов, журналистов и т. д. Ну пять, ну десять. Но не де-
сятки. Онлайн-режим «Библионочи» оказался более 
продуктивен в этом плане. Конечно, была проделана ог-
ромная работа конкретных людей, которые собирали 
все эти видеолекции, онлайн-чтения, семинары и проч. 
Но зато и какое количество знаменитостей удалось за-
тащить на одну площадку.

Может быть, так и надо? Вдруг после эпидемии кино-
театры окажутся так же пусты, как и сегодня, хотя будут 
открыты. Вдруг на живые лекции уже никто не пойдет, 
потому что — зачем, если все это можно сделать онлайн. 
Одним словом, вдруг искус карантина окажется более 
культурно заманчивым, чем «чувство локтя» в одном 
зале, в одной аудитории, в одном школьном классе?

Лично у меня сейчас очень странное чувство. То ли я 
один остался на Земле, а все улетели на другую планету. 
То ли я улетел на другую планету, а все остались на Зем-
ле. То ли все разлетелись по разным планетам и общают-
ся только онлайн.

И это очень тревожное самоощущение.  

Если перечислять 
все события 
«Библионочи», 
а многие из них 
растягиваются 
на целую неделю, 
не хватит 
газетной полосы

Вдруг искус каран-
тина окажется 
более культурно 
заманчивым, чем 
«чувство локтя» в 
одном зале, одном 
школьном классе?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Чебурашка и Крокодил Гена — любимые персонажи мультиков из нашего детства. Хочется, чтобы и наши дети увидели их продолжение, которое смогут потом снять на «Союзмультфильме».
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л . М . Ж а р ко в о й ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и ко в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

с участием представителя АО «Пас-
сажирский Порт Санкт-Петербург 
« М о р с ко й  ф а с а д »  —  а д в о к а т а 
О.П.Шуклина, полномочного предста-
вителя Государственной Думы в Кон-
ституционном Суде Российской Феде-
рации М.П.Беспаловой, представителя 
Совета Федерации — первого замести-
теля председателя комитета Совета 
Федерации по конституционному зако-
нодательству и государственному стро-
ительству В.В.Полетаева, полномочно-
го представителя Президента Россий-
ской Федерации в Конституционном 
С у д е  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и 
А.В.Коновалова,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 74, 86, 96, 
97 и 99 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности 
части 2 статьи 2.1, части 1 статьи 2.2, 
части 3 статьи 11.151 и пункта 5 части 1 
статьи 29.10 КоАП Российской Федера-
ции, статьи 122 Федерального закона 
«О транспортной безопасности», под-
пунктов 36, 37, 39, 45 пункта 5 и подпун-
ктов 1, 2, 8 пункта 7 требований по обес-
печению транспортной безопасности, в 
том числе требований к антитеррори-
стической защищенности объектов 
(территорий), учитывающих уровни 
безопасности для различных категорий 
объектов транспортной инфраструкту-
ры и транспортных средств морского и 
речного транспорта.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба АО «Пассажирский Порт 
Санкт-Петербург «Морской фасад». 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые в жалобе нормативные 
положения.

Заслушав  сообщение  судьи-
докладчика С.Д.Князева, объяснения 
представителей сторон, выступления 
приглашенных в заседание представи-
телей: от Министерства юстиции Рос-
с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и  — 
М.А.Мельниковой, от Генерального 
прокурора Российской Федерации — 
Т.А.Васильевой, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. АО «Пассажирский Порт Санкт-

Петербург «Морской фасад» оспарива-
ет конституционность следующих поло-
жений Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушени-
ях:

части 2 статьи 2.1, согласно которой 
юридическое лицо признается винов-
ным в совершении административного 
правонарушения, если будет установ-
лено, что у него имелась возможность 
для соблюдения правил и норм, за 
нарушение которых данным Кодексом 
или законами субъекта Российской 
Федерации предусмотрена админи-
стративная ответственность, но этим 
лицом не были приняты все зависящие 
от него меры по их соблюдению;

части 1 статьи 2.2 о том, что адми-
нистративное правонарушение призна-
ется совершенным умышленно, если 
лицо, его совершившее, сознавало про-
тивоправный характер своего действия 
(бездействия), предвидело его вредные 
последствия и желало наступления 
таких последствий или сознательно их 
допускало либо относилось к ним без-
различно;

части 3 статьи 11.151, в силу кото-
рой совершенное умышленно действие 
(бездействие) ,  предусмотренное 
частью 1 данной статьи, т.е. неисполне-
ние требований по обеспечению либо 
по соблюдению транспортной безопа-
сности (если оно не содержит уголовно 
наказуемого деяния), влечет наложе-
ние административного штрафа на гра-
ждан в размере от двадцати тысяч до 
тридцати тысяч рублей с конфискацией 
орудия совершения или предметов 
административного правонарушения 
или без таковой либо административ-
ный арест на срок до десяти суток, на 
должностных лиц — от пятидесяти 
тысяч до ста тысяч рублей либо адми-
нистративный арест на срок до десяти 
суток, на индивидуальных предприни-
мателей — от ста тысяч до ста пятиде-
сяти тысяч рублей с конфискацией ору-
дия совершения или предметов адми-
нистративного правонарушения или 
без таковой либо административное 
приостановление деятельности на срок 
до девяноста суток, на юридических 
лиц — от двухсот тысяч до пятисот 
тысяч рублей с конфискацией орудия 
совершения или предметов админи-
стративного правонарушения или без 
таковой либо административное прио-
становление деятельности на срок до 
девяноста суток;

пункта 5 части 1 статьи 29.10, согла-
сно которому в постановлении по делу 
об административном правонарушении 
должна быть указана статья данного 
Кодекса или закона субъекта Россий-
ской Федерации, предусматривающая 
административную ответственность за 
совершение административного право-
нарушения, либо основания прекраще-
ния производства по делу.

Наряду с этим в жалобе подвергну-
та сомнению конституционность статьи 
122 Федерального закона от 9 февраля 
2007 года № 16-ФЗ «О транспортной 
безопасности», которая определяет 
основные требования, предъявляемые 
к проведению досмотра, дополнитель-
ного досмотра, повторного досмотра, 
наблюдения и собеседования в целях 
обеспечения транспортной безопасно-
сти, возлагает организацию этих мер на 
субъекты транспортной инфраструкту-
ры и перевозчиков, а также закрепляет, 
что правила проведения указанных 
досмотров устанавливаются федераль-
ным органом исполнительной власти, 
осуществляющим функции по выра-
ботке государственной политики и нор-
мативно-правовому регулированию в 
сфере транспорта, по согласованию с 
федеральным органом исполнитель-
ной власти в области обеспечения без-
опасности Российской Федерации и 

федеральным органом исполнитель-
ной власти, осуществляющим функции 
по выработке и реализации государст-
венной политики и нормативно-право-
вому регулированию в сфере внутрен-
них дел.

Кроме того, общество считает 
неконституционными положения, 
включенные в требования по обеспече-
нию транспортной безопасности, в том 
числе требования к антитеррористиче-
ской защищенности объектов (террито-
рий), учитывающие уровни безопасно-
сти для различных категорий объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств морского и речного 
транспорта (утверждены постановле-
нием Правительства Российской Феде-
рации от 16 июля 2016 года № 678), а 
именно положения, которые устанавли-
вают обязанности субъектов транспор-
тной инфраструктуры:

принимать меры по недопущению 
проникновения любых лиц в зону тран-
спортной безопасности объекта тран-
спортной инфраструктуры вне контр-
ольно-пропускных пунктов или постов 
и по недопущению преодоления этих 
пунктов и постов без соблюдения усло-
вий допуска; обнаруживать на этих пун-
ктах и постах предметы и вещества, 
которые запрещены или ограничены 
для перемещения, не допускать их 
перевозки, а также перемещения в зону 
транспортной безопасности; обеспечи-
вать допуск транспортных средств в 
зону безопасности искусственного соо-
ружения и их учет в соответствии с пла-
ном объекта транспортной инфраструк-
туры (подпункты 36, 37, 39 и 45 пункта 
5);

принимать меры по недопущению 
проникновения в перевозочный и тех-
нологический сектора зоны транспор-
тной безопасности и на критические 
элементы объекта  транспортной 
инфраструктуры нарушителя, осна-
щенного в том числе специальными 
техническими средствами или исполь-
зующего автотранспортные средства, 
самоходную технику и машины; выяв-
лять физических лиц, подготавливаю-
щих или совершающих акты незакон-
ного вмешательства, и материально-
технические объекты, которые могут 
быть использованы при подготовке и 
совершении этих актов; выявлять нару-
шителей, а также подготовку к совер-
шению или совершение этих актов 
путем постоянного непрерывного 
контроля информации, эксплуатацион-
ных и функциональных показателей 
технических средств обеспечения 
транспортной безопасности (подпун-
кты 1, 2 и 8 пункта 7).

1.1. Как следует из жалобы и прило-
женных к ней материалов, по результа-
там внеплановой проверки соблюдения 
требований транспортной безопасно-
сти (в период с 1 по 14 марта 2018 года), 
проведенной в отношении АО «Пасса-
жирский Порт Санкт-Петербург «Мор-
ской фасад», выявлен ряд нарушений, в 
том числе отсутствие оснащения объек-
та транспортной инфраструктуры тех-
ническими средствами обеспечения 
безопасности, проведение досмотров 
лицами, не аттестованными в установ-
ленном порядке, нарушения работы 
охранных телевизионных систем и про-
пускного режима. На этом основании 
заместителем начальника отдела над-
зора за обеспечением транспортной 
безопасности Управления государст-
венного авиационного надзора и надзо-
ра за обеспечением транспортной без-
опасности по Северо-Западному феде-
ральному округу Федеральной службы 
по надзору в сфере транспорта 15 
марта 2018 года составлен протокол о 
совершении предусмотренного частью 
3 статьи 11.151 КоАП Российской Феде-
рации правонарушения, выразившего-
ся в умышленном неисполнении обще-
ством, являющимся субъектом тран-
спортной инфраструктуры, требований 
по обеспечению транспортной безопа-
сности.

Постановлением судьи Василео-
стровского районного суда Санкт- 
Петербурга от 28 мая 2018 года, остав-
ленным без изменения вышестоящими 
судами (решение судьи Санкт-Петер-
бургского городского суда от 19 июля 
2018 года, постановления заместителя 
председателя Санкт-Петербургского 
городского суда от 27 ноября 2018 года 
и судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 14 февраля 2019 года), 
АО «Пассажирский Порт Санкт- Петер-
бург «Морской фасад» признано 
виновным в правонарушении, предус-
мотренном частью 3 статьи 11.151 КоАП 
Российской Федерации, и ему назначен 
административный штраф в размере 
двухсот тысяч рублей. В обоснование 
вывода об умышленной вине общества 
суды указали, что оно является субъек-
том транспортной инфраструктуры и 
обязано соблюдать законодательство о 
транспортной безопасности; в деле не 
выявлены обстоятельства, которые 
препятствовали бы обществу принять 
все зависящие от него меры по органи-
зации исполнения требований по обес-
печению транспортной безопасности; 
ранее оно уже привлекалось к админи-
стративной ответственности за неи-
сполнение этих требований, допущен-
ное им по неосторожности (часть 1 дан-
ной статьи).

По мнению АО «Пассажирский Порт 
Санкт-Петербург «Морской фасад», 
оспариваемые положения статей 2.1, 
2.2 и 11.151 КоАП Российской Федера-
ции противоречат статьям 10, 15 (часть 
2), 18, 19 (часть 1), 49, 71 (пункт «а») и 
105 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации, поскольку порождают в 
судебной практике неустранимую сред-
ствами толкования неопределенность, 
касающуюся вопроса о квалификации в 
качестве умышленного административ-
ного правонарушения действий (без-
действия) юридического лица в виде 
неисполнения им требований по обес-
печению транспортной безопасности и 
обусловленную тем, что такое правона-
рушение в соответствии с названной 
статьей Особенной части данного 
Кодекса может быть совершено как по 
неосторожности, так и умышленно. В 
жалобе также утверждается, что оспа-
риваемая норма статьи 29.10 данного 
Кодекса в нарушение статей 45 (часть 
1), 46 (часть 1), 47 (часть 1) и 52 Консти-
туции Российской Федерации позволя-
ет суду не раскрывать (не обосновы-
вать) в постановлении о привлечении к 
административной ответственности, 
каким законом он руководствовался, 
признавая правомерность получения 
доказательств по делу об администра-
тивном правонарушении.

Что касается статьи 122 Федераль-
ного закона «О транспортной безопа-
сности», то ее содержание, как указано 
в жалобе, не отвечает критерию право-

вой определенности и не исключает 
принятия судом произвольных реше-
ний, а потому не соответствует статьям 
10, 15 (часть 2), 18, 19 (часть 1), 54 
(часть 2) и 120 Конституции Российской 
Федерации. Оспариваемые же положе-
ния требований по обеспечению тран-
спортной безопасности, в том числе 
требований к антитеррористической 
защищенности объектов (территорий), 
учитывающих уровни безопасности для 
различных категорий объектов тран-
спортной инфраструктуры и транспор-
тных средств морского и речного тран-
спорта, общество считает принятыми 
Правительством Российской Федера-
ции с превышением полномочий, пре-
доставленных ему названным Феде-
ральным законом, и вследствие этого 
противоречащими статьям 15 (часть 2), 
54 (часть 2), 114 (пункт «е» части 1) и 
115 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации.

1.2. В силу статей 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, проверяя по жало-
бе объединения граждан конституцион-
ность закона или отдельных его поло-
жений, примененных в конкретном 
деле, рассмотрение которого заверше-
но в суде, и затрагивающих конституци-
онные права и свободы, на нарушение 
которых ссылается заявитель, прини-
мает постановление только по предме-
ту, указанному в жалобе, и лишь в отно-
шении той части акта, конституцион-
ность которой подвергается сомнению, 
оценивая как буквальный смысл оспа-
риваемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным 
и иным толкованием или сложившейся 
правоприменительной практикой, а 
также исходя из их места в системе пра-
вовых норм, не будучи связанным при 
принятии решения основаниями и 
доводами, изложенными в жалобе. 
Если же разрешение тех или иных 
вопросов, поставленных в жалобе, не 
подведомственно Конституционному 
Суду Российской Федерации либо если 
в отношении некоторых из оспаривае-
мых законоположений жалоба не отве-
чает требованию допустимости, то он, 
по смыслу пунктов 1 и 2 статьи 43 и ста-
тьи 68 названного Федерального кон-
ституционного закона, обязан прекра-
тить производство по такой жалобе в 
соответствующей части.

Согласно пункту 5 части 1 статьи 
29.10 КоАП Российской Федерации 
одним из требований, предъявляемых к 
постановлению по делу об администра-
тивном правонарушении, является 
необходимость указания в нем статьи 
данного Кодекса или закона субъекта 
Российской Федерации, предусматри-
вающей административную ответствен-
ность за совершение административно-
го правонарушения, либо оснований 
прекращения производства по делу. 
Приведенная норма направлена на 
защиту каждого, в отношении кого 
ведется производство по делу об адми-
нистративном правонарушении, от 
незаконного и необоснованного при-
влечения к административной ответст-
венности и не содержит неопределен-
ности, допускающей ее истолкование в 
ином значении. Следовательно, она не 
может расцениваться как нарушающая 
конституционные права и свободы, а 
потому производство по жалобе АО 
«Пассажирский Порт Санкт-Петербург 
«Морской фасад» в части, касающейся 
проверки ее конституционности, подле-
жит прекращению.

Статья 122 Федерального закона «О 
транспортной безопасности», возлага-
ющая на субъекты транспортной 
инфраструктуры и перевозчиков обя-
занности по проведению в целях обес-
печения транспортной безопасности 
досмотра, дополнительного досмотра, 
повторного досмотра, наблюдения и 
собеседования, отвечает конституцион-
но значимым задачам устойчивого и 
безопасного функционирования тран-
спортного комплекса, защиты частных 
и публичных интересов в этой сфере от 
актов незаконного вмешательства. 
Действуя в нормативном единстве с 
Правилами проведения досмотра, 
дополнительного досмотра, повторно-
го досмотра в целях обеспечения тран-
спортной безопасности (утверждены 
приказом Министерства транспорта 
Российской Федерации от 23 июля 2015 
года № 227), она не содержит неясности 
или противоречивости в отношении 
требований, установленных для субъ-
ектов транспортной инфраструктуры, а 
также порядка организации и осущест-
вления мер, направленных на обеспече-
ние транспортной безопасности. Соот-
ветственно, производство по жалобе в 
отношении этой нормы тоже должно 
быть прекращено.

Не могут быть предметом проверки 
Конституционного Суда Российской 
Федерации также подпункты 36, 37, 39, 
45 пункта 5 и подпункты 1, 2, 8 пункта 7 
требований по обеспечению транспор-
тной безопасности, в том числе требо-
ваний к антитеррористической защи-
щенности объектов (территорий), учи-
тывающих уровни безопасности для 
различных категорий объектов тран-
спортной инфраструктуры и транспор-
тных средств морского и речного тран-
спорта, поскольку общество усматри-
вает их неконституционность только в 
том, что они изданы Правительством 
Российской Федерации с превышением 
полномочий, предоставленных ему 
Федеральным законом «О транспор-
тной безопасности». Однако разреше-
ние вопроса о соответствии постанов-
ления Правительства Российской 
Федерации положениям федерального 
закона к компетенции Конституционно-
го Суда Российской Федерации, как она 
определена статьей 125 Конституции 
Российской Федерации и статьей 3 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», не относится и долж-
но осуществляться Верховным Судом 
Российской Федерации в порядке 
административного нормоконтроля по 
правилам главы 21 КАС Российской 
Федерации, а значит, производство по 
жалобе и в этой части подлежит пре-
кращению.

Таким образом, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
являются часть 2 статьи 2.1, часть 1 ста-
тьи 2.2 и часть 3 статьи 11.151 КоАП 
Российской Федерации в той мере, в 
какой на их основании в системе дейст-
вующего правового регулирования 
решается вопрос об административной 
ответственности юридического лица за 
неисполнение требований по обеспече-
нию транспортной безопасности, 
совершенное умышленно.

2. В целях защиты основ конститу-
ционного строя, нравственности, здо-
ровья, прав и законных интересов гра-
ждан, обеспечения обороны страны и 
безопасности государства законода-
тель не только вправе, но и обязан — 
соблюдая в рамках своих дискрецион-
ных полномочий требования необходи-
мости и пропорциональности ограниче-
ний прав и свобод — прибегать к уста-
новлению юридической, в том числе 
административной, ответственности 
физических и юридических лиц, реали-
зуя тем самым положения статей 1 
(часть 1), 2, 15 (часть 2), 18, 19 (части 1 
и 2), 54 (часть 2), 55 (часть 3), 71 (пункт 
«а»), 72 (пункты «б», «к» части 1) и 76 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации.

Конституционный Суд Российской 
Федерации, опираясь на высказанные 
им правовые позиции по вопросам 
законодательного регулирования осно-
ваний и условий юридической ответст-
венности, подчеркивал важность опти-
мального баланса прав и свобод при-
влекаемого к ней индивида (юридиче-
ского лица) и публичного интереса, 
состоящего в эффективной защите 
личности, общества и государства от 
правонарушений. Наступление админи-
стративной ответственности возможно 
лишь за те деяния, которые законом, 
действующим на момент их соверше-
ния, признаются административными 
правонарушениями. Наличие состава 
такого правонарушения является необ-
ходимым основанием административ-
ной ответственности, а его системоо-
бразующие признаки, как и содержание 
конкретных составов, должны согласо-
вываться с принципами демократиче-
ского правового государства, включая 
принципы равенства всех перед зако-
ном и юридической справедливости. 
Любое административное правонару-
шение и санкции за его совершение 
должны быть четко определены в зако-
не таким образом, чтобы исходя из его 
текста (если нужно, с помощью толко-
вания, данного судами) каждый мог 
предвидеть административно-право-
вые последствия своего поведения. 
Иное порождало бы противоречивую 
правоприменительную практику, осла-
бляющую гарантии государственной 
защиты прав, свобод и законных инте-
ресов граждан (их объединений) от 
произвольного административного 
принуждения (постановления от 18 мая 
2012 года № 12-П, от 14 июля 2015 года 
№ 20-П, от 29 ноября 2016 года № 26-П, 
от 10 февраля 2017 года № 2-П, от 14 
июня 2018 года № 23-П, от 15 января 
2019 года № 3-П и др.).

По смыслу статей 49, 50 и 64 Кон-
ституции Российской Федерации и в 
силу требований справедливости и 
соразмерности ответственности нали-
чие вины выступает необходимым при-
знаком состава правонарушения, а 
бремя ее доказывания возлагается, по 
общему правилу, на уполномоченные 
органы государства и их должностных 
лиц (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 27 
апреля 2001 года № 7-П, от 25 апреля 
2011 года № 6-П, от 18 мая 2012 года № 
12-П и др.). Вина в конституционном 
смысле — как универсальная катего-
рия для всех видов юридической ответ-
ственности и для всех субъектов права, 
включая физических и юридических 
лиц, — представляет собой основан-
ные на характеристиках субъекта права 
пределы, в которых он может нести 
такую ответственность сообразно кон-
ституционным принципам равенства, 
справедливости и соразмерности. 
Определяя понятие вины (виновности) 
для разных субъектов права при уста-
новлении разных видов юридической 
ответственности, в частности админи-
стративной, и конструируя составы 
правонарушений, законодатель обла-
дает — в заданных указанными прин-
ципами границах — широкой дискре-
цией, в том числе вправе дифференци-
ровать ответственность за конкретное 
противоправное действие (бездейст-
вие) с учетом характеристик (качест-
венных и количественных) вины, одна-
ко обязан гарантировать определен-
ность вводимого им регулирования, 
исключающую произвольность его 
применения и тем самым несоразмер-
ное обременение привлекаемого к 
ответственности лица.

3. Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях, 
закрепляя общие условия и основания 
административной ответственности, 
действующие для всех ее субъектов и 
всех составов административных пра-
вонарушений, предусматривает, что 
лицо подлежит административной 
ответственности только за те админи-
стративные правонарушения, в отноше-
нии которых установлена его вина, а 
неустранимые сомнения в виновности 
лица, привлекаемого к административ-
ной ответственности, толкуются в его 
пользу (части 1 и 4 статьи 1.5). Это лицо 
не может быть подвергнуто админи-
стративному наказанию и мерам обес-
печения производства по делу об адми-
нистративном правонарушении иначе 
как на основаниях и в порядке, установ-
ленных законом (часть 1 статьи 1.6). 
Административным правонарушением 
признается противоправное, виновное 
действие (бездействие) физического 
или юридического лица, за которое 
данным Кодексом или законами субъ-
ектов Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях уста-
новлена административная ответствен-
ность (часть 1 статьи 2.1).

Вместе с тем, поскольку субъекта-
ми административной ответственности 
признаются качественно разные субъ-
екты права — как физические, так и 
юридические лица, постольку Кодекс 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях конкре-
тизирует реализацию общих принци-
пов с учетом объективных признаков 
(характеристик) этих субъектов. Так, 
согласно части 2 статьи 2.1 данного 
Кодекса юридическое лицо признается 
виновным в совершении администра-
тивного правонарушения, если будет 
установлено, что у него имелась воз-
можность для соблюдения правил и 
норм, за нарушение которых данным 
Кодексом или законами субъектов Рос-
сийской Федерации предусмотрена 
административная ответственность, но 
этим лицом не были приняты все зави-
сящие от него меры по их соблюдению. 
В силу части 3 той же статьи назначе-
ние административного наказания 
юридическому лицу не освобождает от 
административной ответственности за 
данное правонарушение виновное 
физическое лицо, равно как и привле-
чение к административной или уголов-
ной ответственности физического лица 

не освобождает от административной 
ответственности за данное правонару-
шение юридическое лицо. Кроме того, 
части 1 и 2 статьи 2.10 данного Кодекса 
дополнительно (специально) устанав-
ливают, что юридические лица подле-
жат административной ответственно-
сти за совершение административных 
правонарушений в случаях, предусмо-
тренных статьями его раздела II «Осо-
бенная часть» или законами субъектов 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях, а если в 
статьях его разделов I «Общие положе-
ния», III «Судьи, органы, должностные 
лица, уполномоченные рассматривать 
дела об административных правонару-
шениях», IV «Производство по делам 
об административных правонарушени-
ях» и V «Исполнение постановлений по 
делам об административных правона-
рушениях» не указано, что содержащи-
еся в этих статьях нормы применяются 
только к физическому лицу или только 
к юридическому лицу, такие нормы в 
равной мере действуют в отношении и 
физического, и юридического лица, за 
исключением случаев, когда по смыслу 
они относятся и могут быть применены 
только к физическому лицу.

Таким образом, определяя преде-
лы, в которых несет административную 
ответственность юридическое лицо, 
законодатель хотя и не считает вину 
юридического лица тождественной 
вине лица физического или совокупной 
виновности нескольких физических 
лиц, тем не менее признает наличие 
связи между привлечением к админи-
стративной ответственности юридиче-
ского лица и виновными действиями 
(бездействием) физического лица, тем 
более что конечной целью наказания 
юридического лица со всей очевидно-
стью является воздействие на волю и 
сознание связанных с ним физических 
лиц, с тем чтобы добиться частной пре-
венции административных правонару-
шений.

Административное правонаруше-
ние признается совершенным умыш-
ленно, если лицо, его совершившее, 
сознавало противоправный характер 
своего действия (бездействия), предви-
дело его вредные последствия и жела-
ло наступления таких последствий или 
сознательно их допускало либо относи-
лось к ним безразлично (часть 1 статьи 
2.2 КоАП Российской Федерации), а 
совершенным по неосторожности — 
если лицо предвидело возможность 
наступления вредных последствий сво-
его действия (бездействия), но без 
достаточных к тому оснований самона-
деянно рассчитывало на предотвраще-
ние таких последствий либо не предви-
дело возможности наступления таких 
последствий, хотя должно было и 
могло их предвидеть (часть 2 той же 
статьи). Формулирование законодате-
лем этих определений — традиция оте-
чественного законотворчества, притом 
что зарубежный опыт допускает и 
отсутствие легальных дефиниций 
форм вины, поскольку данные понятия 
достаточно хорошо разработаны в пра-
вовой доктрине. Более того, с доктри-
нальной точки зрения соответствую-
щие определения вряд ли могут быть 
признаны отражающими характеристи-
ки форм вины исчерпывающим обра-
зом, что, однако, само по себе не свиде-
тельствует о недостаточности их содер-
жания.

В основной массе составов админи-
стративных правонарушений, предус-
мотренных Особенной частью КоАП 
Российской Федерации, субъектами 
которых признаются и физические, и 
юридические лица, форма вины не 
выделена. Указание на форму вины 
законодатель, как правило, включает в 
составы административных правонару-
шений, которые сконструированы как 
материальные (т.е. те, для которых 
наступление последствий является 
обязательным признаком объективной 
стороны), и, собственно, именно в 
связи с ними в Общей части данного 
Кодекса даются легальные определе-
ния умышленной и неосторожной 
вины. В то же время не исключено и 
конструирование в Особенной его 
части — в рамках предоставленной 
законодателю Конституцией Россий-
ской Федерации дискреции — фор-
мальных составов административных 
правонарушений с указанием на форму 
вины (и, соответственно, дифференци-
ация административной ответственно-
сти).

При этом, поскольку совершение 
административного правонарушения 
юридическим лицом — это всегда дей-
ствие (бездействие) действующих от 
его имени физических лиц, нельзя 
отрицать возможность учесть, привле-
кая юридическое лицо к администра-
тивной ответственности, обстоятельст-
ва, характеризующие форму вины 
соответствующих физических лиц. 
Административное правонарушение 
как факт реальной действительности 
— это всегда единство субъективных и 
объективных элементов, что находит 
отражение как в его легальной дефини-
ции, так и в юридических конструкциях 
составов административных правона-
рушений, предусмотренных Особенной 
частью КоАП Российской Федерации, а 
равно проявляется в том, что по объек-
тивным элементам можно судить и о 
субъективных. В частности, по факти-
ческим обстоятельствам, установлен-
ным на основе исследования и оценки 
доказательств и отражающим характер 
и степень опасности нарушения, его 
последствия, можно определить и 
характеристики вины нарушителя, в 
том числе юридического лица.

4. Федеральным законом от 3 фев-
раля 2014 года № 15-ФЗ статья 11.151 
КоАП Российской Федерации изложена 
в действующей редакции и в самостоя-
тельные составы правонарушений 
выделены: неисполнение требований 
по обеспечению транспортной безопа-
сности либо неисполнение требований 
по соблюдению транспортной безопа-
сности, совершенные по неосторожно-
сти, если эти действия (бездействие) не 
содержат уголовно наказуемого деяния 
(часть 1), повторное совершение адми-
нистративного правонарушения, пред-
усмотренного ее частью 1 (часть 2), и 
действие (бездействие), предусмотрен-
ное ее частью 1, совершенное умыш-
ленно (часть 3).

Субъектами этих правонарушений 
— с учетом того что их объективная 
сторона охватывает неисполнение тре-
бований как по обеспечению, так и по 
соблюдению транспортной безопасно-
сти — признаются граждане, дол-
жностные лица, индивидуальные пред-
приниматели и юридические лица. Это 
корреспондирует Федеральному закону 
«О транспортной безопасности», согла-

сно которому, в частности, под соблю-
дением транспортной безопасности 
понимается выполнение физическими 
лицами, следующими либо находящи-
мися на объектах транспортной инфра-
структуры или транспортных средст-
вах, требований, установленных Прави-
тельством Российской Федерации 
(пункт 12 статьи 1), а для субъектов 
транспортной инфраструктуры (юриди-
ческих лиц, индивидуальных предпри-
нимателей и физических лиц, являю-
щихся собственниками объектов тран-
спортной инфраструктуры и транспор-
тных средств или использующих их на 
ином законном основании, — пункт 9 
статьи 1) обязательны к исполнению 
требования по обеспечению транспор-
тной безопасности по видам транспор-
та, в том числе требования к антитерро-
ристической защищенности объектов 
(территорий), учитывающие уровни 
безопасности, предусмотренные ста-
тьей 7 данного Федерального закона, 
для различных категорий объектов 
транспортной инфраструктуры, для 
объектов транспортной инфраструкту-
ры, не подлежащих категорированию, 
которые устанавливаются Правитель-
ством Российской Федерации (часть 1 
статьи 8).

При этом менее строгое наказание 
установлено за совершение соответст-
вующих правонарушений по неосто-
рожности — для юридического лица 
предусмотрен административный 
штраф в размере от пятидесяти тысяч 
до ста тысяч рублей (часть 1 статьи 
11.151 КоАП Российской Федерации), а 
наиболее строгое наказание — за их 
умышленное совершение: для юриди-
ческих лиц это административный 
штраф в размере от двухсот тысяч до 
пятисот тысяч рублей с конфискацией 
орудия совершения или предметов 
административного правонарушения 
или без таковой либо административ-
ное приостановление деятельности на 
срок до девяноста суток (часть 3 той же 
статьи).

Таким образом, законодатель, 
используя форму вины в качестве обя-
зательного признака состава правона-
рушения, дифференцировал админи-
стративную ответственность за неи-
сполнение требований по обеспечению 
транспортной безопасности, что, при-
нимая во внимание их комплексный 
характер, публичную и социальную зна-
чимость нормального и бесперебойно-
го функционирования транспортной 
инфраструктуры, направлено на обес-
печение баланса всех охраняемых цен-
ностей при реализации административ-
ной ответственности в этой сфере.

Закрепление в частях 1 и 3 статьи 
11.151 КоАП Российской Федерации 
составов правонарушений, субъектами 
которых определены юридические 
лица, с выделением формы вины не 
является исключительным случаем. 
Аналогичный подход к конструирова-
нию составов использован в части 2 
статьи 7.15, статьях 8.5 и 9.10, части 2 
статьи 11.5, частях 1 и 3 статьи 11.152, 
статьях 11.30, 12.33 и 17.7, части 4 ста-
тьи 19.30, частях 1 и 3 статьи 19.79 дан-
ного Кодекса, которые были введены в 
действие в соответствующей редакции 
в разное время. С учетом же отмечен-
ных особенностей регулирования 
вопросов виновности в Общей части 
данного Кодекса положения частей 1 и 
3 его статьи 11.151 должны рассматри-
ваться в соотношении с правилами его 
Общей части как специальные, допол-
няющие их. Установление специальных 
правил, дополняющих общую часть 
кодифицированного акта, не выходит 
за пределы дискреции законодателя, но 
и не снимает с него обязанности обес-
печивать согласованность системы 
действующего правового регулирова-
ния, придерживаться внутренней логи-
ки построения такого акта.

5. Как отмечал Конституционный 
Суд Российской Федерации, несмотря 
на то обстоятельство, что вина юриди-
ческого лица в совершении админи-
стративного правонарушения не тожде-
ственна вине соответствующего физи-
ческого лица, виновность юридическо-
го лица так или иначе является следст-
вием виновности его должностных лиц 
(работников), привлечение которых к 
административной или уголовной 
ответственности не освобождает — в 
силу прямого указания части 3 статьи 
2.1 КоАП Российской Федерации — от 
административной ответственности 
само юридическое лицо. Вина юриди-
ческого лица проявляется в виновном 
действии (бездействии) соответствую-
щих физических лиц, действующих от 
его имени и допустивших правонаруше-
ние (постановления от 17 января 2013 
года № 1-П и от 25 февраля 2014 года № 
4-П, определения от 14 декабря 2000 
года № 244-О и от 26 ноября 2018 года 
№ 3062-О).

В связи с этим указание на форму 
вины применительно к юридическим 
лицам не может расцениваться как 
несовместимое с их качественными 
характеристиками как субъектов 
права, тем более что оно не предпола-
гает выхода за общие пределы их 
административной ответственности, 
обозначенные в части 2 статьи 2.1 
КоАП Российской Федерации о при-
знании юридического лица виновным 
в совершении административного пра-
вонарушения, если будет установлено, 
что у него имелась возможность для 
соблюдения правил и норм, за наруше-
ние которых предусмотрена админи-
стративная ответственность, но дан-
ным лицом не были приняты все зави-
сящие от него меры по их соблюдению. 
Виновность юридического лица как 
обязательный признак субъективной 
стороны административного правона-
рушения охватывает собой случаи, 
когда несоблюдение правил и норм 
является следствием совершенных как 
умышленно, так и по неосторожности 
действий (бездействия) его должност-
ных лиц (работников), имея в виду, что 
действия юридического лица всегда 
производны от действий лиц физиче-
ских, не будучи, однако, в своем юри-
дическом измерении тождественны 
им.

Использование широкого подхода 
к определению виновности юридиче-
ского лица в качестве общего правила 
не лишает законодателя возможности, 
конструируя конкретные составы 
административных правонарушений, 
определить, в частности с целью диф-
ференциации ответственности, их 
субъективную сторону применительно 
к юридическим лицам через категории 
умысла и неосторожности, в том числе 
в сфере транспортной безопасности, и 
тем самым очертить границы усмотре-
ния правоприменителя при определе-
нии размера административного нака-

зания за конкретное нарушение. 
Например, устанавливая условия и 
основания ответственности за наруше-
ние законодательства о налогах и сбо-
рах, являющейся, как и администра-
тивная ответственность, видом публич-
ной ответственности, налоговое зако-
нодательство предусматривает, что 
виновным в совершении налогового 
правонарушения признается лицо, 
совершившее противоправное деяние 
умышленно или по неосторожности, а 
вина организации в таком правонару-
шении определяется в зависимости от 
вины ее должностных лиц либо ее 
представителей, действия (бездейст-
вие) которых обусловили его соверше-
ние (пункты 1 и 4 статьи 110 Налогово-
го кодекса Российской Федерации). 
Мировая практика законодательных 
решений в сфере юридической ответ-
ственности (Германия, Дания, Норве-
гия, Финляндия, Франция и др.) также 
исходит из того, что в регулировании 
публичной ответственности юридиче-
ского лица может быть отражена связь 
его вины с виной физических лиц, 
обладающих представительскими, 
распорядительными или контрольны-
ми полномочиями.

6. Конкретизируя положения статей 
15 (части 1 и 2), 18 и 120 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации, 
Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях 
относит к задачам производства по 
делам об административных правона-
рушениях всестороннее, полное, объек-
тивное и своевременное выяснение 
обстоятельств каждого дела и разреше-
ние его в соответствии с законом (ста-
тья 24.1), что согласуется с требования-
ми законности и справедливости при 
осуществлении производства по делам 
об административных правонарушени-
ях и предполагает правильное толкова-
ние и применение законов с учетом 
обстоятельств дела.

При рассмотрении дела об админи-
стративном правонарушении в процес-
се исследования доказательств имеет 
место мысленная реконструкция совер-
шенного правонарушения в единстве 
его субъективных и объективных эле-
ментов на основе фактов, нашедших 
отражение в реальной действительнос-
ти. Умышленный характер правонару-
шения, связанного с противоправным 
несоблюдением юридическим лицом 
правил и норм, может быть установлен 
исходя из характера и обстоятельств 
действий (бездействия), нарушивших 
соответствующие требования, характе-
ра самих требований (насколько они 
значимы для целей обеспечения без-
опасности), характера последствий 
(возникла ли реальная угроза безопа-
сности транспортной инфраструктуры), 
действий юридического лица по их пре-
дотвращению, устранению непосредст-
венно в момент их возникновения. Поэ-
тому, хотя предполагается, что умысел 
юридического лица проявляется в 
умышленном характере действий (без-
действия) его должностных лиц (работ-
ников), нет необходимости в установле-
нии конкретных физических лиц, ответ-
ственных за исполнение юридическим 
лицом требований по обеспечению 
транспортной безопасности, и в обяза-
тельном их привлечении к производст-
ву по делу об административном право-
нарушении как «фактических наруши-
телей» с целью определить форму их 
вины. При этом предполагается обязан-
ность суда учесть все значимые для 
дела обстоятельства и обосновать в 
постановлении по делу, почему право-
нарушение квалифицируется как 
совершенное умышленно (статья 26.1, 
пункты 4 и 6 части 1 статьи 29.10 КоАП 
Российской Федерации).

Таким образом, часть 2 статьи 2.1, 
часть 1 статьи 2.2 и часть 3 статьи 
11.151 КоАП Российской Федерации в 
их взаимосвязи и с учетом действую-
щей системы правового регулирования 
лишь в тех случаях допускают привле-
чение юридического лица к админи-
стративной ответственности за неи-
сполнение требований по обеспечению 
транспортной безопасности как совер-
шенное умышленно, когда на основе 
обстоятельств, свидетельствующих об 
очевидности для должностных лиц 
(работников) юридического лица, 
ответственных за исполнение данных 
требований, противоправности их дей-
ствий (бездействия) и о возникновении 
в связи с этим реальной угрозы тран-
спортной безопасности, установлен 
умышленный характер их действий 
(бездействия). Вместе с тем нет основа-
ний предполагать, что если подтвер-
ждены неисполнение требований по 
обеспечению транспортной безопасно-
сти и вина юридического лица, а имен-
но наличие возможности для соблюде-
ния правил и норм и непринятие при 
этом всех зависящих от него мер по их 
соблюдению (часть 2 статьи 2.1 данно-
го Кодекса), то указание в статье 11.151 
данного Кодекса на формы вины может 
исключить привлечение юридического 
лица к ответственности со ссылкой на 
то, что конкретная форма его вины не 
установлена (не может быть установле-
на). Это противоречило бы принципам 
законности, равенства и справедливо-
сти и вытекающему из них принципу 
неотвратимости юридической ответст-
венности.

По смыслу статей 1 (часть 1), 10, 46 
(части 1 и 2), 118 и 120 Конституции 
Российской Федерации и конкретизи-
рующих их положений Кодекса Россий-
ской Федерации об административных 
правонарушениях, в частности его ста-
тьи 29.10, окончательная юридическая 
квалификация действий (бездействия) 
лица является прерогативой суда 
(судьи). В связи с этим в постановлении 
от 24 марта 2005 года № 5 «О некоторых 
вопросах, возникающих у судов при 
применении Кодекса Российской Феде-
рации об административных правона-
рушениях» Пленум Верховного Суда 
Российской Федерации разъяснил сле-
дующее: если протокол об администра-
тивном правонарушении содержит 
неправильную квалификацию правона-
рушения, судья вправе переквалифици-
ровать действия (бездействие) лица, 
привлекаемого к административной 
ответственности, на другую статью 
(часть статьи) данного Кодекса, предус-
матривающую состав правонарушения, 
имеющий единый родовой объект пося-
гательства, в том числе и в случае, если 
рассмотрение данного дела отнесено к 
компетенции должностных лиц или 
несудебных органов, при условии, что 
назначаемое наказание не ухудшит 
положение лица, в отношении которого 
ведется производство по делу (пункт 
20).

Поэтому в иных случаях — когда 
умышленный характер действий (без-

действия) должностных лиц (работни-
ков) юридического лица, ответствен-
ных за исполнение требований по обес-
печению транспортной безопасности, 
из обстоятельств дела не усматривает-
ся, но при этом имелась возможность 
для соблюдения соответствующих тре-
бований, а юридическим лицом не были 
приняты все зависящие от него меры по 
их соблюдению (т.е. фактически тран-
спортная безопасность оказалась не 
защищенной в полной мере от возмож-
ных угроз) — административная ответ-
ственность юридического лица может 
наступать только за неисполнение тре-
бований по обеспечению транспортной 
безопасности, совершенное по неосто-
рожности. Это не может расцениваться 
как нарушение принципа равенства, 
поскольку, по сути, такое регулирова-
ние основано на необходимости инди-
видуализации ответственности (как 
конкретизации данного принципа) и не 
содержит неопределенности, имея в 
виду, что необходимая степень опреде-
ленности регулирования, как неодно-
кратно указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, может быть 
достигнута путем выявления более 
сложных взаимосвязей правовых пред-
писаний (постановления от 22 апреля 
2013 года № 8-П, от 12 марта 2015 года 
№ 4-П и др.).

Сказанное не исключает возможно-
сти дальнейшего совершенствования 
законодателем правового регулирова-
ния административной ответственно-
сти юридических лиц — как с точки 
зрения общих положений Кодекса Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях, так и примени-
тельно к сфере транспортной безопа-
сности — и, в частности, не препятству-
ет законодателю отказаться от исполь-
зования формы вины в качестве крите-
рия для выделения административного 
правонарушения в самостоятельный 
состав применительно к случаю, когда 
его субъектом признается юридическое 
лицо, в пользу иных критериев, отвеча-
ющих требованиям определенности и 
справедливости, притом что задача 
дифференциации административной 
ответственности может быть решена в 
пределах санкции основного состава 
административного правонарушения 
правоприменителем при разрешении 
конкретного дела в соответствии с пра-
вовыми позициями Конституционного 
Суда Российской Федерации о сораз-
мерности административной ответст-
венности.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 68, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 87 и 100 Федерального консти-
туционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции

постановил:
1. Признать часть 2 статьи 2.1, часть 

1 статьи 2.2 и часть 3 статьи 11.151 КоАП 
Российской Федерации не противоре-
чащими Конституции Российской 
Федерации, поскольку по своему кон-
ституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования они предполагают, что:

юридическое лицо лишь тогда под-
лежит привлечению к административ-
ной ответственности за неисполнение 
требований по обеспечению транспор-
тной безопасности, совершенное 
умышленно, когда установлен умыш-
ленный характер действий (бездейст-
вия) должностных лиц (работников) 
юридического лица, ответственных за 
исполнение требований по обеспече-
нию транспортной безопасности, и 
этот вывод надлежащим образом 
мотивирован в постановлении по делу 
об административном правонаруше-
нии;

в иных же случаях, когда умышлен-
ный характер действий (бездействия) 
должностных лиц (работников) юриди-
ческого лица, ответственных за испол-
нение требований по обеспечению 
транспортной безопасности, из обстоя-
тельств дела не усматривается и при 
этом имелась возможность для соблю-
дения соответствующих требований, но 
юридическим лицом не были приняты 
все зависящие от него меры по их 
соблюдению, административная ответ-
ственность юридического лица может 
наступать только за неисполнение тре-
бований по обеспечению транспортной 
безопасности, совершенное по неосто-
рожности.

2. Конституционно-правовой смысл 
части 2 статьи 2.1, части 1 статьи 2.2 и 
части 3 статьи 11.151 КоАП Российской 
Федерации, выявленный в настоящем 
Постановлении, является общеобяза-
тельным и исключает любое иное их 
истолкование в правоприменительной 
практике.

3. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности пункта 5 
части 1 статьи 29.10 КоАП Российской 
Федерации, статьи 122 Федерального 
закона «О транспортной безопасно-
сти», а также подпунктов 36, 37, 39, 45 
пункта 5 и подпунктов 1, 2, 8 пункта 7 
требований по обеспечению транспор-
тной безопасности, в том числе требо-
ваний к антитеррористической защи-
щенности объектов (территорий), учи-
тывающих уровни безопасности для 
различных категорий объектов тран-
спортной инфраструктуры и транспор-
тных средств морского и речного тран-
спорта.

4. Правоприменительные решения, 
принятые по делу АО «Пассажирский 
Порт Санкт-Петербург «Морской 
фасад» на основании части 2 статьи 2.1, 
части 1 статьи 2.2 и части 3 статьи 
11.151 КоАП Российской Федерации, в 
истолковании, расходящемся с их кон-
ституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановле-
нии, подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке.

5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу немедленно после про-
возглашения, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 17-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 2 статьи 2.1, части 1 статьи 2.2, части 3 статьи 11.151 и пункта 5 части 1 статьи 29.10 
Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях, статьи 122 Федерального закона «О транспортной безопасности», 

подпунктов 36, 37, 39, 45 пункта 5 и подпунктов 1, 2, 8 пункта 7 требований по обеспечению транспортной безопасности, в том числе требований 
к антитеррористической защищенности объектов (территорий), учитывающих уровни безопасности для различных категорий объектов 

транспортной инфраструктуры и транспортных средств морского и речного транспорта, в связи с жалобой акционерного общества 
«Пассажирский Порт Санкт-Петербург «Морской фасад»

город Санкт-Петербург  14 апреля 2020 года
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ХОККЕЙ Названы лучшие 
россияне в истории 
«Вашингтона»

Великолепная 
«пятерка»

Илья Соболев

Пока возобновление сезона 2019/2020 Национальной 
хоккейной лиги под вопросом, за океаном продолжают 
составлять всевозможные рейтинги. Накануне телека-
нал NBC Sports решил определиться с лучшими рос-
сийскими хоккеистами в истории «Вашингтона».

Понятно, что 
первым номером в 
лучшую пятерку в 
истории «столич-
ных» вошел нынеш-
ний капитан коман-
ды Александр Овеч-
кин (1278 очков в 
1152 матчах за 
клуб). Возможно, не 
будь Овечкина, 
вряд ли вообще воз-
никла бы идея сде-
лать подобный рей-
тинг. В центр севе-
роамериканцы по-
местили Евгения 
Кузнецова (389 очков в 479 матчах). 

Также в тройку форвардов вошел Александр Семин  
(386 очков в 417 матчах).  Пару защитников составили 
Сергей Гончар (416 очков в 654), ныне входящий в тре-
нерский штаб «Питтсбурга», и Дмитрий Орлов (180 
очков в 417 матчах). Ну а лучшим российским врата-
рем в истории «Вашингтона» был признан Семен Вар-
ламов.  

КОСМОС Корабль 
«Прогресс МС-14» привез 
на МКС материалы
«Бессмертного полка»

Экспресс на орбиту

Наталия Ячменникова

Без преувеличения: на языке 
специалистов, «крайний» старт 
с Байконура грузового корабля 
«Прогресс МС-14» — это уже 
особая строка в истории Ме-
ждународной космической 
станции. Впервые «грузовик» 
долетел до МКС за рекордное 
время — 3 часа 20 минут. Всего 
за два витка вокруг Земли! 
Впрочем, главное даже не это. 

 «Прогресс МС-14» был запу-
щен с помощью ракеты-носите-
ля «Союз-2.1а», получившей 
название «Ракета Победы». 
Старт приурочен к 75-летию 
Победы. На ракету нанесли спе-
циальную символику — логотип, 
изображения георгиевской лен-
ты и орденов Отечественной 
войны. А сам корабль среди 2,5 
тонны разных и важных грузов 
доставил на станцию, несом-
ненно, самый бесценный — ма-
териалы «Бессмертного полка». 

В конце марта Роскосмос 
объявил о старте акции «Бес-
смертный полк на МКС». Любой 
желающий мог отправить ин-
формацию о родственниках, ко-
торые участвовали в Великой 
Отечественной войне, а также 
их фотографии в личном сооб-
щении сообществу «Роскос-
мос» во «ВКонтакте». И вот все 
эти данные на орбите. 

Что касается сверхбыстрой 
трехчасовой схемы полета, то 
впервые она была успешно про-
тестирована в 2018—2019 годах 
на трех грузовых «Прогрессах». 
Время удалось сократить благо-

даря системным обновлениям 
навигации и выведения, вне-
дренным в корабли новой се-
рии. Какие основные плюсы по-
лета за два витка? Прежде всего, 
как отмечают специалисты, пе-
реход на технологию быстрой 
стыковки обеспечивает улуч-
шение эксплуатационных ха-
рактеристик самого корабля. У 
него остается больший запас 
энергии. Кроме того, экспресс-
доставка чрезвычайно важна 
для «скоропортящихся» грузов. 
Например, биоматериалов для 
экспериментов. 

По планам, совсем скоро по 
сверхбыстрой схеме должен по-
лететь и корабль «Союз» с эки-
пажем. Со времен станции 
«Мир» пилотируемые корабли 
добирались до орбиты двое су-
ток: от старта до стыковки — 
около 50 часов. Семь лет назад 
корабль «Союз» впервые сумел 
причалить к МКС спустя всего 
шесть часов. Теперь должны ле-
тать еще быстрее.

Короткие стыковки в исто-
рии космонавтики уже были. 
Так, абсолютный рекорд при-
надлежит Советскому Союзу: в 
1968 году два беспилотных ко-
рабля «Космос» состыковались 
через 47 минут после старта и 
через 38 минут после выведе-
ния. В практике пилотируемых 
полетов остается непревзойден-
ным рекорд, поставленный в 
1966 году экипажем американ-
ского корабля «Джемини-11», 
который пристыковался к раке-
те «Аджена» всего через 1 час 34 
минуты после запуска.  

ОБРАЗОВАНИЕ Cроки и порядок проведения экзаменов 
в девятых классах вынесли на обсуждение

Русский с математикой

Ксения Колесникова 

М
инистерство про-
свещения и Росо-
брнадзор опу-
бликовали два 
проекта совмест-
ных приказов, 
которые устанав-
ливают особен-
ности проведе-

ния и сроки экзаменов в девя-
тых классах.

Подчеркнем: это только про-
екты. Что будет, если их при-
мут? ОГЭ-2020 по русскому 
языку и математике для боль-
шинства ребят пройдут с 1 июня 
(понедельник) по 31 июля (пят-
ница). В рамках этого периода 
региональные власти могут 
сами определить даты проведе-
ния ОГЭ, исходя из санитарно-
эпидемиологической обстанов-
ки. Предметы по выбору для по-
лучения школьного аттестата в 
девятом классе будут уже не 
нужны — останутся обязатель-
ные русский с математикой.

— При определении дат про-
ведения ОГЭ необходимо исхо-
дить из того, что перерыв между 
проведением экзаменов по ука-
занным учебным предметам 
должен составлять не менее 
двух дней, — говорится в доку-
менте.

ОГЭ по всем предметам на-
чинается в 10.00 по местному 
времени. 

Места расположения пун-
ктов проведения экзаменов 

определяют региональные влас-
ти по согласованию с госкомис-
сией. Может быть принято ре-
шение о том, что школьники бу-
дут сдавать ОГЭ в своей школе, а 
в организации экзамена смогут 
принимать участие их же учите-
ля. Для сравнения, раньше экза-
мены всегда сдавались в «чу-
жой» школе и с «чужими» учи-
телями-организаторами.

Также Рособрнадзор разъя-
снил порядок проведения ито-
гового собеседования в резер-
вные сроки в мае 2020 года. На-
помним, «зачет» по собеседова-
нию для девятых классов — это 
допуск к ОГЭ. Большинство вы-
пускников сдали его еще в фев-
рале. А те, кто не сдал, должны 
прийти на собеседование 18 
мая. Но таких «двоечников»  
меньше одного процента. Регио-
ны смогут провести это испыта-
ние в мае. Но в случае, если эпи-
демиологическая ситуация не 
позволит этого сделать, Рособр-
надзор определит новую дату — 
причем до начала ОГЭ.

— Также есть возможность 

провести итоговое собеседова-
ние по русскому языку в 9-х 
классах в дистанционном фор-
мате, — рассказали в Рособрнад-
зоре. Но для этого нужны мате-
риально-техническая база и ус-
ловия для защиты заданий от 
разглашения содержащейся в 
них информации.  

Может быть принято решение о том, что школьники будут сдавать ОГЭ в своей школе, а в организации экзамена смогут принимать участие их же учителя. 

А К Ц Е Н Т

Предметы по выбору для получения 
школьного аттестата в девятом классе 
будут уже не нужны — останутся только 
обязательные русский с математикой

НОВОСТИ  

Теннисный 
сезон хотят 
отложить
до августа

ЗАТЯГИВАЮТ 
С ПОДАЧЕЙ
Анна Бекетова

Ассоциация теннисистов-про-
фессионалов (АТР) и Женская 
теннисная ассоциация (WTA) 
продлят паузу в сезоне до авгу-
ста. Об этом сообщает испан-
ская газета Marca.

На данный момент из-за 
пандемии коронавируса турни-
ры официально приостановле-
ны до 13 июля. Но, по информа-
ции издания, сезон планирует-
ся возобновить только 16—23 
августа турниром в американ-
ском Цинциннати. Хотя и этот 
план может сорваться из-за 
сложной эпидемиологической 
ситуации в США.

Кстати, по этой же причине 
US Open, который пока лишь 
перенесли, а не отменили, веро-
ятно, сменит привычное место 
проведения. Ведь Нью-Йорк на-
иболее сильно пострадал от ко-
ронавируса, а на кортах, где об-
ычно проходит US Open, раз-
вернули полевой госпиталь и 
другие временные сооружения 
для борьбы с пандемией. В СМИ 
предположили, что «Большой 
шлем» может принять Индиан-
Уэллс.

Между тем интересную 
мысль по поводу возобновле-
ния сезона высказала 39-я ра-
кетка мира, теннисистка 
из Туниса Онс Жабер. Смелая 
идея четвертьфиналистки 
Australian Оpen состоит в том, 
чтобы вернуться на корты че-
рез 12 месяцев после начала 
вынужденной паузы, то есть 
в марте 2021 года.

— Хочу, чтобы мы начали иг-
рать как можно быстрее, но 
здравый смысл заставляет за-
думаться. Отменен Уимблдон, 
проведение «Ролан Гаррос» под 
вопросом. Полагаю, что в этом 
году возобновлять сезон не сле-
дует. Возможно, нужно прове-
сти несколько командных со-
ревнований, чтобы игроки смо-
гли заработать деньги, а не рей-
тинговые очки, — заявила Жа-
бер в подкасте Eurosport с уча-
стием Матса Виландера и Бори-
са Беккера. — Давайте предста-
вим, что 2020 года просто не 
было, и возобновить турниры 
в марте следующего года — 
с турнира в Индиан-Уэллсе. 
На них все закончилось и с них 
все должно начаться. Так будет 
справедливо.  

«Локомотив»
определился
с новым
тренером 

НАШЛИ
МАШИНИСТА
Сергей Литвинов

Новым главным тренером фут-
больного клуба «Локомотив» 
вместо Юрия Семина станет 
Марко Николич, сообщают 
сербские и отечественные СМИ. 

Стало известно, что Николич 
уже подписал с «красно-зелены-
ми» двухлетнее соглашение с 
опцией продления. Специалист 
возглавит команду с 1 июля. 
В случае если сезон Премьер-ли-
ги, приостановленный после 
22 туров из-за пандемии коро-
навируса, решат доиграть, в это 
же время может состояться де-
бют Марко у руля «Локомоти-
ва». Его ассистентами будут Ра-
дое Смилянич и Горан Басара.

Последним клубом Николи-
ча был венгерский «Фехервар», 
который он покинул в ноябре 
прошлого года. В сезоне 
2017/18 тренер привел коман-
ду к чемпионству, а в следую-
щем году завоевал Кубок стра-
ны. Сезоном ранее Марко тре-
нировал «Партизан», победив-
ший с ним в чемпионате и Куб-
ке Сербии. 

Что касается нынешнего ру-
левого «Локомотива» Юрия Се-
мина, то официально об его ухо-
де может быть объявлено в кон-
це мая. В 2016 году Юрий Пав-
лович в четвертый раз возгла-
вил «железнодорожников». 
С тех пор москвичи дважды вы-
играли Кубок России, один раз — 
Суперкубок, а в сезоне 2017/18 
завоевали чемпионство. 

Тем временем стало извест-
но, что в Испании планируют 
стерилизовать мячи в случае 
возобновления сезона. 

— В принципе, риска зараже-
ния от мяча нет. Все, что будет 
использоваться, включая га-
зон, будет стерилизоваться до 
начала встречи и в перерыве, — 
сказал президент ассоциации 
врачей федерации футбола Ис-
пании Рафаэль Рамос.  

Александр Овечкин (№ 8) и Евгений Кузнецов вошли в число 
лучших россиян за всю историю «Вашингтона».

В пятерку лучших 
россиян в истории 
«Вашингтона» 
вошли Овечкин, 
Кузнецов и Орлов, 
по-прежнему 
играющие за клуб

Продажа жилого комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная
извещение о проведении открытого публичного предложения в 

электронной форме 
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51,  

доб. 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения: 29.05.2020 в 11.00 МСК.
Прием заявок с 27.04.2020 с 11.00 МСК по 27.05.2020 до 

18.00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 131 108 918/ 47 553 918 руб., 

кроме того НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 4 915 000/ 500 000 руб.
Сумма задатка: 5 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Красносулинского района Ростовс-
кой области в соответствии с постановлением Админис-
трации Красносулинского района от 21.04.2020 № 149 
объявляет о проведении общественных слушаний по 
материалам оценки воздействия на окружающую среду 
по проекту: «Полигон захоронения твердых коммуналь-
ных отходов в Красносулинском районе Ростовской об-
ласти и Мусоросортировочный комплекс мощностью 
250 000 тонн в год твердых коммунальных отходов в 
Красносулинском районе Ростовской области».

Общественные слушания состоятся 27.05.2020 года 
в 12.00 в здании Администрации Красносулинского 
района по адресу: Ростовская область,  г. Красный Су-
лин, ул. Ленина, д. 11.

Ответственный за организацию общественных слу-
шаний — Администрация Красносулинского района 
Ростовской области.

Заказчик — ООО «Экострой-Дон», 346480, Ростовс-
кая область, г. Шахты, ул. 50 лет ВЛКСМ, 1 «б».

Для ознакомления с материалами технического за-
дания по оценке воздействия на окружающую среду 
и с предварительным вариантом материалов ОВОС с 
27.04.2020 г. обращаться: 

1) Администрация Красносулинского района по ад-
ресу: Ростовская область, г. Красный Сулин, ул. Перво-
майская, 2, кабинет 4, понедельник — пятница с 8.00 до 
17.00, перерыв с 12.00 до 13.00.

2) ООО «Экострой-Дон», Ростовская область, г. Шах-
ты, ул. 50 лет ВЛКСМ, 1 «Б», кабинет 36, понедельник 
— пятница с 10.00 до 16.00, перерыв с 13.00 до 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В РЕГИОНАХ

ВЫБОР — ЗА ШКОЛЬНИКАМИ
С 1 мая петербургские школьники могут уйти на каникулы, если захотят. 

Годовые оценки им выставят по итогам первых трех четвертей. Если ре-

бенок хочет продолжить учебу, то сможет по-прежнему заниматься с пе-

дагогами в дистанционно. Уроки будут проводить до 22 мая. По словам 

вице-губернатора Петербурга Ирины Потехиной, с началом онлайн-об-

учения директора школ стали получать от родителей множество обра-

щений. Пожелания часто были противоречивы. И власти города предло-

жили родителям и школьникам самим выбирать, уходить на каникулы до-

срочно или учиться до последнего. В Смольном ожидают, что раньше на 

каникулы уйдут дети, которых родители хотят отвезти на дачи. Там ско-

рость интернета нередко оставляет желать лучшего. В мае в школах го-

рода сосредоточатся на повторении пройденного материала. А выпуск-

ники будут учиться до последнего и проходить аттестацию.

Подготовила Вера Черенева, Санкт-Петербург

Без оценок не останутся

В Республике Карелия решили с 1 мая отправить на 

каникулы не всех, а с 1-го по 4-й классы. Глава респу-

блики уже подписал такое распоряжение. А дети с 

5-го по 11-й классы будут заниматься до 25 мая.

Теперь все образовательные организации должны 

внести изменения в календарный учебный график и 

рабочие программы на нынешний учебный год. 

До 30 мая всем школьникам выставят оценки по 

физкультуре, музыке, изобразительному искусству, 

ОБЖ, технологии и мировой художественной куль-

туре. За основы возьмут результаты завершенных 

четвертей и текущих отметок. Формат обучения для 

5—11 классов не изменится. Дети будут заниматься 

дистанционно. Так же пройдут и консультации для 

подготовки ребят 9-го и 11-го классов к выпускным 

экзаменам. Для получения аттестата девятиклассни-

кам будет достаточно сдать ОГЭ по двум обязатель-

ным предметам — русскому языку и математике. Что 

касается одиннадцатиклассников, то ЕГЭ для них 

пройдет в обычном режиме. Разве что сроки немно-

го отодвинутся. Предположительно, экзамены на-

чнутся с 8 июня. 

Увы, существуют технические проблемы при дистан-

ционном обучении. У многих детей нет гаджетов. 

Бюджет выделит 93,2 миллиона рублей для обеспе-

чения дистанционного обучения.

Организации дополнительного образования продол-

жат работу в дистанционном формате до отмены ре-

жима самоизоляции в Карелии. Точно так же будут 

заниматься учащиеся колледжей и техникумов. 

Подготовила Светлана Цыганкова, Петрозаводск
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ЖКХ Москву дезинфицировали в пятый раз

Чище и чаще
Ирина Огилько

В 
пятый раз в столице обра-
ботали дороги, тротуары и 
другие городские про-

странства дезинфицирующими 
средствами для предотвраще-
ния распространения корона-
вирусной инфекции. Такая мас-
штабная обработка в городе 
проходит с конца марта раз в не-
делю. Как заявил заммэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков, при 
необходимости масштабную де-
зинфекцию будут проводить 
еще чаще. 

Работы начались на смотро-
вой площадке Воробьевых гор, 
вдоль которой с семи утра вы-
строились в ряд несколько де-
сятков поливальных машин: 
больших — дорожных и помень-
ше — тротуарных, а также трак-
торов с прицепами-цистерна-
ми. Большие поливалки двину-
лись по улице Косыгина в сторо-
ну Мосфильмовской, затем 
часть свернула в сторону Уни-
верситетского проспекта, 
остальные поехали в сторону 
проспекта Вернадского. Из на-
садок каждой фонтаном били 
дезинфицирующие растворы. 
На улицах и тротуарах ранним 
утром не было ни одного пеше-
хода. Маленькие поливалки за-
ливали раствором поверхность 
самой смотровой площадки и ее 
гранитных парапетов. Там, где 
не доставали машины, дезин-
фекцию проводили вручную 
коммунальщики в специальных 
защитных комбинезонах. Далее 
тотальная городская дезинфек-
ция перешла в административ-
ные округа. В течение целого 
дня очищали город  от вирусов и 

грязи более 70 тысяч комму-
нальщиков и более 4,5 тысячи 
единиц поливальной техники. 

— Если будет предписание Ро-
спотребнадзора, будем прово-
дить такую масштабную дезин-
фекцию чаще, — сказал Петр Би-
рюков. — Пока санитарные вра-
чи считают, что одного раза в 
неделю достаточно. За рабочий 
день мы успеваем обработать 
около 300 млн кв. м городских 
территорий.

Особенно тщательно рабо-
чие моют и дезинфицируют 
площадки массового пребыва-
ния жителей: территории поли-
клиник и больниц, транспор-
тно-пересадочные узлы, здания 
входных групп станций метро-
политена, остановки наземного 
транспорта, общественные туа-
леты, МФЦ, объекты по обраще-
нию с отходами.

Как заверил заммэра, дезин-
фицирующий состав, использу-

емый в столице, безопасен для 
человека и животных через пол-
часа после его нанесения на по-
верхность. «Используемые 
средства не содержат хлора, они 
изготовлены на основе спирто-
вых соединений», — рассказал 
Бирюков.  Дозировка  рекомен-
дована Роспотребнадзором. 
Аналогичные средства широко 
используются для дезинфекции 
контактных поверхностей в 
школах, детсадах и на предпри-
ятиях общественного питания. 
Для  каждой территории свои 
нормативы. Дезинфекции в го-
роде подвергаются подъезды 
жилых домов и дворовые терри-
тории, а также объекты тран-
спорта. Обычно в этой работе 
задействовано около 70 тысяч 
специалистов коммунальных 
служб города.  

Дезинфицирующий состав, исполь-
зуемый в столице, безопасен 
для человека и животных. 
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Между тем

Международная федерация хоккея (ИИХФ) представила 

составы групп на хоккейный турнир Олимпийских игр 2022 

года в Пекине. Сборная России попала в группу «В». Сопер-

никами россиян станут команды Чехии и Швейцарии. Еще 

один участник квартета определится в квалификации. 

В группе «A» сыграют сборные Канады, США, Германии 

и Китая. В группе «C» с Финляндией и Швецией сыграют 

две команды из отбора. 

Состав групп определялся по мировому рейтингу, в котором 

лидирует Канада, а россияне занимают вторую позицию.
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ВПЕРВЫЕ Десантники выполнили в Арктике рекордные прыжки с парашютом

Прыжок с десяти километров

Юрий Гаврилов 

У
никальную опера-
цию провела в Арк-
т и ке  р о с с и й с ка я 
крылатая пехота. 
Подразделение ВДВ, 
оснащенное новой 
экипировкой, эк-
спериментальными 
парашютами,  ки-

слородными аппаратами и на-
вигационным оборудованием, 
десантировалось на Землю 
Франца Иосифа с высоты 10 
километров. Это всего на тыся-
чу метров ниже стратосферы. 
Такое прежде не выполняли ни 
одни военные в мире.

Свободное падение с тран-
спортного Ил-76 в среднем заня-
ло у каждого  около двух с поло-
виной минут. Температура в вер-
хних слоях атмосферы при этом 
достигала 60 градусов мороза. 
Землю от военнослужащих 

скрывало  сплошное одеяло об-
лаков, а ветер грозил унести па-
рашютистов на несколько десят-
ков километров от заданного 
района посадки. Так десантиро-
ваться сложно даже с психологи-
ческой точки зрения: когда под 
ногами не видно ориентиров, 
мандраж волей-неволей появля-
ется. Вот уж поистине — прыжок  
в неизвестность. А ведь  прыж-
ком задача не ограничивалась.  

Едва группа благополучно 
приземлилась в снегах, военные 
оборудовали на месте сбора ла-
герь для приема основных сил. 
Они тоже прибыли с неба, прав-
да, спецназ прыгал с высоты по-
меньше. А потом все вместе со-
вершили лыжный марш к мысам 
Нимрод и Бабушкина на острове 
Земля Александры. Там с помо-
щью беспилотников отыскали и 
уничтожили лагерь условных ди-
версантов. На все про  все у де-
сантников ушло трое суток.

Строго говоря, парашюти-
сты-исследователи высажива-
лись и с большего эшелона: ми-
ровой рекорд  превышает 40 ки-
лометров. Но то были одиночки, 
облаченные подобно космонав-
там в специальные защитные 
скафандры с многочисленными 
системами жизнеобеспечения.  

Уникальность нынешнего  де-
сантирования  заключалась в 
другом. На арктические льды  
приземлилась целая  группа об-
ычных, как говорят в таких слу-
чаях, военных. И прилетела  она в 
высокие широты не рекорды ста-
вить, а с сугубо  практической це-
лью: проверить боеспособность 
наших  ВДВ в экстремальной об-
становке  российского Заполя-
рья. А еще, чтобы оценить, на-
сколько эффективно  работают в 
суровых климатических услови-
ях технические новинки для ВДВ, 
в частности, новые парашюты.  
Убедились: эти системы надеж-
ны и неприхотливы, им не страш-
ны ни мороз, ни ветер, ни разря-
женная на высоте атмосфера. Те-
перь командованию осталось 
только сделать выбор в пользу 
тех или иных «куполов».

Именно на практическую 
часть уникальной десантной 
операции в Арктике, организо-
ванной по поручению министра 
обороны Сергея Шойгу, обратил 
особое внимание заместитель 
главы военного ведомства Юнус-
Бек Евкуров. Герой  России, бое-
вой генерал,  профессиональный 
десантник  с несколькими сотня-
ми прыжков на счету, он на месте 
наблюдал за приземлением па-
рашютистов. И увиденным, по-
хоже, остался, доволен.  «Подоб-
ные учения мы будем проводить 
ежегодно в разных районах Арк-
тики различным составом при-
влекаемых участников и в раз-
ные периоды обучения», — поо-
бещал  Евкуров.

Групповой прыжок с десяти 
километров — событие, конечно, 
не рядовое. И это далеко не един-
ственный северный  рекорд рос-
сийских ВДВ.  Достаточно вспом-
нить,  что в апреле 2014 года кры-
латые пехотинцы поразили мир  
другим  уникальным достижени-
ем. Тогда впервые в истории  Арк-
тики  более полусотни солдат и  
офицеров Ивановской 98-й воз-
душно-десантной дивизии прыг-
нули с парашютом на льдину, 
дрейфующую в океане неподале-
ку от Северного полюса.  Спуститься на землю — полдела. Десантников потом ждал длительный лыжный марш к мысам Нимрод и Бабушкина на острове Земля Александры. 

За приземлением десантников вни-
мательно следил замминистра обо-
роны Юнус-Бек Евкуров. 

В Арктике десантировались не только люди, но и грузы. Практически каждый парашютист нес под куполом подвесной транспортный контейнер. 

Десантники приземлялись в Арктике на различных вариантах парашютных систем. Позже командование ВДВ определит, какой «купол» лучше. 

А К Ц Е Н Т

В момент прыжка температура 
за бортом транспортного Ил-76 
достигала 60 градусов мороза, а землю 
скрывало сплошное одеяло облаков

Москва 0...+10, перем. обл.

Санкт-Петербург +2...+8, дождь

Анадырь -14...-9, ясно

Архангельск -3...+6, дождь

Астрахань +6...+21, ясно

Благовещенск  0...+15, перем. обл.

Владивосток +3...+11, дождь

Волгоград +8...+15, дождь

Воронеж +7...+11, дождь

Екатеринбург +6...+16, дождь

Иркутск +7...+21, перем. обл.

Казань +5...+15, дождь

Калининград +2...+15, дождь

Краснодар +8...+19, дождь

Магнитогорск +5...+9, дождь

Мурманск 0...+2, снег

Нижний Новгород +1...+6, дождь

Новосибирск +6...+22, ясно

Омск +6...+21, перем. обл.

Орел +3...+12, дождь

Оренбург +8...+15, дождь

Пермь +7...+14, дождь

Ростов-на-Дону +7...+14, дождь

Севастополь +6...+16, ясно

Симферополь +6...+16, ясно

Сочи +7...+16, дождь

Тамбов +6...+14, дождь

Тюмень +8...+20, перем. обл.

Уфа +8...+13, дождь

Хабаровск 0...+12, дождь

Челябинск +6...+16, дождь

Чита +6...+16, дождь

Элиста +6...+21, ясно

Южно-Сахалинск -4...+8, снег

Якутск +2...+9, дождь

Ярославль 0...+11, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
В течение дня возмож-
ны осадки. Атмосфер-
ное давление — 740 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
Ожидается переменная 
облачность. Давление — 
743 мм ртутного столба.

СРЕДА
В городе будет дождли-
во. Давление — 737 мм 
ртутного столба.
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Ставка на банки
Кира Латухина  •  rg.ru/art/1870362
Все инструменты поддержки, включая банковские 
продукты и льготные программы, должны быть макси-
мально доступны для тех граждан и предприятий, для 
которых они предназначены. Банковский сектор умеет 
считать, прогнозировать и планировать свою работу с 
одной целью — способностью продолжать устойчиво 
функционировать в самых сложных экономических 
ситуациях. Банкир не живет сегодняшним днем. Бан-
кир видит риски в реальных секторах, соответственно 
видит снижение экономической активности клиентов, 
пользующихся продуктами кредитования. При этом 
банкир способен принять определенный объем убыт-
ков, предоставлять кредитные каникулы и, весьма 
осторожно, продолжать кредитование. Расчетливость 
и осторожность банковского сектора могут стать важ-
нейшим фактором восстановления экономики. 

Анатолий Урсул

Праздник в сердце
Стенограмма  •  rg.ru/art/1866025
Вирусная эпидемия внесла свои коррективы во многие 
традиционные мероприятия, и это уже факт. Для сдер-
живания ее распространения вводятся ограничитель-
ные меры, связанные исключительно с главной целью 
— защита жизни и здоровья людей. Ограниченно встре-
тили праздник Пасхи — Светлое Христово Воскресение. 
Приближается важный для всех праздник — День Побе-
ды в Великой Отечественной войне, отменить который 
невозможно, и никто не собирается. В этот день мы от-
даем дань памяти героям, которые защитили страну и 
весь мир, отдавали свои жизни, чтобы спасти жизни 
других. Традиционно в этот день проводится Парад По-
беды на Красной площади в Москве и во многих горо-
дах России. Вынужденные обстоятельства приводят к 
необходимости переноса Парада Победы на другую 
дату.

Александр

В Сбербанке рассказали 
о реструктуризации 
кредитов физлиц
Игорь Зубков  •  rg.ru/art/1870846 
Сбербанк с 25 марта одобрил 97 тысяч заявок на ре-
структуризацию кредитов физлиц на 58,1 млрд ру-
блей. Это хорошо, что люди не тянут с документами, а 
сразу идут в банк за реструктуризацией. Я считаю, что 
долги копить не стоит, потом больше и сложнее отда-
вать придется. 

Никита Макаров

Прокололись 
на третьем
Сергей Деменко  • rg.ru/art/1839980
Способны ли животные сострадать? Есть ли предел их 
сопереживанию? Какой отдел их мозга отвечает за та-
кое социальное поведение? Такое исследование прове-
ли специалисты Нидерландского института нейронаук 
во главе с Кристианом Кейзерсом. Они разработали 
модель, на которой можно изучать нейробиологиче-
ские основы эмпатии. Смысл в том, чтобы понять, по-
чему при ряде расстройств человек не испытывает со-
страдания, какие нарушения работы нервной системы 
к этому приводят. И тут хороши эксперименты на кры-
сах, которые считаются одними из самых высокоин-
теллектуальных животных. Вообще я считаю, что все, 
особенно социальные животные, в том числе насеко-
мые (муравьи, пчелы), способны на переживание, так 
как они зависят друг от друга. И потеря сородичей, за-
нятых в производстве, и сохранение общих коллектив-
ных благ естественно сказывается на психологии лю-
бого социального сообщества.

Сергей Юферов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

НАУКА Доказана возможность жизни микробов на 
Венере и Марсе
rg.ru/art/1871680

ЗДОРОВЬЕ Названо лучшее сочетание тканей для 
эффективной самодельной маски
rg.ru/art/1871476

ПРИРОДА Сахару назвали «самым опасным местом 
в истории планеты Земля»
rg.ru/art/1871421

ИСТОРИЯ Девичья мумия XVII династии фараонов 
найдена в Луксоре
rg.ru/art/1871076

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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